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PROYECTO DE LEY NÚMERO 163 DE 2016 
SENADO

por medio de la cual se expide la ley del actor para  
garantizar los derechos laborales, culturales y de 

autor de los actores y actrices en Colombia.

CAPÍTULO I

Objeto, ámbito de aplicación y definiciones 

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por ob-
jeto establecer un conjunto de medidas que garanticen 
el ejercicio de la actuación como una profesión en Co-
lombia, protegiendo los derechos laborales, culturales 
y de autor de los actores y actrices en sus creaciones, 
conservación, desarrollo y difusión de su trabajo y 
obras artísticas.

Artículo 2°. Ámbito de la ley. La presente ley regula 
lo concerniente a la actuación como profesión, derechos 
laborales y oportunidades de empleo, derechos de autor, 
difusión del trabajo de los actores y régimen sancionato-
rio, entre otros; brindando herramientas para dignificar 
esta labor por sus aportes culturales a la nación.

Parágrafo. La presente ley rige para todo tipo de 
producciones o actividades que requieran de actores y 
actrices para su realización, bien sean escénicas, tea-
trales, audiovisuales, sonoras o de doblaje. 

Artículo 3°. Actor o actriz. Se considera actor para 
efectos de esta ley, aquel creador que se sirve de su cuer-
po, su voz, su intelecto y su capacidad histriónica para 
crear personajes e interpretaciones en producciones tea-
trales y todo tipo de expresiones artísticas y realizaciones 
audiovisuales, radiales y demás medios. El actor o actriz 
es titular de derechos morales y patrimoniales de autor. 

Artículo 4°. Actor profesional. Para efectos de esta 
ley se entiende por actor profesional aquel actor o ac-
triz que acredite alguno de los siguientes requisitos:

i) Título profesional de maestro en artes escénicas
o títulos afines;

ii) Experiencia de trabajo actoral mayor de diez
(10) años acumulados y certificados en cualquier me-
dio escénico o audiovisual, avalada por el Comité de
Acreditación Actoral;

iii) Combinación entre educación informal, técni-
ca o tecnológica y, experiencia de trabajo actoral mí-
nimo de cinco (5) años acumulados y certificados en 
cualquier medio escénico o audiovisual, avalada por el 
Comité de Acreditación Actoral.

Artículo 5°. Ensayo, caracterización, actividad pre-
paratoria y conexa a la creación de personajes. Es toda 
actividad propia de la actuación, mediante la cual el 
actor o actriz prepara la creación o caracterización del 
personaje, ensaya la realización de la obra, investiga, 
estudia, memoriza guiones y realiza cualquier otra acti-
vidad relacionada con el mismo, en el lugar de trabajo 
y fuera de él. 

Artículo 6°. Creaciones artísticas como patrimo-
nio cultural. Las creaciones artísticas de los actores, 
como agentes generadores de patrimonio cultural de 
la nación, contribuyen a la construcción de identidad 
cultural y memoria de la nación. De acuerdo con lo an-
terior, el trabajo de los actores profesionales debe ser 
protegido y sus derechos garantizados por el Estado. 
Las producciones dramáticas en cine, televisión, teatro 
y otras formas de lenguaje escénico o audiovisual son 
bienes de interés cultural.

Artículo 7°. Roles en creaciones artísticas. Entién-
dase por creaciones artísticas: 

– Rol protagónico: Personaje interpretado por un
actor o actriz, alrededor del cual gira la trama central 
de la producción.

– Rol coprotagónico o antagónico: Personaje inter-
pretado por un actor o actriz que, teniendo su propia 
historia dentro de la trama, esta gira alrededor de los 
protagonistas.

COMISIÓN PRIMERA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE

HONORABLE SENADO DE LA REPÚBLICA

ACTA ORDINARIA REMOTA NÚMERO 9 
DE 2020
(agosto 18)

Plataforma Virtual Zoom
Cuatrienio 2018-2022 – Legislatura 2020-2021 – 

Primer Periodo
 El día dieciocho (18) de agosto del dos mil veinte 

(2020), se reunieron en la plataforma virtual Zoom, 
previa citación, los miembros de la Comisión Primera del 
honorable Senado, con el fin de sesionar virtualmente.

I
Llamado a lista y verificación del quorum

La Presidencia, ejercida por el titular honorable 
Senador Miguel Ángel Pinto Hernández, se conectaron 
a la plataforma virtual Zoom, los honorables Senadores:

Andrade de Osso Esperanza
Cabal Molina María Fernanda
Enríquez Maya Eduardo
García Gómez Juan Carlos
Guevara Villabón Carlos
López Maya Alexánder
Lozano Correa Angélica
Ortega Narváez Temístocles
Pacheco Cuello Eduardo Emilio
Pinto Hernández Miguel Ángel
Rodríguez Rengifo Roosvelt
Valencia González Santiago
Varón Cotrino Germán
En el transcurso de la sesión virtual, se conectaron a 

la plataforma virtual Zoom los honorables Senadores:
Amín Saleme Fabio Raúl
Barreras Montealegre Roy Leonardo

A C TA S  D E  C O M I S I Ó N

Benedetti Villaneda Armando
Gallo Cubillos Julián
Lara Restrepo Rodrigo
Name Vásquez Iván
Petro Urrego Gustavo Francisco
Valencia Laserna Paloma
Velasco Chaves Luis Fernando
La Secretaría informa que se ha registrado quórum 

decisorio
Siendo las 9:25 a. m., la Presidencia manifiesta: 

“Abrase la sesión ordinaria virtual y proceda el Secretario 
a dar lectura al Orden del Día para la presente reunión”.

ORDEN DEL DÍA
COMISIÓN PRIMERA CONSTITUCIONAL 

PERMANENTE
Cuatrienio 2018-2022 – Legislatura 2020-2021

Primer Periodo
SESIÓN ORDINARIA REMOTA

“La Mesa Directiva de la Comisión Primera de 
Senado, informa que, para esta sesión ordinaria, 

la presencia será remota a través de la plataforma 
Zoom, la invitación para la conexión, el ID y la 

contraseña se enviará vía WhatsApp”.
Día: martes 18 de agosto de 2020

Hora: 9:00 a. m.
I

Llamado a lista y verificación del quórum
II

Consideración y aprobación de actas
Sesiones ordinarias

Acta número 35 del 21 de mayo de 2020, Gaceta del 
Congreso número 522 de 2020.

III
Anuncio de Proyectos para la próxima sesión
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IV
Citación a los señores Ministros del Despacho y 

Altos Funcionarios del Estado
Proposición número 04

DEBATE DE CONTROL POLÍTICO 
INVERSIÓN DE ECOPETROL EN 

HIDROCARBUROS NO CONVENCIONALES 
CON OXY CAMPO PERMIAN EN USA

En mi condición de Senadora y en concordancia con 
lo establecido en los artículos 233 y 249 de la Ley Quinta 
de 1992, solicito Citar a debate de control político en la 
Comisión Primera del Senado al Ministro de Hacienda 
doctor Alberto Carrasquilla Barrera, al Ministro de Minas 
doctor Diego Mesa Puyo, al Presidente de la Agencia 
Nacional de Hidrocarburos doctor José Armando Zamora 
Reyes y al Presidente de Ecopetrol doctor Felipe Bayón 
Pardo, para que informen y expliquen los avances y 
los resultados de su gestión correspondiente al plan de 
inversión anunciado por Ecopetrol en el año 2019 por un 
monto de mil quinientos millones de dólares americanos 
(USD$1,5 Billones) para hacer Fracking en pozos No 
Convencionales en alianza con la compañía OXY en los 
campos Permean ubicados en Estados Unidos.

Adicionalmente se invita, al Contralor General de 
la República doctor Carlos Felipe Córdoba, para que 
expongan su posición respecto al tema.

Solicítese que este debate sea transmitido en directo 
por el Canal Institucional del Congreso.

Se anexan los cuestionarios previos para los 
mencionados funcionarios.

Presentado por,
Honorable Senadora Esperanza Andrade Serrano,
Senadora de la República de Colombia

Justificación
 Ante la situación de la crisis económica que atraviesa 

el país, es de suma importancia hacer control a las 
inversiones realizadas por Empresas del Estado como 
lo es en este caso Ecopetrol (donde la Nación tiene una 
participación del 88,49%) y conocer la situación actual 
de esas inversiones. En este caso particular, por su 
monto, hay una inversión que hizo la Estatal Petrolera 
con la compañía americana OXY (Occidental Petroleum 
Corporation) por un valor de mil quinientos millones de 
dólares americanos (USD$ 1,5 Billones) de los cuales 
se ha desembolsado hasta el momento un valor de mil 
veintidós millones setecientos noventa y cinco mil 
ochocientos cuarenta y siete dólares americanos (USD$ 
1,03 Billones aprox) que equivalen en pesos colombianos 
alrededor de tres mil seiscientos millones de pesos 
(COP$3,6 Billones). Es de suma importancia conocer los 
resultados y el estado actual de esta millonaria inversión. 
A la fecha no se conoce información real y detallada al 
respecto y más aun con la máxima incertidumbre que 
se vive actualmente alrededor del precio del barril del 
petróleo y por la grave situación económica que atraviesa 
la compañía OXY en Estados Unidos, tan así, que esta 
empresa se encuentra en Bancarrota y demandada en una 
corte de New York, USA, por algunos de sus propios 
accionistas por haber ocultado información financiera 
según las noticias locales de ese país. Por lo tanto, es 
necesario y de suma importancia conocer el cómo, el 
por qué, y el estado actual del patrimonio colombiano 
invertido en el extranjero.

CUESTIONARIO
De acuerdo a su competencia, como citados les 

solicito responder lo siguiente:
Para el Ministro de Hacienda y Crédito Público

1.  ¿Cuál fue su participación en este proceso?
2.  Como representante en la Junta Directiva de 

Ecopetrol, ¿Tuvo conocimiento de todo el acuerdo de 
inversión entre OXY y Ecopetrol?

3.  Como Ministro de Hacienda ¿hicieron un análisis 
de riesgos de inversión de este capital colombiano en 
el Fracking en USA? Estamos hablando de USD$1,5 
Billones.

4.  Como Ministro de Hacienda ¿Plantearon otros 
escenarios de inversión y rentabilidad con los USD$1,5 
Billones? Qué otras propuestas recibieron.

5.  A hoy, ¿Cómo afecta a las finanzas del Gobierno 
colombiano dicho acuerdo entre OXY y Ecopetrol? 

6. A hoy, ¿Existe el riesgo sí o no de NO recuperar el 
monto desembolsado por USD$1 Billón?

Para el Ministro de Minas y Energía
1.  ¿Cuál fue su participación en este proceso?
2.  ¿Le fue informado desde un inicio todo el plan 

de inversión de dineros públicos de los colombianos de 
USD$ 1,5 billones en operaciones extranjeras?

3.  ¿El área jurídica del Ministerio de Minas tuvo 
conocimiento de todos los aspectos legales del contrato 
“Membership Interest Purchase Agreement” de donde se 
originó el JV?

4.  ¿Cuál fue el concepto de la oficina jurídica de 
Minminas respecto a este contrato de inversión?

5.  Como Ministro, ¿cuáles fueron sus acciones y 
medidas para garantizar y proteger este dinero del erario 
colombiano? Estamos hablando que a la fecha se ha 
desembolsado más de USD$1 Billón de dólares.

6.  Actualmente ¿quién es la persona desde el 
Ministerio de Minas que le hace seguimiento a este 
contrato?

7.  ¿Cuál fue el informe técnico realizado por la 
ANH para el proyecto Ecopetrol-Oxy?

Para la Agencia Nacional de Hidrocarburos
1.  Una de las funciones de la ANH, es establecer 

los mecanismos y los parámetros para el diseño, 
ejecución y evaluación de estrategias de promoción 
nacional e internacional de la exploración y explotación 
de hidrocarburos (Artículo 8° del Decreto número 1760 
de 2003). Como Director de la ANH, ¿Cuál y cómo fue 
su participación en este proceso?

2.  ¿Le fue informado desde un inicio todo el plan 
de inversión de dineros públicos de los colombianos de 
USD$ 1,5 Billones en operaciones extranjeras?

3.  ¿Cuál fue el informe técnico realizado por la 
ANH para el proyecto Ecopetrol-Oxy?

4.  ¿El área jurídica de la Agencia Nacional de 
Hidrocarburos tuvo conocimiento de todos los aspectos 
legales del contrato “Membership Interest Purchase 
Agreement” donde se originó el JV?

5.  ¿Cuál fue el concepto de la oficina jurídica de la 
ANH respecto a este contrato de inversión?

6.  Como Director de la ANH, ¿cuáles fueron sus 
acciones y medidas para garantizar y proteger este dinero 
del erario colombiano? Estamos hablando que a la fecha 
se ha desembolsado más de USD$ 1 Billón de dólares.

7.  Actualmente ¿quién es la persona desde la ANH 
que le hace seguimiento a este contrato?

Para el Presidente de Ecopetrol:
1.  Antes de la firma del acuerdo Membership 

Interest Purchase Agreement el día 26 de julio de 2019, 
¿Ecopetrol tuvo conocimiento de la negociación por 
parte de OXY para la compra de los Activos de Anadarko 
por USD$ 55 Billones de dólares?
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2.  Si la respuesta es sí, ¿conocían de los estados 
financieros de Anadarko y del efecto que este iba a 
causar en OXY? Ya que también se adquiría la deuda de 
Anadarko.

3.  La fecha de cierre de Estados Financieros de 
las empresas en USA a diferencia de Colombia, que los 
cortes se hacen al 31 de diciembre, allá se hace con corte 
al 30 de junio de cada año, ¿Por qué Ecopetrol a la fecha 
de la firma del JV con OXY que fue el 26 de julio de 2019 
aún mantenían el reporte financiero de diciembre de 2018 
y marzo de 2019 según lo expresado en su respuesta al 
Derecho de Petición enviada el 24 de julio?

4.  La Junta Directiva de Ecopetrol ¿recibió un 
informe de Análisis de Riesgo Financiero y Operacional 
de cada empresa analizada para dicha inversión de 
Fracking en USA?, Si la respuesta es sí, nos pueden 
facilitar ese Análisis de Riesgo que fue presentado a la 
Junta Directiva.

5.  ¿Cómo ha sido la relación con las demás 
compañías como EXXON y CHEVRON que llevan 
operando muchos años en Colombia y tienen también 
campos de Fracking en USA?

6.  Según gráfica No. 1

6.1  Si se observa la gráfica, la compañía OXY 
sin la producción de Anadarko, ocupaba el 5º lugar en 
producción de Fracking en el Permian, por lo que se 
hubiera podido evaluar otras empresas en su momento. A 
hoy ¿A hoy esta producción se mantiene para OXY? 

6.2 A la firma del JV entre OXY y Ecopetrol, es decir, 
el 26 de julio de 2019, ¿Cómo era el ranking en estados 
financieros de las mismas compañías de acuerdo como 
aparecen en la gráfica? 

6.3 ¿Cuánto es la producción a hoy de estas mismas 
empresas?

7.  Podemos comparar los dos informes y conceptos 
acerca del análisis y metodologías de incorporación 
de reservas por parte del personal de Ecopetrol y por 
parte de la compañía tercera contratada DeGolyer & 
MacNaughton, cuyos soportes fueron fundamentales 
para la toma de decisión para invertir en el Permian? 
¿Quién firmó el informe técnico por parte de Ecopetrol?

8.  Al invertir USD$1,5 Billones, Ecopetrol por 
su buena relación y experiencia operacional con OXY, 
¿negoció alguna cláusula que permitiera el retorno del 
dinero en un porcentaje de recuperación en caso de verse 
en un escenario de crisis económica debido a la baja de 
precios de petróleo antes del COVID?

9. ¿Po qué Ecopetrol decidió hacer Fracking con 
EXXON en Colombia y no con OXY con quien tienen 
mejor relación (Según expresado por Ecopetrol en su 
carta de respuesta) y con quien trabajan juntos en USA?

10.  ¿Es normal para Ecopetrol hacer este tipo 
de inversiones de manera directa y no por un medio 
competitivo y equitativo donde se pueda conocer otras 
propuestas de inversión?

11.  ¿Recibieron en algún momento otro tipo de 
propuesta de otras empresas?

12.  A hoy, ¿Cuál es el escenario en tiempo que 
ustedes preveen que se recuperará el dinero invertido en 
el Permian? ¿Y cuál es el precio de referencia de petróleo 
para poner a producir estos pozos y comenzar a tener 
rentabilidad?

13.  El primer desembolso fue en noviembre de 2019 
¿Ecopetrol conocía de la situación financiera de OXY 
en USA? ¿Hicieron un análisis de riesgo antes de cada 
desembolso? ¿Lo pueden demostrar?

14.  ¿Quiénes firman el informe de DeGolyer & 
MacNaughton y cuánto cobro por la asesoría prestada a 
Ecopetrol?

 15.  ¿Conocía usted a la fecha del acuerdo (26 
de julio de 2019) personas que estuvieran trabajando 
para DeGolyer & MacNaughton (empresa externa que 
contrató Ecopetrol para la asesoría del Permian) y que 
habían trabajado con usted antes en BP y Pan América 
Energy? Si la respuesta es afirmativa, cuál fue su relación 
con ellos.

De acuerdo a su competencia, como invitado le 
solicito responder lo siguiente:

Para el Contralor:
1.  ¿Cuál fue su participación en este proceso?
2.  ¿Le fue informado desde principio a fin de esta 

inversión de dineros públicos de los colombianos de 
USD$ 1,5 Billones?

3.  ¿Conocía de todos los aspectos legales del 
contrato “Membership Interest Purchase Agreement” de 
dónde se originó el JV?

4.  Como contralor, ¿cuáles fueron sus acciones y 
medidas para garantizar y proteger este dinero del erario 
colombiano? Estamos hablando que a la fecha se ha 
desembolsado más de USD$1 Billón de dólares.

5.  Durante la pandemia, ¿Cuáles han sido las 
medidas que ha tomado para garantizar el dinero 
desembolsado?

Atentamente,
Honorable Senadora Esperanza Andrade Serrano.
Senadora de la República de Colombia
Coadyuva: Honorable Senador Luis Fernando 

Velasco Chaves.
PROPOSICIÓN ADITIVA NÚMERO 37

COMISIÓN PRIMERA DEL SENADO DE LA 
REPÚBLICA

DEBATE DE CONTROL POLÍTICO
INVERSIÓN DE ECOPETROL EN 

HIDROCARBUROS NO CONVENCIONALES 
CON OXY CAMPO PERMIAN EN USA

ADICIÓNESE A LA PROPOSICIÓN NÚMERO 
04 EL SIGUIENTE CUESTIONARIO:

De acuerdo con su competencia, como citados les 
solicito responder lo siguiente:

Para el Presidente de Ecopetrol:
Preguntas complementarias sobre el tema 

específico de la inversión en la cuenca del Permian.
1. ¿Ecopetrol valoró el riesgo existente al entrar 

a realizar una inversión gigantesca en unos activos 
relacionados con hidrocarburos no convencionales?

2. ¿Ecopetrol valoró los riesgos al escoger como 
socio a OXY para este proyecto conjunto?

3. ¿Cuántos activos evaluó Ecopetrol en la cuenca 
del Permian para realizar dicha adquisición?
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4. ¿Para realizar el negocio con la OXY cuántos y 
cuáles prospectos o estudios tuvieron en cuenta?

5. ¿Se valoraron las reservas para establecer el 
precio de compra del activo?

6. ¿A qué costo se pagaron las reservas de petróleo 
in situ en dicho negocio de adquisición?

7. De los USD$1500 millones de la negociación 
en mención ¿Cuál fue el valor correspondiente para 
la adquisición o compra del 49% de la compañía 
Rodeo Midland Basin LLC, y cual para la inversión 
de explotación del campo? Favor explicar en detalle lo 
atinente al carry (costos financieros detallados).

8. ¿Qué tipo de concurso o proceso licitatorio se 
adelantó para la suscripción del contrato con OXY para 
la alianza explotación del campo Teca-Cocorná y campo 
La Cira Infantas mediante técnicas de recobro mejorado?

9. Si de acuerdo con lo pactado en la negociación, 
a la fecha se debería estar produciendo de 30 mil o 35 mil 
barriles diarios, ¿por qué actualmente la producción no 
alcanza ni 2 mil barriles diarios?

10. ¿Cuáles fueron las obligaciones técnicas y 
lo términos de cumplimiento de estas pactadas en el 
contrato, a cargo de OXY?

11. ¿Ha cumplido OXY con dichas obligaciones? 
¿Y si no es así, qué medidas ha tomado Ecopetrol al 
respecto? 

Preguntas relacionadas con la adquisición en 
los Estados Unidos de la participación en campo de 
producción K2 ubicado costa afuera en el Golfo de 
México.

A continuación, se realizarán preguntas en relación 
con la inversión realizada por parte de Ecopetrol en el 
extranjero, a través de Ecopetrol América Inc. en el año 
2008 por valor de USD$510 Millones para la adquisición 
de unos activos a la Firma Union Oil Company.

1. ¿Con base en que antecedentes de estudio 
y análisis de mercado se decidió adelantar dicha 
negociación?

2. ¿Cuáles documentos existen como soporte y 
motivación para la toma de esta decisión de adquisición?

3. ¿Qué otros prospectos se analizaron previamente 
a la decisión de adelantar esta adquisición?

4. ¿Qué proyección de producción estimada tenía 
Ecopetrol de acuerdo con los estudios adelantados?

5. ¿Cuál ha sido la proyección de crecimiento 
de la producción de barriles por día correspondiente a 
Ecopetrol?

6. ¿Qué estudios de evaluación de recursos y 
reservas se adelantaron por parte de Ecopetrol para 
soportar dicha negociación? ¿Y a cuánto ascendió el 
monto de reservas evaluadas en su momento?

7. ¿En la negociación, a qué monto de precio por 
barril fueron reconocidas las reservas probadas?

8. A la fecha cuánta producción diaria está 
recibiendo Ecopetrol por concepto de ese 9.2 % adquirido 
a Union Oil Company?

9. ¿A la fecha, por cuánto monto tiene estimadas y 
reportadas las reservas correspondientes a ese activo?

10. ¿A la fecha, ¿por qué monto tiene Ecopetrol 
valorado en libros dicho activo del 9.2%?

11. En el año 2017 Ecopetrol adquirió un porcentaje 
adicional, equivalente al 11.6% del Campo K2, quedando 
con una participación del 20.8%. ¿A cuánto ascendió el 
monto de la transacción, es decir cuánto pagó Ecopetrol 
por ese 11?6% del Campo K2? ¿Cuántos barriles de 

reserva adquirió y cuánto reconoció por barril de reservas 
in situ?

Preguntas relacionadas con el tema del incremento 
de reservas como resultado del desarrollo de las 
labores exploratorias.

1. ¿A cuánto ascienden las reservas de petróleo y 
gas probadas y debidamente certificadas de Ecopetrol en 
este momento?

2. De esas reservas certificadas, ¿Qué porcentaje 
de reservas corresponden a campos comerciales 
relacionados con yacimientos descubiertos directamente 
por Ecopetrol?

3. De acuerdo con las proyecciones de producción 
estimadas por parte de Ecopetrol, ¿estas reservas 
certificadas cuántos años de producción alcanzan a 
cubrir?

4. ¿Por qué motivos Ecopetrol está recurriendo a 
grandes inversiones en la compra de reservas?

5. ¿Cuántos campos comerciales de gran 
importancia ha descubierto Ecopetrol de forma directa 
a partir del año 2003, año en que se adelantaron las 
reformas de política petrolera?

6. Identifique actualmente cuál es la producción 
diaria de barriles de petróleo o su equivalente de Ecopetrol. 
De estos barriles ¿cuántos barriles corresponden a campos 
comerciales relacionados con yacimientos descubiertos 
directamente por Ecopetrol? sin incluir en la respuesta, 
los campos comerciales descubiertos por compañías 
petroleras privadas durante la ejecución de contratos, 
mediante distintas modalidades de concesión, ni las 
reservas incorporadas debido a proyectos de recuperación 
secundaria o recobro mejorado implementados en campos 
comerciales descubiertos por compañías privadas.

Para el Contralor General de la República:
1. En atención a que la CGR realiza auditoría 

anual a Ecopetrol, ¿existen informes de auditorías 
correspondientes a los años 2008 y del 2019 frente a 
las negociaciones del 9.2% en el golfo de México y la 
inversión de USD$ 1500 millones de dólares en la cuenca 
del Permian?

2. ¿Cuáles acciones e investigaciones de carácter 
fiscal, inició o ha iniciado la CGR, a través de su delegada 
de Minas y Energía y la dirección de vigilancia fiscal 
frente al tema de los negocios antes mencionados? En 
caso afirmativo, ¿cuál sería el daño patrimonial estimado 
y a quienes se ha vinculado a dichas investigaciones?

Atentamente,
Honorable Senadora Esperanza Andrade Serrano,
Senadora de la República de Colombia.
Coadyuva: Honorable Senador Luis Fernando 

Velasco Chaves.
PROPOSICIÓN ADITIVA NÚMERO 39

Adiciónese al debate de la proposición numero 04 el 
siguiente cuestionario:

CUESTIONARIO
1.  ¿El Gobierno nacional está pensando en vender 

a Ecopetrol o algunas de sus filiales como CENIT, o parte 
de estas empresas?

2.  ¿Cuál fue la inversión en infraestructura y 
funcionamiento de Ecopetrol y CENIT para el año 2019? 
Especifique el tipo de inversión.

3.  ¿Por qué quiere el Gobierno nacional cambiar 
el régimen laboral de CENIT excluyéndolo del de 
Ecopetrol?

Por favor allegar las respuestas que contengan cifras 
en formato procesable como Excel.
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Honorable Senador Luis Fernando Velasco Chaves.
Senador de la República.

V
Consideración y Votación de Proyectos en Primer 

Debate
1. Proyecto de ley número 127 de 2020 Senado, 

por la cual se dictan normas para garantizar los derechos 
a la vida a la integridad personal y a la salud de los 
individuos mediante la seguridad vial bajo el enfoque de 
sistema seguro, y se dictan otras disposiciones.

Autor: Honorable Senador Roy Barreras Montealegre.
Ponente Primer Debate: Senado, honorable Senador 

Roy Barreras Montealegre.
Publicación Proyecto Original: Gaceta del Congreso 

número 570 de 2020.
 Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 

número 651 de 2020.
2. Proyecto de ley número 284 de 2020 Senado, 

199 de 2019 Cámara Acumulado con el Proyecto de ley 
número 247 de 2019 Cámara, por medio de la cual se 
modifica la Ley 1448 de 2011 y los Decretos-ley Étnicos 
4633 de 2011, 4634 de 2011 y 4635 de 2011, ampliando 
por 10 años su vigencia.

Autores: Honorable Representante John Jairo Hoyos 
García.

Ponente Primer Debate: Senado, honorable Senador 
Roy Barreras Montealegre.

Ponente Segundo Debate: Senado, honorables 
Senadores:

Publicación Proyecto Original: Gaceta del Congreso 
número 803 de 2019.

Texto Aprb. Plenaria Cámara: Gaceta del Congreso 
número 71 de 2020.

Ponencia Primer Debate Senado: Gaceta del Congreso 
número 664 de 2020.

VI
Lo que propongan los honorables Senadores

VII
Negocios sustanciados por la Presidencia

El Presidente,
honorable Senador Miguel Ángel Pinto Hernández.

La Vicepresidenta,
honorable Senadora Paloma Susana Valencia 

Laserna.
El Secretario General,

Guillermo León Giraldo Gil
La Presidencia abre la discusión del Orden del Día y 

de acuerdo a la solicitud del honorable Senador Eduardo 
Enríquez Maya, cambiar el Orden del Día poner de 
primero el punto VI lo que propongan los honorables 
Senadores, cerrada esta y abre la votación.

SÍ NO
Andrade de Osso Esperanza X
Cabal Molina María Fernanda X
Enríquez Maya Eduardo X
García Gómez Juan Carlos X
Guevara Villabón Carlos X
López Maya Alexánder X
Lozano Correa Angélica X
Ortega Narváez Temístocles X

Pacheco Cuello Eduardo 
Emilio

X

Pinto Hernández Miguel Ángel X
Rodríguez Rengifo Roosvelt X
Valencia González Santiago X
Varón Cotrino Germán X
Velasco Chaves Luis Fernando. X
Totales 14

La Presidencia cierra la votación virtual y por 
secretaria se informa el resultado:

Total votos: 14
Por el Sí: 14
Por el No: 00
En consecuencia, ha sido aprobado el Orden del Día, 

con la modificación propuesta por el honorable Senador 
Eduardo Enríquez Maya.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia, la 
Secretaría da lectura al siguiente punto del Orden del Día.

VI
Lo que propongan los honorables Senadores

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Carlos Eduardo Enríquez Maya:

Muchas gracias señor Presidente, señoras Senadoras, 
señores Senadores, brevemente les informo que en 
Nariño no ha desaparecido el fantasma de la violencia, 
se ha incrementado la violencia sobre todo en la costa 
pacífica y en la sierra, en límites con nuestro hermano 
departamento del Cauca.

Los últimos días diría yo muchos asesinatos de los que 
se sabe y eso tiene en una profunda preocupación a los 
Nariñenses, por eso mil gracias por haberme permitido 
modificar el Orden del Día, y con la venia de ustedes leer 
el texto de la presente proposición.

El Senado de la República, lamenta profundamente el 
vil asesinato perpetrado a varios jóvenes del departamento 
de Nariño, los criminales de fuerzas oscuras y de la 
delincuencia común, cubren los cuatro puntos cardinales 
de nuestra patria chica.

En una semana segaron la vida de dos jóvenes 
indefensos en el municipio de Leiva y otros destrozaron 
en pedazos los cuerpos de dos jóvenes en el municipio 
de Magüi Payán y no cesaron en esa ola perversa, para 
asesinar a ocho jóvenes en el municipio de Samaniego.

Estos hechos han sido repudiados por el jefe de 
Estado, por las autoridades locales y regionales, y por 
supuesto por la sociedad en general, trascendieron las 
fronteras patrias para ser categóricamente rechazados 
por la Organización de las Naciones Unidas, por la 
organización de los Estados Americanos y pongo Human 
Rights Watch.

El Senado de la República, en consecuencia, exhorta 
al señor Ministro de Defensa, al señor Fiscal General 
de la Nación, al señor Procurador General de la nación 
y al señor Defensor del Pueblo para que conformen un 
equipo interdisciplinario, adelanten una investigación 
exhaustiva, para dar con el paradero de estos responsables, 
criminales y serán castigados en su oportunidad con el 
peso de la ley.

Esto no puede continuar en un departamento que sufre 
enormes dificultades y que en respuesta a sus esfuerzos 
los violentos perturben la tranquilidad de indefensas 
familias que años atrás vienen padeciendo los rigores de 
la amargura, de la pobreza y de la muerte.

El Senado de la República hace un llamado respetuoso 
y urgente para que las autoridades antes señaladas en 
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un plazo impostergable de 15 días se sirvan rendir un 
informe de estos hechos criminales, que el gluten al 
pueblo de Nariño y el pueblo de Colombia.

Se invitará por la Secretaría al señor gobernador del 
departamento de Nariño, y a los señores alcaldes de los 
municipios de Leiva, de Magüi Payán y de Samaniego 
para que participen en la sesión del informe que 
presentaran esas autoridades.

En homenaje a los jóvenes, cobarde y vilmente 
asesinados la Mesa Directiva de la Comisión Primera 
Constitucional del Senado de la República decreta un 
minuto de silencio y ordenará hacer llegar en nota de 
estilo a los familiares el texto de la presente proposición.

Presenta a consideración por Eduardo Enríquez 
Maya Senador de la República, 18 de mayo de 2020, 
muchas gracias señor Presidente, muchas gracias señora 
Senadoras señores Senadores.

Sírvase poner en consideración señor Presidente.
El honorable Senador Eduardo Enríquez Maya da 

lectura a la siguiente proposición:

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Alexánder López Maya:

Presidente, le agradezco el uso de la palabra, además 
de aprobar esta proposición, de dar mi voto favorable, 
quiero también solidarizarme primero con las familias de 
las víctimas de Samaniego, de Nariño, solidarizarme en 

el sentido honorables Senadoras y Senadores de entender 
que estamos en tiempos muy difíciles me parece.

Cuentan ya más de 32 masacres según el último reporte 
de Naciones Unidas en solo este año, la situación de orden 
público muy complejo en el país a lo largo y ancho del 
país, el incremento de homicidios, de secuestros indica 
que estamos en esos momentos de la peor violencia que 
se hayan registrado en nuestro país.

Y hoy tenemos que lamentar en medio de esta difícil 
situación de violencia que vive Colombia, la forma 
cómo asesinaron a nuestros jóvenes en Samaniego es 
inaceptable, reprochable y condenables de todo punto de 
vista.

Yo quiero realmente rechazara las declaraciones del 
Director General de seguridad ciudadana de la Policía, 
quien esta mañana en los medios de comunicación deja 
entrever que algunos de los jóvenes tenían vínculos con 
el narcotráfico.

Yo considero que ya es demasiado el dolor que tienen 
las familias en Nariño y en Samaniego, como para que un 
general de la Policía en menos de 24 horas haya hecho 
ya la investigación y la investigación ya le arroja el que 
algunos de ellos eran o tenían vínculos con el narcotráfico.

Eso es terrible, es un mal mensaje para el país y me 
parece un acto de irresponsabilidad que un general de 
la Policía, esta victimización por segunda vez a estos 
jóvenes que departían de manera pacífica en una reunión 
y que además como lo dice su familia son jóvenes 
inocentes, estudiantes, que fueron vilmente masacrados.

Lo mismo ocurrió en Llano Grande hace menos de 
una semana, están diciendo que era por reclutarlos, ahora 
dice la misma Policía que el mayor indicio es que es un 
corredor del narcotráfico, que viene por el Cauca, pues 
en esos cañadulzales hay tres ingenios azucareros, si esa 
tesis prospera, como la que está sosteniendo o y la Policía 
Nacional que en menos de una semana ya investigó el 
caso y dice que es por un corredor de narcotráfico que 
asesinaron a los cinco niños de Llano Grande, entonces 
la pregunta que me hago es la seguridad de los ingenios 
¿permite que ese sea un corredor de narcotráfico? si es 
que estamos hablando de 17 km de llano verde hasta el 
peaje de Caloto o de Santander de Quilichao como lo 
queramos determinar.

Mire, lo mismo que hicieron, decir que los niños de 
Llano Grande, que los cinco niños de Llano Grande al 
parecer estaban vinculados al narcotráfico, ¡no!, Eso 
no es humano, eso no es justo Senadoras y Senadores 
que además del dolor de las familias, que además de la 
tragedia que estamos viendo con nuestros jóvenes, salga 
la misma Policía Nacional a asegurar que los mayores 
indicios es que tenían relación con el narcotráfico.

Porque aquí todo se le volvió narcotráfico, las 
versiones de las familias en el caso de Llano Grande son 
que hay policías involucrados, y que también agentes de 
seguridad privada de los ingenios, de los cañaduzales, 
perdón están involucrados en la masacre de los cinco 
niños de Llano Verde.

El llamado es, si usted lo permite doctor Eduardo 
Enríquez, que las autoridades se abstengan de emitir 
juicios de valor, que no solamente dañan y desvían 
la investigación, sino que además de eso afectan la 
integridad de las víctimas, y de sus familias, yo más bien 
llamo a la responsabilidad del Presidente Iván Duque y 
de los altos mandos militares que perdieron el control 
hace rato este país.

Un gobierno que se dedicó a defender procesados y 
sindicados, a desprestigiar la justicia, un gobierno que se 
dedicó a perseguir gobiernos vecinos, un gobierno que 
se dedicó a cuidar sus puestos y su imagen y a elegir 
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funcionarios de bolsillo y no a garantizarle la vida y la 
democracia los colombianos.

Es muy grave lo que está pasando en el país, y por eso 
adicional a la solicitud de que se haga una investigación 
eficaz, pronta y que se conozca la verdad y haya justicia, 
estamos escribiendo también a los órganos multilaterales 
de derechos humanos en el mundo, en Naciones Unidas, 
a las CIDH, para que intervengan de manera inmediata 
en Colombia.

Y para que este tipo de hechos donde nos están 
masacrando nuestros niños y nuestros jóvenes en 
Colombia no se vuelvan a presentar, es que yo justamente 
había planteado al Ministro de Defensa hace 15 días la 
situación que se está presentando en la ciudad de Cali, 
Buenaventura, no se tomaron medidas en Llano Verde.

A las 24 horas, en las narices, en la cara el Ministro 
de Defensa y de los generales del Ejército y de la Policía 
lanzaron una granada contra una vivienda, 15 días y otro 
muerto en el mismo sitio de la masacre de los niños, 
¿cuál es la estrategia? ¿Cuál es la inteligencia que se 
tiene? ¿Dónde están los miles de millones de dólares 
que se utilizan para la seguridad de los ciudadanos? O es 
porque son negros, que tenemos que dejarlos a su suerte, 
o porque son campesinos, porque viven en las zonas 
rurales de Nariño no tienen derecho a seguridad.

Mientras se gastan miles de millones de nuestros 
recursos en cuidar empresas privadas, en cuidar bancos, 
en cuidar entidades privadas trasnacionales, descuidar la 
seguridad ciudadana y la vida de los colombianos como 
es el caso de Samaniego donde había una alerta temprana.

Senador Maya, había una alerta temprana de la 
Defensoría del Pueblo en cinco municipios de Nariño y 
no se tomaron las medidas de protección y de seguridad 
para garantizarle la vida de estos niños masacrados.

También en el mes de enero había una alerta temprana, 
la personería de Cali por la situación de violencia que se 
vivía en Llano Verde y tampoco se hizo nada, así que 
llamo al Presidente Iván Duque a que le dé la cara a los 
problemas de este país, que salga a garantizar la vida y 
los derechos de los ciudadanos y que toda esa cúpula 
del Ejército y de la Policía que desde las oficinas están 
persiguiendo a los delincuentes que salgan a la calle 
a investigar y a capturar a los responsables de estos 
crímenes.

Y solicitando a la Divina Providencia que no vuelva 
ocurrir más en nuestro país, gracias Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Gustavo Francisco Petro Urrego:

Gracias señor Presidente, tendríamos que preguntarnos 
en primer lugar ¿por qué la juventud es la agredida en 
estos momentos y en la niñez? Niños bombardeados, 
niños descuartizados, niños degollados como el caso de 
Llano Verde, jóvenes como en el caso de Samaniego.

Se está agrediendo una juventud que realmente es 
una juventud que ya no congenia con el statu quo en que 
vivimos, una juventud que ha movilizado, en los meses 
pasados, una juventud pastusa, es una juventud que ha 
sido vanguardia en la idea de cambiar esta sociedad.

Muchos de esos jóvenes de Samaniego estaban 
estudiando en la Universidad de Pasto, simplemente se 
replegaron hacia Samaniego por el tema de la pandemia, 
no hay ningún indicio que demuestre realmente que 
tenían algo que ver con los factores de poder que se está 
localizando en Samaniego.

Todos sabemos que allí cordillera abajo, pues se 
ha instaurado una economía de narcotráfico, con unas 
agrupaciones armadas que no solamente controlan el 

narcotráfico, sino que controlan la población y el territorio 
donde vive esa población.

La autoridad allí no es el Estado, la autoridad allí no es 
la Constitución de 1991, sino una simbiosis entre Estado 
y secciones fragmentadas cooptadas por el narcotráfico 
y el narcoterrorismo, esa muerte generalizada como la 
que ya vemos en toda Colombia, esas 32 masacres según 
Naciones Unidas que se han cometido en este año de 
pandemia, durante el actual Gobierno de Duque.

Es sistemático matar y matar que no es más que 
un genocidio sobre poblaciones vulnerables, débiles, 
humildes, juveniles, racialmente indígenas, negros, tiene 
que ver con un sustento, no sería posible la extensión del 
genocidio en Colombia sino hubiese una articulación 
entre el poder y el crimen.

Entre poder político, y narcotráfico, un criminal 
puede matar, y hay criminales, asesinos sistemáticos, que 
de vez en vez aparecen en las historias judiciales, pero en 
la cuantía, 90.000 muertos, decenas de masacres, fosas 
comunes que llenan los territorios de Colombia.

En esa cuantía, en esa dimensión no es posible que 
se pueda producir simplemente, porque existen unos 
asesinos sueltos por ahí, la única manera para que un 
criminal logre tal magnitud en el crimen es con poder. 

Exponiendo sus servicios secciones del Estado, 
respondiéndole al General de la Policía, Coronel, no sé 
cuál es su grado, quien esta mañana trató de vincular 
a los jóvenes universitarios muertos con las marchas, 
cuando apenas sí estaban transitoriamente en ese lugar, 
en Samaniego yo tendría que decir lo siguiente.

Hay indicios enormes, cualquiera que entienda 
que vaya a los territorios de la violencia en Colombia, 
cualquiera que vaya a un barrio popular de la ciudad 
de Bogotá, o de la ciudad de Medellín, o de Cali, sabe 
perfectamente la población sabe perfectamente, que el 
principal aliado de las mafias se centra al interior de la 
política y de la Policía.

Lamentablemente secciones enteras de la Policía se 
han puesto bajo la nómina de los narcotraficantes, por 
eso la Policía no actúa, por eso deja matar, por eso en el 
caso de Llano Verde todo indica según las versiones que 
se entregan por las personas que estuvieron por allí cerca, 
que estaba allí la Policía con guardias armados de los 
cañadulzales con sus machetes llenos de sangre, mientras 
estaban los cuerpos tirados en el suelo.

Y esto no es porque la cúpula de la Policía, o del 
Ejército, del Ministerio de Defensa o de los partidos 
políticos planifique este tipo de acciones, no, no lo hacen, 
es porque se ha creado la atmósfera de la corrupción, 
la atmósfera de la violencia, y en esa atmósfera de la 
corrupción y de la violencia caen engullidas secciones 
enteras de la política, de los políticos y del Estado.

Y al caer secciones del Estado en manos del crimen, 
al ser cooptados por el crimen, al subordinarse al criminal 
aumenta ese potencial crimen y entonces ya no contamos 
uno, o dos, sino contamos decenas de masacres, contamos 
un genocidio.

Déjeme esa constancia señor Presidente, no podría 
dejar aparte el papel de la prensa, la prensa hoy le pone 
el micrófono al criminal para destruir la justicia, me 
recuerda mucho lo que yo leía de joven y aún hoy de 
aquellas épocas de la violencia liberal y conservadora, 
en donde no había Twitter, ni Facebook, ni televisión a 
color, ni digital, ni de alta definición.

Pero había púlpitos, y había emisoras de radio, y esos 
púlpitos y esas emisoras eran el sistema de comunicación 
del entonces y a través de muchos de esos púlpitos, no 
todos, y a través de muchas de esas emisoras, no todas, 
se agencia, va el odio, se hablaba a quiénes iban a apretar 
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los gatillos y a empuñar los machetes para provocar uno 
de los peores genocidios de la historia americana.

El de la violencia a mediados del Siglo XX, hoy es 
igual, hoy la emisora ya no se llama así, se llaman redes, 
se llama canales de televisión privados, en manos de los 
hombres más poderosos en riqueza de Colombia, le ponen 
el micrófono al criminal para que desate la violencia.

El Estado se pone al servicio del criminal para que 
desate la violencia, y el Estado se fragmenta, porque 
obviamente hay oficiales, y Senadores, hay Ministros, 
hay jueces, y magistrados que no congenian en componer 
el Estado al servicio criminal.

Y vivimos el momento de la violencia, a mí me 
parece mis queridos colegas de todos los partidos que, 
si el Congreso realmente quisiera hacer algo, y cada vez 
está más incapacitado para hacerlo en la medida en que 
se ha dejado cooptar, también tendríamos que hacer una 
moción de censura al Ministro de Defensa.

¿Qué esperamos? Que el Ministro de Defensa es eficaz, 
es eficiente, es un político con ambiciones presidenciales 
dirigiendo a la Fuerzas Armadas de Colombia, mal 
dirigiéndola, mientras se dedica a su ambición política, la 
fuerza pública cae en manos del crimen y la corrupción y 
se desata la violencia en Colombia.

No debería ser hora que incluso el mismo Partido de 
gobierno pidiese un cambio de Ministro de Defensa para 
que alguien sin la ambición presidencial pudiera dirigir 
con profesionalismo la fuerza pública para sacársela y 
quitársela a la corrupción y a la mafia y ponerla al servicio 
de la ciudadanía en la defensa de sus bienes y de su vida.

Empezando por las capas más marginadas y más 
alejadas de la población colombiana, el resto es cantos 
de sirena señor Presidente, constancias que se las comen 
los ratones allá en el Diario Oficial, pero sin eficacia en la 
variación de la realidad colombiana.

Yo les propongo, no lo voy a hacer yo para que no 
digan que es la oposición, o quien también tiene unas 
aspiraciones políticas, sino que discutan al interior de los 
partidos, si ya no es conveniente un cambio al frente del 
Ministerio de Defensa en función de la defensa de la vida 
en Colombia.

Gracias señor Presidente.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Senador Armando Benedetti Villaneda:
Gracias Presidente, miren a finales de agosto del 

año 2018, yo hice el primer debate que se iba a hacer en 
este cuatrienio, y básicamente se hizo fue con el tema 
de la sustitución de cultivos, describiendo como uno de 
los mejores documentos que hay sobre sustitución de 
cultivos, de tráfico, de micro tráfico, de rehabilitación, de 
políticas públicas, de Estado, etc. es el punto cuatro del 
acuerdo en el proceso de paz.

Creo que es el documento más completo que existe en 
nuestro país, sobre todo este tema del tráfico y micro tráfico 
etcétera, desde esa época se advirtió señor Presidente que 
la violencia que iba a venir, y los asesinatos selectivos a 
líderes sociales, desde ese día se le advirtió al Gobierno 
lo que podía suceder en ese debate.

En ese debate también se mostró como el gobierno 
anterior, el mismo del doctor Santos había dejado un 
inventario, por así decirlo, de qué era lo que tenía que 
realmente empezarse a hacer, la sustitución de cultivos 
señor Presidente y resulta que ahí se demostró también 
cómo no se le estaba pagando los recursos que se debían 
pagar cada dos meses que eran 2 millones y algo si mal 
recuerdo y como no había los recursos.

Estoy hablando desde la época del Gobierno de 
Santos, ya se había olvidado a estas personas, no se 

les había pagado lo que se les estaba dando, no estaba 
comercializando tampoco los productos de ellos de la 
sustitución de cultivos.

Desde esa época ya estaban abandonados, yo estoy 
hablando para enero o febrero de 2018, y ¿qué sucedió 
señor Presidente? Que llegó este gobierno, desconoció 
sus acuerdos de paz, y resulta que para colmo de males 
y de horror, y de la violencia esas personas que estaban 
escritas para la sustitución de cultivos, sirvieron para que 
la fuerza pública fuera a la fuerza a arrancar esos cultivos, 
a quitarlos sin sustitución y sin los recursos.

Todo terminó en una cosa perversa, los que se 
inscribieron para una sustitución de cultivos pasó fue 
todo lo contrario, sirvieron fue como un vector, una 
guía a quién tenían que ir a acosar, a quién tenía que ir a 
asediar, amenazar, etc. etcétera señor Presidente.

Desde esa época se está advirtiendo del tema, y aquí 
concurrimos en algo que decía ahorita el doctor Alexánder 
López, todos los años 70, 80, 90, los 2000, y la primera 
década siempre que había una manifestación o había 
una protesta, o el cerramiento de una vía, un sindicato 
protestando siempre se adjudicaba a que estaba entonces 
intervenida por las FARC, permeada por las Farc y por lo 
tanto automáticamente actuaban todos los organismos de 
la fuerza pública en contra de esas personas.

En capturas ilegales, el confinamiento ilegal, 
amenazas, muertes, asesinatos, porque esa era la excusa, 
una vez hecho el proceso de paz se quedaron sin excusas, 
y ahora como bien lo decía el doctor Alexánder López, 
ahora todo es narcotráfico, las tropas de Estados Unidos 
es narcotráfico, asesinato es narcotráfico.

Siempre fue narcotráfico, siempre ha sido ese el gran 
problema, la gasolina de nuestro conflicto interno, pero 
que la fuerza pública también ha tomado partido en esas 
luchas de poder local que ahorita describió el doctor 
Petro eso, cuáles son los intereses, cuáles son las fuerzas 
de poder local que conllevan al asesinato sistemático, 
casi que como una política dentro de eso.

Y termino señor Presidente, para decir que ninguna de 
estas masacres, nunca quedan esclarecidas judicialmente, 
nunca, yo no conozco la primera masacre en el que haya 
un esclarecimiento judicial, sobre todo cuando este tipo 
de masacres se parecen la una a la otra, es calcada la una 
a la otra, la violencia es calcada la una a la otra en las 
regiones.

Luego no sería muy difícil determinar quiénes son 
los determinadores, quién dispara, quién asesina, quién 
amenaza, quién controla, y eso ha sido una falta de 
conocimiento del mismo gobierno, de la misma Fiscalía 
etc. y sobre todo de la fuerza pública señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Temístocles Ortega Narváez:

Muchas gracias señor Presidente, lo primero por 
supuesto, la solidaridad con el pueblo de Samaniego, con 
sus autoridades, con los Nariñenses, nuestros vecinos y 
queridos hermanos, con el Senador Eduardo Enríquez, 
los Senadores y congresistas de Nariño.

Por este hecho ya calificado en la Comisión como 
cobarde y vil, como evidentemente es, pero no hay que 
atesorarnos, no creo que haya obstantemente la crueldad, 
lo opinable de este hecho razones para aterrarnos, yo creo 
que ni para conmovernos.

Esta es otra masacre más, una más de tantas, de unas 
recientes ocurridas en Cali, otras menos recientes en el 
Cauca, Catatumbo, Arauca, Urabá, otra más, nada de 
extraordinario, estoy diciendo palabras muy duras y muy 
crueles, pero quiero es intentar remover un poco, si eso 
aún es posible la conciencia y quienes nos escuchan.
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En términos, adolorido de esta invocación, de súplica, 
de ruego, hemos aquí expuesto en varias ocasiones 
situaciones de estas, pero nada pasa, nada ocurre, creo 
que este Congreso y esta Comisión no pueden continuar 
así, estamos más que congresistas haciendo de notarios a 
la distancia.

Ni siquiera de notarios, estamos reportando a la 
distancia, lo que ocurre en vastas horas de este país con 
la gente que decimos que representamos, con la gente a 
donde vamos a pedirles el favor de que nos acompañen 
para ser congresistas de Colombia.

Esa gente, la de sitios más remotos, la más humilde, 
la más pobre, que, por supuesto es igual a cualquiera de 
nosotros, a cualquiera de los potentados económicos de 
este país, exactamente igual, la diferencia es que este 
sistema los condenó a su desgracia, a sus ancestros y a 
sus descendientes, porque no hay aquí otra manera de 
expresar el rumbo de este país.

No de hoy, no de ayer, no dedicadas, no, este país 
comenzó a formarse como nación dizque independiente 
y soberano, cosa por supuesto que no existe, no puede 
continuar así este Congreso, no se puede aceptar 
tranquilamente lo que aquí hemos oído.

Que un alto funcionario de la Policía Nacional 
indique a estos jóvenes su condición de narcotraficantes, 
lo mismo de siempre, de todos los tiempos, no, eso no se 
puede aceptar.

Y por supuesto aquí ya hay que pedir renuncias, 
porque no han podido con esto, miren el Cauca y voy 
terminando aquí, el Cauca está en medio de los violentos, 
dominado por los violentos, en el Cauca no hay manera 
de pasar de un municipio a otro sin pagar una extorsión, 
de una vereda a otra sin pagar una extorsión.

Y eso es una convivencia clara entre el Estado y los 
violentos, esto no es un tema cualquiera, ni tampoco se 
puede aceptar que solo esos narcotraficantes, claro, ahí 
están, ellos son los violentos, pero entonces ¿por qué no 
los confrontan? ¿Por qué no los eliminan? ¿Por qué no 
los controlan?

Termino en un segundo, Presidente, invocando 
a ustedes queridos colegas, esto no puede continuar 
así, se necesita que el Congreso asuma esto más 
responsablemente, más seriamente para que de verdad el 
Estado y el gobierno puedan responder por estos hechos 
y dar garantías a la vida de la seguridad que tenemos 
todos los colombianos.

Muchas gracias señor Presidente.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Senador Iván Leonidas Name Vásquez:
Gracias Presidente, señor Presidente, señores 

Senadores, las voces que se han escuchado, por supuesto 
son de reclamación, y de solicitud, yo también lo hago, de 
claridad, y ante todo para lamentar los hechos terribles, 
los sucesos de Cali, de Samaniego y en general todos los 
que se vienen dando en torno a este tipo de gravísima 
violencia.

Solicitamos al Estado colombiano un compromiso, 
una decisión, un Comisionado especial para investigar, 
esclarecer y establecer cuál va a ser la política para 
enfrentar esta situación que está atentando contra nuestra 
viabilidad como sociedad, como nación y como Estado.

Este no es un problema más de los que ya tenemos, 
este es casi que hoy el problema central, porque se nos 
convirtió el Estado en un observador de la situación que 
vivimos de matanza, de violencia y de asesinatos.

Necesitamos al mismo tiempo que pedir serenidad a 
la nación, decisión al Estado, para que se comprometa 
y asuma una estrategia definida, no una más que todas 

las investigaciones fallidas para que podamos establecer 
¿qué es lo que está pasando aquí? O nos vamos a disolver 
como nación.

Y ese esclarecimiento es importante también para 
definir las rutas, para enfrentar el tema, y para evitar 
tanto especulador que ahora se monta en esta obra para 
establecer su proselitismo porque como ya empezaron las 
campañas por el poder presidencial, todo esto es para ello 
un inmejorable campo de acción electoral y político.

De tal manera que es vital, es una prioridad, y que 
establezcamos y hay corrupción en nuestra fuerza 
política pública, porque es necesario que ese sea un punto 
prácticamente de partida para esclarecer qué es lo que 
está sucediendo.

Era como partido Verde, Alianza Verde y como 
colombianos establecer nuestra voz de reclamo al 
esclarecimiento de los hechos y no seguir casi que 
espectadores, le pedimos al Presidente que establezca un 
responsable político de la investigación, un Comisionado 
especial, y que podamos llegar rápidamente a conclusiones 
para establecer también las acciones que tendremos de 
asumir.

Señor Presidente, muchas gracias.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Senador Santiago Valencia González:
Presidente, muchas gracias, un saludo nuevamente 

para todos, espero no demorarme y hacer un uso 
razonable del tiempo, quiero empezar por donde estamos 
todos de acuerdo, y es en reprochar el terrible asesinato 
de los jóvenes en Samaniego.

Yo creo que ahí estamos todos conectados, yo creo que 
hay unanimidad en la Comisión, y por supuesto también 
sumarme a las voces que han pedido a las autoridades una 
investigación pronta, eficiente y eficaz no solamente para 
dar con los responsables sino también para condenarlos.

Quería empezar por donde estamos de acuerdo, para 
seguir donde no lo estamos, porque es que aquí se han 
dicho muchas cosas, y aquí hay que ir a la génesis del 
problema, yo creo recordarles que cuando el ex Presidente 
Uribe entregó la Presidencia estamos en 49.000 ha de 
hoja de coca, cuando terminó el Presidente Santos luego 
del acuerdo de paz de La Habana estamos en más de 
200.000 ha.

Y no solamente estamos en más de 200.000 ha de hoja 
cultivada de coca, sino que estamos en máximos históricos 
de producción, y no solamente eso, sino que además la 
fuerza pública estaba disminuida aproximadamente en 
30.000 hombres, y luego del fallo del Consejo de Estado 
disminuyó la Policía en aproximadamente 5000 hombres 
más por unos temas de pensiones.

Y alguno de ustedes dirá, es que ustedes no vinieron 
a quejarse, vinieron a gobernar, por supuesto, estoy 
de acuerdo, pero hay que ir a la génesis del problema, 
porque lo advertimos, porque dijimos cuando estaban en 
las negociaciones en La Habana, cuando empezaron a 
negociar la supuesta erradicación manual, y hay informes 
de la DEA y de otros organismos internacionales donde 
dicen que además se dedicaron a incentivar el cultivo 
de hoja de coca con la falsa promesa de que después el 
Estado lo compraría.

Pero además ahora hablaban y decían que era que se 
había incumplido y también les recuerdo que cuando se 
negoció en La Habana, se dejó financiado el tema de la 
sustitución voluntaria de cultivos, entonces hay que ir 
a la génesis, porque evidentemente ese es un problema 
que hay que solucionar y lo tenemos que solucionar entre 
todos.
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Pero no esperaran ustedes que una herencia maldita 
que recibimos hace dos años, como la que recibimos 
donde básicamente se acabó con cualquier prospecto de 
política antidrogas pues se solucione en menos de dos 
años.

Y lo hemos dicho hasta la saciedad, estos problemas 
traen problemas de violencia muy complejos como 
los que estamos viendo de líderes sociales, donde el 
mayor victimario son las disidencias de las Farc, no lo 
olviden, lo dijo la misma Fiscalía General de la Nación 
en persecución de antiguas estructuras criminales del 
narcotráfico.

Y por supuesto esto no justifica ningún homicidio, 
pero es una explicación que hay que tener a la mano, y 
por supuesto también nos encontramos con una realidad 
jurídica compleja, yo sé que muchos de ustedes no están 
de acuerdo y ese será otro debate, pero por ejemplo 
dentro de los requisitos de la Corte Constitucional decía 
que debía existir para la utilización de glifosato una 
conclusión inequívoca de que eso no causaba ningún 
riesgo.

Les recuerdo que no hay ningún estudio científico 
sobre ningún producto, ni sobre el esmalte de uñas, ni 
sobre el champú que tenga resultados inequívocos, 
es decir eso además era un absurdo jurídico que no se 
podía cumplir, de manera que no hemos podido empezar 
la aspersión con glifosato, no había los recursos de los 
compromisos que había dejado el Gobierno para la 
sustitución voluntaria de cultivos.

Se aumentó indiscriminadamente los cultivos bajo 
la falsa promesa de que se iban a comprar, y además no 
tenemos la misma capacidad de la fuerza pública por la 
disminución del mismo que logró el Gobierno pasado.

De manera que aquí se están haciendo son muy 
grandes, ya no solamente se detuvo el crecimiento de 
los cultivos de coca, sino que ya hay algunos pisos de 
reducción, y por supuesto tenemos que seguir avanzando 
en la política pública.

Y por supuesto tenemos que hacer todo lo posible 
para proteger a nuestra juventud de este flagelo, de darle 
mejores oportunidades, y de llevarlos por supuesto por 
caminos donde puedan aportar a la sociedad y no terminen 
muertos en manos de violentos que por supuesto lo único 
que quieren son cosas malas para este país diferente a las 
que queremos todos nosotros.

Gracias señor Presidente.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Senador Luis Fernando Velasco Chaves:
Gracias Presidente, de otra manera pero yo recuerdo 

que siendo estudiante de derecho en la facultad de derecho 
de la Universidad del Cauca, no recuerdo el apellido del 
compañero, pero una mañana se fue por todos los salones 
a decir ustedes que hacen estudiando códigos si acabamos 
de ser notificados que García Márquez ganó el Nobel de 
literatura.

Era un momento interesante, y él pedía que saliese 
hemos a leerlos del García Márquez y efectivamente se 
acabaron las clases y salimos todos, fuimos a la biblioteca 
y hubo un gesto muy lindo de lectura, y es entender la 
importancia de las cosas.

Hoy con el dolor que embarga la muerte de unos 
niños en Cali, es una cosa… Es que piensen, nosotros 
tenemos hijos, un niño de 14 años es un niño, o sea lo 
degüellan unos muchachos de 24, 22, 19 años, una niña y 
vi la historia de noche, en un programa de algún noticiero 
de televisión y me conmovió.

Hoy el país a cambio de estar en una normalidad, 
debería estar haciendo algo, diciendo por Dios, evaluamos 

esto, ni siquiera para echarnos culpas unos a otros, 
sino evaluemos qué nos está pasando como sociedad, 
no para señalar, entonces yo comienzo con una voz de 
solidaridad, de dolor por la gente de Nariño, el Valle de 
todo Colombia porque es la noticia diaria.

En el Cauca lo que está pasando, lo que pasó en Argelia 
también con dos muchachos recientemente y lo que pasa 
casi todos los días, pero yo quiero hacer una reflexión, 
pasada la pandemia, en las regiones, y hablo a la gente 
especialmente de provincia, Juan Carlos usted allá en los 
Santanderes, Esperanza en el Huila, Tito, paloma en el 
Cauca, Eduardo en Nariño por solo mencionar algunas 
de las regiones.

El propio Alexánder como usted sabe que en el 
Pacífico, Roossvelt hay un tema bien complejo en las 
regiones los únicos que van a quedar con dinero por 
efectos de todo esto que está agudizando, no es que esté 
generando, está agudizando la pandemia, van a ser los 
narcos y los de la minería criminal.

Y en las regiones quienes tienen dinero tienen el poder, 
y los otros que van a tener dinero son los funcionarios 
corruptos que se cogen la plática de las regalías, la plática 
de los municipios, ese va a ser un desafío gigantesco para 
la democracia, en especial cuando nos demos cuenta que 
mi relación a los únicos que van a salir bien son los 45 
grandes patrimonios de este país.

Porque a muchos, inclusive, a personas pudientes van 
a salir muy golpeados de todo lo que está pasando en 
Colombia, los especuladores les va a ir bien y a los demás 
muy mal, muy mal.

Eso nos tiene que llevar a reflexionar sobre el reto 
democrático, ¿cómo vamos a enfrentar a esa gente con 
dinero y con poder para que no terminen cooptando no 
solo estructuras locales y no ya absolutamente todas las 
estructuras de poder del país?

Eso solo lo hacen partidos fuertes, nosotros tenemos 
que hacer una reflexión seria, o sea más que sentarnos 
en esa Comisión a tratar de señalarnos, hagamos una 
reflexión seria de lo que puede pasar y como lo tenemos 
que enfrentar.

Yo quiero invitar porque entre otras cosas Temístocles 
dijo una cosa muy dura pero que tiene que profundizarse, 
no nos sigan diciendo que en medio de toda esta masacre, 
en medio de todo ese movimiento de dinero tan gigantesco 
tiene que haber evidentemente complicidad de algunos 
agentes del Estado.

Yo no tengo el elemento para señalar a uno en 
particular, pero no me digan que ahí no hay nada, y 
entonces yo sí creo que tenemos que mirar el problema 
estructural, porque entre otras cosas podemos crear 
una comisión de investigación, vamos, encontramos en 
Samaniego a X, allá vinculado a la masacre, lo sacamos, 
lo judicializamos.

Es no cambiamos la estructura económica que nos 
está llevando a eso, pues va llegar otro y también lo 
van a cooptar, yo sí creo que nosotros deberíamos algún 
día hacer un ejercicio de reflexión sobre ese tema de 
violencia así como lo hicimos anteriormente para ver 
cómo ayudamos a cumplir.

Mientras tanto totalmente de acuerdo con el Senador 
Name, digamos una investigación de Estado, que a la 
Fiscalía la apoye el Ministerio de Defensa, o sea que sea 
una cosa del más alto nivel para que nos cuenten que pasó 
en Cali, que pasó en Samaniego, y que es lo que está 
pasando a los jóvenes de Colombia.

Mil gracias Presidente.
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La Presidencia cierra la discusión de la Proposición 
número 40 formulada por el honorable Senador Eduardo 
Enríquez Maya y abre la votación.

Sí No
Amín Saleme Fabio Raúl X
Andrade de Osso Esperanza X
Benedetti Villaneda Armando X
Cabal Molina María Fernanda X
Enríquez Maya Eduardo X
García Gómez Juan Carlos X
Guevara Villabón Carlos X
López Maya Alexánder X
Name Vásquez Iván X
Ortega Narváez Temístocles X
Pacheco Cuello Eduardo Emilio X
Petro Urrego Gustavo Francisco X
Pinto Hernández Miguel Ángel X
Rodríguez Rengifo Roosvelt X
Valencia González Santiago X
Velasco Chaves Luis Fernando. X
Totales 16 00

La Presidencia cierra la votación virtual y por 
Secretaría se informa el resultado:

Total votos: 16
Por el Sí: 16
Por el No: 00
En consecuencia, ha sido aprobado la Proposición 

número 40.
Siendo 10:21 a. m., la Presidencia declara un minuto 

de silencio solicitado por el honorable Senador Eduardo 
Enríquez Maya, por el vil asesinato perpetuado a varios 
jóvenes del departamento de Nariño.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia por 
Secretaría se da lectura a los proyectos que por su 
disposición se someterán a discusión y votación en la 
próxima sesión remota:

1. Proyecto de ley número 127 de 2020 Senado, 
por la cual se dictan normas para garantizar los derechos 
a la vida, a la integridad personal y a la salud de los 
individuos mediante la seguridad vial bajo el enfoque de 
sistema seguro, y se dictan otras disposiciones.

2. Proyecto de ley número 284 de 2020 Senado, 
199 de 2019 Cámara Acumulado con el Proyecto de ley 
número 247 de 2019 Cámara, por medio de la cual se 
modifica la Ley 1448 de 2011 y los Decretos-ley Étnicos 
4633 de 2011, 4634 de 2011 y 4635 de 2011, ampliando 
por 10 años su vigencia”.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Gustavo Francisco Petro Urrego:

Sí, de orden porque estuve el domingo en una reunión 
de voceros que se hacen rutinariamente y que por primera 
vez se planteó más seriamente este tema de la presencia 
nulidad, las sesiones mixtas, los informes técnicos de lo 
que se ha adelantado por parte de la mesa directiva del 
Congreso.

Y allí se dijo por parte de la directora y de los 
técnicos, que la única Comisión que físicamente seguía 
apta por sus condiciones de ventilación, dado que tiene 
ventanas hacia la calle para hacer sesiones presenciales 
es la Comisión Primera.

La nuestra, las demás comisiones que están en el 
edificio nuevo están encerradas como recordamos tienen 

un sistema de ventilación circular, que no permite, sino 
que se concentre el virus y es que estuviera ahí, en cambio 
la Comisión Primera por su condición física abriendo 
las ventanas, permite unas condiciones de bioseguridad 
aceptables por las otras medidas que hay que tomar.

Entonces yo le quería informar a usted eso señor 
Presidente porque realmente sí es la única Comisión por 
ahora relativamente acta para sesiones presenciales, que 
por lo menos iniciáramos sesiones mixtas en la Comisión 
Primera del Senado debido a ese informe.

Gracias señor Presidente.
La Presidencia interviene para un punto de orden:
Gracias a usted Senador, por mí no hay inconveniente, 

esperaremos que nos llegue el oficio tanto de la Mesa 
Directiva como de la Dirección Administrativa para 
poder nosotros respaldar nuestra responsabilidad y una 
vez en el oficio y tengamos una base inmediatamente 
podemos empezar a hacerlo, yo estoy disponible para en 
el momento en que corresponda.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia, la 
Secretaria da lectura al siguiente punto del Orden del Día.

IV
Citación a los señores Ministros del Despacho y 

Altos Funcionarios del Estado
Proposición número 04

DEBATE DE CONTROL POLÍTICO 
INVERSIÓN DE ECOPETROL EN 

HIDROCARBUROS NO CONVENCIONALES 
CON OXY CAMPO PERMIAN EN USA

En mi condición de Senadora y en concordancia con 
lo establecido en los artículos 233 y 249 de la Ley Quinta 
de 1992, Solicito Citar a debate de control político en la 
Comisión Primera del Senado al Ministro de Hacienda 
doctor Alberto Carrasquilla Barrera, al Ministro de Minas 
doctor Diego Mesa Puyo, al Presidente de la Agencia 
Nacional de Hidrocarburos doctor José Armando Zamora 
Reyes y al Presidente de Ecopetrol doctor Felipe Bayón 
Pardo, para que informen y expliquen los avances y 
los resultados de su gestión correspondiente al plan de 
inversión anunciado por Ecopetrol en el año 2019 por un 
monto de Mil Quinientos Millones de Dólares Americanos 
(USD$1,5 Billones) para hacer Fracking en pozos No 
Convencionales en alianza con la compañía OXY en los 
campos Permian ubicados en Estados Unidos.

Adicionalmente se invita, al Contralor General de 
la República doctor Carlos Felipe Córdoba, para que 
expongan su posición respecto al tema.

Solicítese que este debate sea transmitido en directo 
por el Canal Institucional del Congreso.

Se anexan los cuestionarios previos para los 
mencionados funcionarios.

Presentado por,
Honorable Senadora Esperanza Andrade Serrano,
Senadora de la República de Colombia.

Justificación
Ante la situación de la crisis económica que atraviesa 

el país, es de suma importancia hacer control a las 
inversiones realizadas por Empresas del Estado como 
lo es en este caso Ecopetrol (donde la Nación tiene 
una participación del 88,49%) y conocer la situación 
actual de esas inversiones. En este caso particular, 
por su monto, hay una inversión que hizo la Estatal 
Petrolera con la compañía americana OXY (Occidental 
Petroleum Corporation) por un valor de Mil Quinientos 
Millones de Dólares Americanos (USD$ 1,5 Billones) 
de los cuales se ha desembolsado hasta el momento 
un valor de mil veintidós millones setecientos noventa 
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y cinco mil ochocientos cuarenta y siete dólares 
americanos (USD$1,03 Billones apróx) que equivalen 
en pesos colombianos alrededor de tres mil seiscientos 
millones de pesos (COP$3,6 Billones). Es de suma 
importancia conocer los resultados y el estado actual 
de esta millonaria inversión. A la fecha no se conoce 
información real y detallada al respecto y más aun 
con la máxima incertidumbre que se vive actualmente 
alrededor del precio del barril del petróleo y por la 
grave situación económica que atraviesa la compañía 
OXY en Estados Unidos, tan así, que esta empresa se 
encuentra en Bancarrota y demandada en una Corte de 
New York, USA, por algunos de sus propios accionistas 
por haber ocultado información financiera según las 
noticias locales de ese país. Por lo tanto, es necesario y 
de suma importancia conocer el cómo, el por qué, y el 
estado actual del patrimonio colombiano invertido en el 
extranjero.

CUESTIONARIO
De acuerdo a su competencia, como citados les 

solicito responder lo siguiente:
Para el Ministro de Hacienda y Crédito Público
1.  ¿Cuál fue su participación en este proceso?
2.  Como representante en la Junta Directiva de 

Ecopetrol, ¿Tuvo conocimiento de todo el acuerdo de 
inversión entre OXY y Ecopetrol?

3.  Como Ministro de Hacienda ¿hicieron un análisis 
de riesgos de inversión de este capital colombiano en 
el Fracking en USA? Estamos hablando de USD$ 1,5 
Billones

4.  Como Ministro de Hacienda ¿Plantearon otros 
escenarios de inversión y rentabilidad con los USD$ 1,5 
Billones? Qué otras propuestas recibieron.

5.  A hoy, ¿Cómo afecta a las finanzas del Gobierno 
Colombiano dicho acuerdo entre OXY y Ecopetrol? 

6. A hoy, ¿Existe el riesgo sí o no de NO recuperar el 
monto desembolsado por USD$1 Billón?

Para el Ministro de Minas y Energía
1.  ¿Cuál fue su participación en este proceso?
2.  ¿Le fue informado desde un inicio todo el plan 

de inversión de dineros públicos de los colombianos de 
USD$1,5 Billones en operaciones extranjeras?

3.  ¿El área jurídica del Ministerio de Minas tuvo 
conocimiento de todos los aspectos legales del contrato 
“Membership Interest Purchase Agreement” de donde se 
originó el JV?

4.  ¿Cuál fue el concepto de la oficina jurídica de 
Minminas respecto a este contrato de inversión?

5.  Como Ministro, ¿cuáles fueron sus acciones y 
medidas para garantizar y proteger este dinero del erario 
colombiano? Estamos hablando que a la fecha se ha 
desembolsado más de USD$1 Billón de dólares.

6.  Actualmente quien es la persona desde el 
Ministerio de Minas que le hace seguimiento a este 
contrato.

7.  ¿Cuál fue el informe técnico realizado por la 
ANH para el proyecto Ecopetrol-Oxy?

Para la Agencia Nacional de Hidrocarburos
1.  Una de las funciones de la ANH, es establecer 

los mecanismos y los parámetros para el diseño, 
ejecución y evaluación de estrategias de promoción 
nacional e internacional de la exploración y explotación 
de hidrocarburos (Artículo 8 del Decreto número 1760 de 
2003). Cómo Director de la ANH, ¿Cuál y cómo fue su 
participación en este proceso?

2.  ¿Le fue informado desde un inicio todo el plan 
de inversión de dineros públicos de los colombianos de 
USD$ 1,5 Billones en operaciones extranjeras?

3.  ¿Cuál fue el informe técnico realizado por la 
ANH para el proyecto Ecopetrol-Oxy?

4.  ¿El área jurídica de la Agencia Nacional de 
Hidrocarburos tuvo conocimiento de todos los aspectos 
legales del contrato “Membership Interest Purchase 
Agreement” donde se originó el JV?

5.  ¿Cuál fue el concepto de la oficina jurídica de la 
ANH respecto a este contrato de inversión?

6.  Como Director de la ANH, ¿cuáles fueron sus 
acciones y medidas para garantizar y proteger este dinero 
del erario colombiano? Estamos hablando que a la fecha 
se ha desembolsado más de USD$1 Billón de dólares.

7.  Actualmente quien es la persona desde la ANH 
que le hace seguimiento a este contrato.

Para el Presidente de Ecopetrol:
1.  Antes de la firma del acuerdo Membership 

Interest Purchase Agreement el día 26 de julio de 2019, 
¿Ecopetrol tuvo conocimiento de la negociación por 
parte de OXY para la compra de los Activos de Anadarko 
por USD$ 55 Billones de dólares?

2.  Si la respuesta es sí, ¿conocían de los estados 
financieros de Anadarko y del efecto que este iba a 
causar en OXY? Ya que también se adquiría la deuda de 
Anadarko.

3.  La fecha de cierre de Estados Financieros de 
las empresas en USA a diferencia de Colombia que los 
cortes se hacen al 31 de diciembre, allá se hace con Corte 
al 30 de junio de cada año, ¿Por qué Ecopetrol a la fecha 
de la firma del JV con OXY que fue el 26 de julio de 2019 
aún mantenían el reporte financiero de diciembre de 2018 
y marzo de 2019 según lo expresado en su respuesta al 
Derecho de Petición enviada el 24 de julio?

4.  ¿La Junta Directiva de Ecopetrol recibió un 
informe de Análisis de Riesgo Financiero y Operacional 
de cada empresa analizada para dicha inversión de 
Fracking en USA?, Si la respuesta es sí, nos pueden 
facilitar ese Análisis de Riesgo que fue presentado a la 
Junta Directiva.

5.  ¿Cómo ha sido la relación con las demás 
compañías como EXXON y CHEVRON que llevan 
operando muchos años en Colombia y tienen también 
campos de Fracking en USA?

6.  Según gráfica No. 1

6.1  Si se observa la gráfica, la compañía OXY 
sin la producción de Anadarko, ocupaba el 5º lugar en 
producción de Fracking en el Permian, por lo que se 
hubiera podido evaluar otras empresas en su momento. 
¿A hoy esta producción se mantiene para OXY? 6.2 
A la firma del JV entre OXY y Ecopetrol, es decir, el 
26 de julio de 2019, ¿Cómo era el ranking en estados 
financieros de las mismas compañías de acuerdo como 
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aparecen en la gráfica? 6.3 ¿Cuánto es la producción a 
hoy de estas mismas empresas?

7.  Podemos comparar los dos informes y conceptos 
acerca del análisis y metodologías de incorporación 
de reservas por parte del personal de Ecopetrol y por 
parte de la compañía tercera contratada DeGolyer & 
MacNaughton, cuyos soportes fueron fundamentales 
para la toma de decisión para invertir en el Permian? 
¿Quién firmó el informe técnico por parte de Ecopetrol?

8.  Al invertir USD$ 1,5 Billones, Ecopetrol por 
su buena relación y experiencia operacional con OXY, 
¿negoció alguna cláusula que permitiera el retorno del 
dinero en un porcentaje de recuperación en caso de verse 
en un escenario de crisis económica debido a la baja de 
precios de petróleo antes del COVID?

9.  ¿Por qué Ecopetrol decidió hacer Fracking con 
EXXON en Colombia y no con OXY con quien tienen 
mejor relación (Según expresado por Ecopetrol en su 
carta de respuesta) y con quien trabajan juntos en USA?

10.  ¿Es normal para Ecopetrol hacer este tipo 
de inversiones de manera directa y no por un medio 
competitivo y equitativo donde se pueda conocer otras 
propuestas de inversión?

11.  ¿Recibieron en algún momento otro tipo de 
propuesta de otras empresas?

12.  A hoy, ¿Cuál es el escenario en tiempo que 
ustedes preveen que se recuperará el dinero invertido en 
el Permian? ¿Y cuál es el precio de referencia de petróleo 
para poner a producir estos pozos y comenzar a tener 
rentabilidad?

13.  El primer desembolso fue en noviembre de 2019 
¿Ecopetrol conocía de la situación financiera de OXY 
en USA? ¿Hicieron un análisis de riesgo antes de cada 
desembolso? ¿Lo pueden demostrar?

14.  ¿Quiénes firman el informe de DeGolyer & 
MacNaughton y cuánto cobro por la asesoría prestada a 
Ecopetrol?

 15.  ¿Conocía usted a la fecha del acuerdo (26 
de julio de 2019) personas que estuvieran trabajando 
para DeGolyer & MacNaughton (empresa externa que 
contrató Ecopetrol para la asesoría del Permian) y que 
habían trabajado con usted antes en BP y Pan América 
Energy? Si la respuesta es afirmativa, cuál fue su relación 
con ellos.

De acuerdo a su competencia, como invitado le 
solicito responder lo siguiente:

Para el Contralor
1.  ¿Cuál fue su participación en este proceso?
2.  ¿Le fue informado desde principio a fin de esta 

inversión de dineros públicos de los colombianos de 
USD$ 1,5 Billones?

3.  ¿Conocía de todos los aspectos legales del 
contrato “Membership Interest Purchase Agreement” de 
donde se originó el JV?

4.  Como contralor, ¿cuáles fueron sus acciones y 
medidas para garantizar y proteger este dinero del erario 
colombiano? Estamos hablando que a la fecha se ha 
desembolsado más de USD$1 Billón de dólares.

5.  Durante la pandemia, ¿Cuáles han sido las 
medidas que ha tomado para garantizar el dinero 
desembolsado?

Atentamente,
Honorable Senadora Esperanza Andrade Serrano,
Senadora de la República de Colombia.
Coadyuva: Honorable Senador Luis Fernando 

Velasco Chaves.

Proposición Aditiva número 37
COMISIÓN PRIMERA DEL SENADO DE LA 

REPÚBLICA
DEBATE DE CONTROL POLÍTICO
INVERSIÓN DE ECOPETROL EN 

HIDROCARBUROS NO CONVENCIONALES 
CON OXY CAMPO PERMIAN EN USA

Adiciónese a la Proposición número 04 el siguiente 
cuestionario:

CUESTIONARIO
De acuerdo con su competencia, como citados les 

solicito responder lo siguiente:
Para el Presidente de Ecopetrol:
Preguntas complementarias sobre el tema 

específico de la inversión en la cuenca del Permian.
1. ¿Ecopetrol valoró el riesgo existente al entrar 

a realizar una inversión gigantesca en unos activos 
relacionados con hidrocarburos no convencionales?

2. ¿Ecopetrol valoró los riesgos al escoger como 
socio a OXY para este proyecto conjunto?

3. ¿Cuántos activos evaluó Ecopetrol en la cuenca 
del Permian para realizar dicha adquisición?

4. ¿Para realizar el negocio con la OXY cuántos y 
cuáles prospectos o estudios tuvieron en cuenta?

5. ¿Se valoraron las reservas para establecer el 
precio de compra del activo?

6. ¿A qué costo se pagaron las reservas de petróleo 
in situ en dicho negocio de adquisición?

7. De los USD$1500 millones de la negociación 
en mención, ¿cuál fue el valor correspondiente para 
la adquisición o compra del 49 % de la compañía 
Rodeo Midland Basin LLC, y cual para la inversión 
de explotación del campo? Favor explicar en detalle lo 
atinente al carry (costos financieros detallados).

8. ¿Qué tipo de concurso o proceso licitatorio se 
adelantó para la suscripción del contrato con OXY para 
la alianza explotación del campo Teca-Cocorná y campo 
La Cira Infantas mediante técnicas de recobro mejorado?

9. Si de acuerdo con lo pactado en la negociación, 
a la fecha se debería estar produciendo de 30 mil o 35 mil 
barriles diarios, ¿por qué actualmente la producción no 
alcanza ni 2 mil barriles diarios?

10. ¿Cuáles fueron las obligaciones técnicas y 
lo términos de cumplimiento de estas pactadas en el 
contrato, a cargo de OXY?

11. ¿Ha cumplido OXY con dichas obligaciones? 
Y si no es así, ¿qué medidas ha tomado Ecopetrol al 
respecto? 

Preguntas relacionadas con la adquisición en 
los Estados Unidos de la participación en campo de 
producción K2 ubicado costa afuera en el Golfo de 
México.

A continuación, se realizarán preguntas en relación 
con la inversión realizada por parte de Ecopetrol en el 
extranjero, a través de Ecopetrol América Inc. en el año 
2008 por valor de USD$510 Millones para la adquisición 
de unos activos a la Firma Union Oil Company.

1. ¿Con base en qué antecedentes de estudio 
y análisis de mercado se decidió adelantar dicha 
negociación?

2. ¿Cuáles documentos existen como soporte y 
motivación para la toma de esta decisión de adquisición?

3. ¿Qué otros prospectos se analizaron previamente 
a la decisión de adelantar esta adquisición?
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4. ¿Qué proyección de producción estimada tenía 
Ecopetrol de acuerdo con los estudios adelantados?

5. ¿Cuál ha sido la proyección de crecimiento 
de la producción de barriles por día correspondiente a 
Ecopetrol?

6. ¿Qué estudios de evaluación de recursos y 
reservas se adelantaron por parte de Ecopetrol para 
soportar dicha negociación? ¿Y a cuánto ascendió el 
monto de reservas evaluadas en su momento?

7. ¿En la negociación, a qué monto de precio por 
barril fueron reconocidas las reservas probadas?

8. A la fecha cuanta producción diaria está 
recibiendo Ecopetrol por concepto de ese 9.2 % adquirido 
a Union Oil Company?

9. ¿A la fecha, por cuánto monto tiene estimadas y 
reportadas las reservas correspondientes a ese activo?

10. ¿A la fecha, por qué monto tiene Ecopetrol 
valorado en libros dicho activo del 9.2%?

11. En el año 2017 Ecopetrol adquirió un porcentaje 
adicional, equivalente al 11.6% del Campo K2, quedando 
con una participación del 20.8%. ¿A cuánto ascendió el 
monto de la transacción, es decir cuánto pagó Ecopetrol 
por ese 11.6% del Campo K2? ¿Cuántos barriles de 
reserva adquirió y cuanto reconoció por barril de reservas 
in situ?

Preguntas relacionadas con el tema del incremento 
de reservas como resultado del desarrollo de las 
labores exploratorias.

1. ¿A cuánto ascienden las reservas de petróleo y 
gas probadas y debidamente certificadas de Ecopetrol en 
este momento?

2. De esas reservas certificadas, ¿Qué porcentaje 
de reservas corresponden a campos comerciales 
relacionados con yacimientos descubiertos directamente 
por Ecopetrol?

3. De acuerdo con las proyecciones de producción 
estimadas por parte de Ecopetrol, ¿Estas reservas 
certificadas cuantos años de producción alcanzan a 
cubrir?

4. ¿Por qué motivos Ecopetrol está recurriendo a 
grandes inversiones en la compra de reservas?

5. ¿Cuántos campos comerciales de gran 
importancia a descubierto Ecopetrol de forma directa 
a partir del año 2003, año en que se adelantaron las 
reformas de política petrolera?

6. Identifique actualmente cuál es la producción 
diaria de barriles de petróleo o su equivalente de Ecopetrol. 
De estos barriles ¿cuántos barriles corresponden a campos 
comerciales relacionados con yacimientos descubiertos 
directamente por Ecopetrol? Sin incluir en la respuesta, 
los campos comerciales descubiertos por compañías 
petroleras privadas durante la ejecución de contratos 
mediante distintas modalidades de concesión, ni las 
reservas incorporadas debido a proyectos de recuperación 
secundaria o recobro mejorado implementados en campos 
comerciales descubiertos por compañías privadas.

Para el Contralor General de la República:
1. En atención a que la CGR realiza auditoría 

anual a Ecopetrol, ¿existen informes de auditorías 
correspondientes a los años 2008 y del 2019 frente a 
las negociaciones del 9.2% en el golfo de México y la 
inversión de USD$1500 millones de dólares en la cuenca 
del Permian?

2. ¿Cuáles acciones e investigaciones de carácter 
fiscal, inició o ha iniciado la CGR, a través de su delegada 
de minas y energía y la dirección de vigilancia fiscal 
frente al tema de los negocios antes mencionados? En 

caso afirmativo, ¿cuál sería el daño patrimonial estimado 
y a quienes se ha vinculado a dichas investigaciones?

Atentamente,
Honorable Senadora Esperanza Andrade Serrano,
Senadora de la República de Colombia.
Coadyuva: Honorable Senador Luis Fernando 

Velasco Chaves.
Proposición Aditiva número 39

Adiciónese al debate de la Proposición numero 04 el 
siguiente cuestionario:

CUESTIONARIO
1.  ¿El Gobierno nacional está pensando en vender 

Ecopetrol o algunas de sus filiales como CENIT, o parte 
de estas empresas?

2.  ¿Cuál fue la inversión en infraestructura y 
funcionamiento de Ecopetrol y CENIT para el año 2019? 
Especifique el tipo de inversión.

3.  ¿Por qué quiere el Gobierno nacional cambiar 
el régimen laboral de CENIT excluyéndolo del de 
Ecopetrol?

Por favor allegar las respuestas que contengan cifras 
en formato procesable como Excel.

Honorable Senador Luis Fernando Velasco Chaves,
Senador de la República.
La Secretaría informa que de los citados e invitados 

el doctor Alberto Carrasquilla Barrera, Ministro de 
Hacienda, se excusa y delega a la doctora Adriana Mazuera 
Child – Directora General de Participaciones estatales 
del Ministerio de Hacienda, se encuentra presente en el 
recinto; el doctor Diego Mesa Puyo - Ministro de Minas, 
se excusa y delega al doctor Miguel Lotero Robledo – 
Viceministro de Energía, quien se encuentra presente; el 
doctor Felipe Bayón Pardo – Presidente de Ecopetrol, se 
encuentra presente; el doctor José Armando Zamora Reyes 
– Presidente de la Agencia Nacional de Hidrocarburos 
se encuentra presente; el Doctor Carlos Felipe Córdoba 
Larrarte – Contralor General de la República, se excusa y 
delega al doctor Orlando Velandia Sepúlveda - Contralor 
Delegado para el Sector de Minas y Energía.
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La Presidencia interviene para un punto de orden:
Al debate el día de hoy, vamos a volver a poner las 

reglas nuevamente en consideración de la plenaria y de 
nuestros citados e invitados del día de hoy, la mecánica 
que vamos a utilizar es la que establece la Ley Quinta 
tal y como lo hicimos en el debate anterior vamos a 
concederle el uso de la palabra en primera instancia a los 
señores Senadores citantes.

En este caso la Senadora Esperanza Andrade como 
citante principal y el Senador Luis Fernando Velasco 
quien coadyuvó en la citación aprobado también por la 
Senadora Esperanza, ellos para tener el uso de la palabra 
de manera inicial, ahorita apenas iniciemos cerramos los 
micrófonos para que no haya interpelaciones, para que 
haya respeto en las intervenciones.

Una vez terminen los Senadores citante es se les 
concederá el uso de la palabra a los citados a este debate, 
y a los invitados al mismo, y una vez ellos culminen 
abrimos los micrófonos para los Senadores presentes en 
la Comisión, y posteriormente nuevamente los citantes 
suscitados para que respondan las preguntas o inquietudes 
de los demás Senadores.

Y le damos el uso de la palabra nuevamente a los 
citantes al debate, a los dos Senadores para que ellos 
concluyan o pregunten, o amplíen, y hay abrimos la 
discusión a que haya lugar.

Esas son las reglas para que las tengamos establecidas, 
yo quiero saludar a todos nuestros citados que están 
presentes, y nuestros invitados especiales a este debate, 
como siempre los invito a que hagamos un gran debate 
como se ha caracterizado la Comisión Primera con altura, 
con respeto, para que no solamente los miembros de la 
Comisión sino también la opinión general y quienes nos 
siguen en las transmisiones podamos observar un debate 
que ojalá deje clara todas las inquietudes.

Antes de conceder el uso de la palabra a los citantes a 
ellos les quiero preguntar, sobre la mesa en la Secretaría 
hay unas excusas de algunos de los funcionarios citados 
que no están presentes, han enviado sus delegados y les 
quiero preguntar si están conformes con la presencia de 

esos delegados para efectos del debate y con las excusas 
que ellos han radicado en Secretaría.

Senadora Esperanza Andrade o el Senador Luis 
Fernando Velasco, empiezo con esa pregunta para que la 
Comisión pueda darle inicio el debate.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora Esperanza Andrade de Osso:

Con los muy buenos días para todos, señor Presidente 
y honorables Senadores, por supuesto que no esté 
conforme con las personas con el respeto que ellas me 
merecen que están presentes en el salón virtual de esta 
Comisión, lo ideal hubiese sido que tanto el Ministro de 
Hacienda, el Ministro de Minas estuvieran presentes o 
en su lugar en el Ministerio de Hacienda la Secretaria 
General del Ministerio que es la que tiene asiento en la 
junta directiva.

Pero es un debate de tanta importancia que 
necesitamos que el país conozca estos negocios que está 
haciendo Ecopetrol, así que yo omito pedir que estén 
ellos presentes, pero sí manifiesto mi inconformidad 
igual que no este del Contralor General de la República.

Es el negocio más grande que ha hecho Ecopetrol en 
su historia, de manera que sí hubiese sido muy importante, 
señor Presidente que estuvieran, pero haremos el debate 
con los funcionarios que están presentes en el recinto 
virtual, gracias.

La Presidencia interviene para un punto de orden:
Muy bien Senadora, entonces su criterio es que demos 

inicio al debate con los funcionarios que están presentes, 
le hago la misma pregunta al Senador Luis Fernando 
Velasco.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Luis Fernando Velasco Chaves:

Yo le pediría la información Presidente quiénes se 
excusaron y quiénes los representan.

La Presidencia interviene para un punto de orden:
Señor Secretario nuevamente para información, lea 

las comunicaciones de excusa y las delegaciones que han 
hecho los funcionarios que han sido citados al debate, uno 
de los invitados en el caso del señor Contralor General, él 
es invitado al debate y por supuesto aquí hay un delegado 
especializado en este renglón y frente a los invitados pues 
no tenemos decisiones que tomar en la Comisión.

Sino con respecto a los citados, quiénes están 
presentes, quiénes se excusaron, y a quiénes delegaron, 
señor Secretario dé lectura nuevamente.

Secretario:
Sí señor Presidente, voy a dar lectura a las dos excusas 

allegadas a la Secretaría, reciba un cordial saludo, este 
es del Ministerio de Hacienda, luego le manifesté al 
honorable Senador de la Comisión la importancia que 
tienen las citaciones, e invitaciones que han de hacer a 
esta cartera.

Sin embargo pido excusas al señor Ministro de 
Hacienda y Crédito Público Alberto Carrasquilla Barrera 
por no poder asistir a la sesión virtual que se llevará a 
cabo el día martes 18 agosto de 2020 a partir de las 9:00 
a. m., que tendrá como propósito debatir acerca de los 
avances y resultados de la gestión correspondiente al plan 
de inversión anunciado por Ecopetrol en el año 2019 por 
un monto de 1500 millones de pesos para hacer Fracking 
en pozos no convencionales en alianza con la compañía 
Oxy en los campos Permian de Estados Unidos.

Lo anterior debido a que el señor Ministro se 
encontrará en la presentación e instalación oficial de la 
Comisión de expertos tributarios, no obstante y dada la 
importancia del tema a tratar asistirá en representación 
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de la directora general de participaciones estatales del 
Ministerio Adriana Mazuera Child cordialmente, Germán 
Eduardo Quintero Rojas Secretario General.

El Ministerio de Energía, hemos recibido su citación 
al debate de control político según Proposición número 
04 relacionada con avances de los resultados de la gestión 
correspondiente al plan de inversiones anunciados por 
Ecopetrol en el año 2019 el cual se realizará el martes 18 
agosto de 2020 partir de las 9:00 a. m.

Al respecto me permito comunicarle que el Ministro 
de Minas y Energía no podrá asistir a la sesión ya que 
previamente fue citada la Comisión Quinta del Senado 
para tratar partidas asignadas a la cartera de minas y 
energía en el proyecto de ley de presupuesto general de la 
nación para la vigencia fiscal del 2021 de acuerdo con las 
proposiciones número 23 y 25 del 2020.

Por lo anterior asignado al Viceministro de energía 
doctor Miguel Lotero Robledo para que asista a tan 
importante citación.

Agradecemos su comprensión y reiteramos la 
disposición de este Ministerio para atender cualquier 
requerimiento citación adicional, cordialmente Laura 
Jimena Mojica Salazar Secretaría General.

Están leídas las excusas señor Presidente.
La Presidencia interviene para un punto de orden:
Muy bien, leídas las excusas Senador Luis Fernando, 

ya la Senadora Esperanza dice que no hay inconveniente, 
pero expresemos el inconformismo, pero continuemos 
con el debate, su posición Senador Luis Fernando 
Velasco.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Luis Fernando Velasco Chaves:

Yo no quiero maltratar a los señores funcionarios que 
nos acompañan, y la crítica que hago no es por ellos, pero 
sí me parece una falta de consideración con la Comisión 
primera porque este es un debate en el que yo básicamente 
le quiero preguntar al señor Ministro de Hacienda que 
le responda lo que no le ha querido responder a todo el 
Senado de la República.

Es ¿qué está pensando con Cenit y que está pensando 
con Ecopetrol? ¿Lo quiere o no privatizar? Es que esos 
señores se olvidan de que ellos son servidores públicos, 
no los dueños de las empresas, entonces tienen que 
mandar un mensaje muy claro, que no amanezcan con 
ese Decreto 811, nos acostemos los colombianos y al otro 
día amanezcamos con la noticia de que en una subasta 
de la Bolsa ya no somos dueños de Cenit, o ya no somos 
dueños de Ecopetrol entonces yo sí creo que eso amerita 
un debate.

Voy a dejar la constancia, no voy a hacer un debate, 
voy a explicar y voy a dejar la constancia, e insiste y 
ojalá los señores congresistas me acompañan para que 
el Ministro de Hacienda se pronuncia a fondo sobre el 
futuro de Cenit y de Ecopetrol.

De manera que abramos el debate que yo no haré 
debate sino le pediría usted la palabra, dejaré una 
constancia yo sí quiero que me responda directamente el 
Ministro de Hacienda.

La Presidencia interviene para un punto de orden:
Bueno muy bien Senador, entonces así las cosas 

vamos a dar inicio al debate, no sin antes pedirle a los 
funcionarios delegados de los señores Ministros que nos 
acompañan hoy en el debate que les hagan tras haber el 
inconformismo de esta Comisión que ha sido expresado 
por otros Senadores citantes y que por Secretaría haremos 
llegar esos mismos oficios a los citados al debate el día 
de hoy.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
citante honorable Senador Esperanza Andrade de 
Osso:

Gracias señor Presidente, gracias a la honorable 
Comisión Primera por permitirnos hacer este debate tan 
importante.

La Presidencia interviene para un punto de orden:
Senadora Esperanza, le quiero pedir el favor a todos 

los citados y los invitados que por favor tengan abiertas 
sus cámaras para poder que la Comisión sepa que 
están presentes en el debate, que están escuchando las 
intervenciones de los Senadores, y que están con nosotros 
haciendo seguimiento de este debate.

Por favor tengan abiertas sus cámaras que con ello 
sabemos la participación de los funcionarios, invitados 
y citados a este debate, muchas gracias, Senadora 
Esperanza Andrade vuelva a comenzar, 30 minutos para 
su intervención.

Recobra el uso de la palabra la honorable Senadora 
Esperanza Andrade de Osso:

Bueno Presidente, estaba dándole las gracias a todos 
por permitirnos hacer este debate de Control Político en la 
Comisión primera, agradecemos mucho a los funcionarios 
que están presentes, al Presidente de Ecopetrol por 
supuesto y a los delegados de los Ministros, el Presidente 
de la ANH y también al delegado del Contralor que es 
invitado.

Este debate lo hemos denominado por la defensa de 
los dineros que le pertenecen a todos los colombianos, es 
muy importante que hoy ustedes tengan el contexto de 
cómo se celebró este negocio que es el más grande de la 
historia de Ecopetrol en el exterior.

Me parece supremamente importante en este momento 
de crisis que los colombianos conozcan primero que todo 
la cuantía del negocio, 6 billones de pesos, 1500 millones 
de dólares de los cuales se han girado 1022 millones, algo 
así como casi 4 billones de pesos colombianos.

Quiero ponerlos en el contexto, ¿cuál es la situación 
actual de hoy de Ecopetrol? ¿Qué obligaciones sino y el 
Presidente de la junta directiva y los miembros de la junta 
directiva y todos sus funcionarios?

Si bien es cierto esta es una empresa privada, es una 
sociedad de economía mixta, ocurre que en su patrimonio, 
en su participación el capital de los colombianos es más del 
89%, de manera que cuando se afectan recursos públicos 
se está en ejercicio de la función pública, en el transcurso 
del debate demostraremos, cómo la junta directiva y el 
Presidente no siguieron los principios establecidos en 
nuestra constitución política de Colombia.

Ha faltado al principio de igualdad, de moralidad, 
eficacia, de economía, de celeridad, de imparcialidad y 
de publicidad, no ha habido la suficiente planeación tanto 
para realizar el negocio como para ejecutarlo.

Y no nos olvidemos que los Senadores, los congresistas 
tenemos la obligación de hacer estos debates de control 
político, y por supuesto vigilar que los dineros públicos 
no se pierdan, el 11% son acreedores, son accionistas 
minoritarios, también los vamos a defender, no solamente 
el capital público sino también el privado.

Así que esta presentación del debate la vamos a 
dividir en seis puntos ¿por qué la importancia del debate? 
¿Quiénes Ecopetrol? El caso de la contratación más 
grande y cuantiosa de toda la historia de Ecopetrol, el caso 
del K2, el fracaso de Ecopetrol en materia exploratoria y 
los problemas estructurales que tiene y las conclusiones 
y propuestas finales.
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Me gustaría señor Presidente que me dieran la opción 
de compartir pantalla para ponerles algunas diapositivas 
que nos parecen ilustrarán el debate si es tan amable…

…Gracias, ya empezamos en el desarrollo de 
nuestro debate, les decía como lo vamos a desarrollar, 
empezamos con el desarrollo del debate y la importancia, 
y la pertinencia del debate.

Es importante porque creemos que hoy hay un 
rotundo fracaso político y económico de Ecopetrol frente 
al manejo que se le está dando al tema de exploración y 
explotación de hidrocarburos de Colombia, creemos que 
en lo que va corrido de la existencia de Ecopetrol en sus 
últimos años, no se ha demostrado por parte de Ecopetrol 
de verdad una ejecución importante para la exploración 
y la explotación de estos recursos naturales, todos los 
colombianos los llamamos a que ejerzamos la vigilancia 
y la protección de estos recursos públicos.

¿Qué es Ecopetrol? Sabemos que es una empresa 
de economía mixta, de carácter comercial, organizado 
bajo la forma de sociedad anónima de orden nacional, 
está vinculado el Ministerio de minas y energía de 
conformidad con lo establecido en la Ley 1818 de 2006.

Pero resulta que el Ministerio de minas, compañeros 
Congresistas no tiene asiento en la junta directiva, siendo 
el Ministerio de Minas, estaba diciéndole es cómo el 
ventral está escrita, vinculada al Ministerio de Minas y 
energía, parece que no está proyectando en la pantalla…

…Sí señores estamos intentándolo, estamos en ese 
proceso, si no lo podemos hacer pues seguiremos en el 
debate, ya salieron las filminas, estamos contándole a los 
colombianos ¿qué es Ecopetrol?, y estaba diciéndoles 
cómo es una sociedad de economía mixta.

Sí señor ya explicamos la primera filmina, estamos 
explicando en qué se divide el debate para que nos 
vayamos poniendo en contexto, les había dicho con él la 
importancia Del debate, igualmente estoy en el segundo 
punto en donde les estoy explicando a los colombianos 
¿qué es Ecopetrol?

Tal vez es la empresa más grande que tiene el país en 
donde como les decía la composición es casi el 89% son 
recursos públicos, y también les estaba diciendo que no 
se explica cómo el Ministerio de minas que es la entidad 
pública que maneja la política de recursos de energía y de 
minas ¿cómo es que no tiene asiento en la junta directiva?

Aquí al concluir el debate les voy a proponer unas 
modificaciones, por supuesto a esa Ley 1118 de 2006, 
es importante que ustedes sepan que a pesar de que se 
rige con, por las normas del derecho privado, por ser una 
sociedad de economía mixta, es importante que sepan 
que como se manejan recursos públicos por supuesto 
a Ecopetrol también lo cobijan las normas de derecho 
público, la constitución nacional.

La composición como les decía llega un 89%, y al 
11,51% de accionistas privados, me he tomado la tarea 
de averiguar ¿cómo está compuesto Ecopetrol? ¿Cuáles 
son los salarios con el respeto por supuesto de todos los 
funcionarios de Ecopetrol? Pero para las críticas que 
hay para el Congreso de la República en esta nueva 
filmina se ven los perfiles y salarios del Presidente y del 
Vicepresidente de Ecopetrol.

Sumen ustedes, el sueldo de cada uno de ellos 
empezando en cabeza por el Presidente de Ecopetrol 
con 140 millones de pesos, el Vicepresidente, y según la 
información que recogimos hay 17 Vicepresidentes con 
un salario entre 80 y 110 millones de pesos.

45 Gerentes con salarios entre 40 y 60 millones, 161 
jefes de departamento con salarios entre 30 y 40 millones 
de pesos, y 680 profesionales especialistas con salarios 
entre 25 y 30 millones de pesos. Saquen la cifra del 

número de funcionarios con estos salarios tan altos que 
hoy tienen todos los directivos de Ecopetrol.

La junta directiva está compuesta por nueve miembros 
nombrados, como les dije el Ministerio de Hacienda, los 
nombres los presenta el Ministro de Hacienda y por eso 
para el Congreso era muy importante que el Ministro 
estuviera en este debate de control político.

Y miren quien es el Presidente de la junta directiva, 
nada más ni nada menos que el doctor Luis Guillermo 
Echeverry Vélez quien fue gerente de la campaña del 
Presidente Iván Duque, aparece como independiente, y 
es el Presidente de la junta directiva.

Aquí hay nueve miembros de la junta directiva, nos 
tomamos por supuesto la tarea de mirar sus hojas de vida, 
y quiero decirles compañeros y honorables Senadores 
que no hay ninguno especializado en la materia, son unos 
excelentes perfiles, pero para otro tipo de actividades y 
de negocios.

Quiero decirles igualmente que hay una Comisión de 
negocios que es la que presenta, son cinco los miembros 
de la junta directiva en la Comisión de negocios que le 
presentan el negocio a la junta directiva y al Presidente, 
en su época cuando fue cambiada la junta directiva 
hubo sus críticas precisamente por no ser miembros que 
conozcan el tema de hidrocarburos.

Así las cosas con la composición, con la naturaleza 
jurídica quiero decirles que Ecopetrol tiene que acogerse 
a los entes de control que son los que ejercen la vigilancia 
sobre las contrataciones que vamos a denunciar, o sea que 
está sujeta al control y la vigilancia del Contralor General 
de la República, por eso era muy importante que hubiera 
asistido.

No invitamos al Procurador General de la nación, 
pero con lo que vamos a demostrar en este debate cuando 
concluyamos vamos a ordenar que se expidan y de 
compulsar copias para que se inicien las investigaciones 
disciplinarias pertinentes.

Ahora bien, vamos a explicarles a ustedes el caso de 
la contratación más grande y cuantiosa en toda la historia 
Ecopetrol, es el convenio, la alianza que se hizo con la 
multinacional occidental, la OXY en Estados Unidos.

El negocio en preció su Génesis en el 2018, y durante 
el 2019, a mediados del 2019 y cada una de estas 
sociedades tanto de Ecopetrol, como la OXY crearon 
filiales para poder hacer este negocio de exploración en 
la cuenca Permian en Texas Estados Unidos.

El primer negocio que se hizo fue el MIPA, ¿en qué 
consiste? En la compra de activos que hizo de Ecopetrol 
a la OXY por nada más y nada menos que por la suma de 
750 millones de dólares, lo que permitió esos derechos 
de explotación en la cuenca Permian del Estado de 
Texas, ¿en qué? En yacimientos no convencionales en 
los Estados Unidos.

Cuando contesta Ecopetrol su formulario dice que él 
no ha invertido en la OXY que hizo un contrato de Joint 
Venture para explotar el petróleo, pero simultáneamente 
les quiero decir que si invirtió la suma de 750 millones 
de dólares y que a enero de este año ya desembolsados de 
los 1500 millones de dólares, ya ha desembolsado 1022 
millones de dólares.

En este caso los presupuestos para hacer este negocio 
grandioso, que como les digo barranco en el 2019, 
Ecopetrol creó la filial ya existía en Estados Unidos 
Ecopetrol América, pero luego creó la filial Ecopetrol 
Permian y Ecopetrol USA, con ellas estas dos filiales se 
hizo el negocio con la OXY y nació la nueva compañía 
Rodeo Midland.
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Ecopetrol en la actualidad tiene el 49% y la OXY 
tiene el 51%, estos activos ¿en qué consiste? Están 
representados en derecho de explotación y producción 
de hidrocarburos provenientes de yacimientos no 
convencionales en aproximadamente 100.000 acres en la 
cuenca Permian.

Como les decía la composición de esta nueva sociedad 
quedó en el 49% de Ecopetrol, y el 51% la OXY, Ecopetrol 
sostiene que no tuvo, que no le ha invertido al OXY, que 
lo que hizo fue un acuerdo, claro, pero en el contrato 
Joint Venture, pero cuando se conformó la sociedad 
como lo vemos en la misma información que nos envió 
Ecopetrol, ya se ha girado esta suma de dinero, los 750 
millones de pesos y luego el excedente para llegar a 1022 
para empezar la ejecución de la exploración en la cuenca.

Vemos muchas falencias cuando Ecopetrol decidió 
hacer este negocio, porque finalmente cuando lo inició, 
ya la acción de la OXY estaba bajando, ya ahora tenemos 
una filmina que nos explicará cómo viene bajando, 
es importante que ustedes conozcan que la OXY 
simultáneamente hizo una compra a nadar con Anadarko, 
compró las acciones de Anadarko en mayo de 2019, y eso 
hizo que Anadarko obviamente se fusionara con la OXY, 
pero quiero que tengan en cuenta honorables Senadores 
que actualmente en la corte de New York hay una 
demanda de estos accionistas de Anadarko contra la OXY 
porque consideran que la OXY ocultó su incapacidad de 
endeudamiento para resistir la caída de los precios del 
petróleo.

De manera que en el negocio lo que siempre vemos 
es que el privilegio lo tiene la OXY en todo el negocio 
y Ecopetrol ha cedido, fuera de comprar ese activo para 
explorar y explotar, ahora les explicaré como también 
invierte para empezar la ejecución del negocio.

De esta manera Ecopetrol dice que la acción de la 
OXY está demostrando un incremento ahora, pero resulta 
que cuando hizo el negocio la acción de la OXY ya venía 
bajando, cuando se hizo el negocio MIPA que fue cuando 
se constituyó la sociedad, podemos contarles a los 
colombianos que una cosa era la situación anterior y otra 
la situación actual frente a como estaba desarrollándose 
la multinacional Occidental en los Estados Unidos.

Les explicaba cómo a 31 de julio de 2018 la acción de 
OXY estaba en más de 80 $, la deuda solamente estaba 
en 20 millones de pesos, en esa época Congresistas la 
OXY era la quinta productora de Fracking USA, luego 
cuando se compra Anadarko pasa a ser la OXY la primera 
productora, OXY compra Anadarko superando una oferta 
de la Chevron una empresa dos veces más grande que 
la OXY por 57 billones, cuando Chevron había ofrecido 
nomás 50 billones de pesos.

De tal manera que la OXY cuando adquiere estas 
acciones de Anadarko limita su flujo de caja, también 
vamos a ver cómo el negocio entre Anadarko y OXY 
también Ecopetrol cuando gira esos recursos por supuesto 
le da oxígeno de capital a OXY.

Para la firma del acuerdo la acción de OXY estaba 
como les decía en el 2018 en 80 $, y a mediados de julio 
estaba en 51 $, es decir que ya la acción de la OXY se 
había desvalorizado en el 40%, como les explicaba, 
cuando se hace el negocio de la OXY entonces ya la 
OXY entra a tener un endeudamiento de 80 billones de 
pesos Ecopetrol le ha girado alrededor de 1022, el campo 
actualmente está inactivo.

Es incierto hoy en día el futuro del Fracking, pero 
además también se desconoce cómo fue el proceso de 
adjudicación y valoración de este campo en los Estados 
Unidos.

De manera que cuando analizamos el negocio uno 
a uno, nos vamos encontrando que las prerrogativas 
reitero, la SGAE Ecopetrol a la OXY, también mirando 
la historia de los negocios de Ecopetrol encontramos más 
adelante y lo observaremos como siempre Ecopetrol ha 
tenido sus negocios con la OXY desde el año 2003.

Conclusión, seguimos en el evento de explicar cómo 
ha sido ese tránsito de relación entre la OXY y Ecopetrol, 
cuando vemos el negocio encontramos que una vez que 
se celebra la compra de los derechos de explotación que 
representan el 49%, también se hace el contrato de Joint 
Venture, ¿en qué consiste este contrato?

Es un contrato de asociación, de riesgo compartido, 
por cuya virtud todos o más personas realizan una 
inversión, puede ser de capital, trabajo, conocimiento, 
con el fin de realizar una explotación económica.

Este contrato de Joint Venture es el que les ha 
permitido tanto la OXY como de Ecopetrol explotar 
estos campos petroleros en la cuenca de Permian, este 
negocio de Joint Venture es muy utilizado en este tipo 
de actividades petroleras, pero cuando comparamos la 
situación anterior como les decía y la situación actual, 
encontramos que hubo muchas falencias en el negocio 
que hizo Ecopetrol con la OXY.

Aquí está el meollo de cuales consideramos nosotros 
con respeto señor Presidente donde estuvieron las fallas 
que tuvo Ecopetrol para realizar este negocio, reitero el 
de mayor valor en la historia Ecopetrol.

¿Qué creemos nosotros? Primero que faltó valoración 
en el riesgo y que la decisión fue irresponsable, porque 
invirtieron en activos relacionados en yacimientos no 
convencionales en los Estados Unidos, conociendo pues 
que se asumían grandes riesgos.

Segundo, Ecopetrol incurrió en una falta de debida 
diligencia en materia financiera al decidir asociarse con 
la firma Occidental, ¿por qué creemos que incurrió en 
esa falta? Pues los miembros de la junta directiva y el 
señor Presidente vieron ver como la caída de la acción de 
la OXY tenía desde el 2018 a 2019 bajando o el 40%, y 
luego cuando se giran los primeros recursos por parte de 
Ecopetrol encontramos que aún la acción había bajado 
mucho más.

Creemos que faltó diligencia financiera en el negocio, 
también creemos que faltó diligencia y práctica de 
transparencia por parte de Ecopetrol al no haberse 
evaluado y estudiado números significativos de activos, 
nos cuenta no nos informan que para esa época en que 
Ecopetrol hizo el negocio en los Estados Unidos había 
muchas empresas petroleras que estaban en quiebra.

Así que creemos que Ecopetrol había podido invertir 
en otras sociedades con precios obviamente más bajos, 
la falta de diligencia por parte de Ecopetrol durante el 
proceso de negociación hizo que no fuera el mejor 
negocio para los colombianos.

Hoy en día escúchenme bien, estamos en riesgo los 
colombianos de perder estos 1.022 millones de dólares, 
esta es una cifra cuantiosa, que en este momento está 
embolatada, seguramente el señor Presidente Ecopetrol 
dirá que no se ha perdido, pero la plata está embolatada, 
les explicaré porque están embolatados esos recursos que 
en gran parte son de los colombianos.

Así que las falencias de Ecopetrol reitero tienen que 
tener sus consecuencias políticas y jurídicas, porque esta 
empresa es de los colombianos, la queremos mucho y por 
eso queremos vigilar que sus recursos no se pierdan.

Como les explicaba las cuatro falencias que 
encontramos en la negociación por supuesto tienen en 
riesgo hoy esa gran inversión que hizo en su momento 
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Ecopetrol el año pasado, el negocio del Joint Venture se 
realizó a finales de julio del 2019.

Para esa época todavía no teníamos ningún problema 
en la pandemia, ni la crisis que estamos viviendo, mira 
aquí está la filmina en cómo estaba bajando la acción 
cuando se realizó el negocio, en julio de 2018 la acción 
costaba 83,47 $, luego cuando se cierra el negocio en el 
año siguiente, julio de 2019 la acción estaba en el 51,59 $.

Y miren cuando se hace el desembolso, noviembre de 
2019, la acción había caído a 38,12 $, ni siquiera porque 
la junta directiva y el Presidente y sus funcionarios 
debieron ver en su momento que la acción estaba de capa 
caída, hoy agosto 17 encontramos que la acción está en 
13,91$ así que estamos en serios problemas colombianos 
que nos están viendo, en que esta plata se nos extravíe y, 
que finalmente, se pierda esta plata y allá un detrimento 
patrimonial con esta inversión tan grande que hizo de 
Ecopetrol.

Ayer preparando el debate encontramos la noticia 
nada más ni nada menos de que hoy puso en venta sus 
acciones el mayor accionista de la OXY así que eso 
nos está mostrando que el peor escenario que tiene esta 
multinacional en el día de hoy es la OXY habida cuenta 
que además de no poder explotar en este momento 
estamos al 95% sin actividad en esa cuenca Permian pues 
su mayor accionista también está poniendo en venta sus 
acciones.

Creemos que hubo un riesgo que asume la junta 
directiva y el Presidente de Ecopetrol, así que en este 
negocio lo único que encontramos fue falta de planeación, 
falta de diligencia para poder hacer un negocio que hoy 
tiene embolatados los recursos de los colombianos.

Estas cuatro falencias que encontramos deben tener 
una consecuencia política y jurídica por esta mala 
inversión que se ha hecho en este contrato, así las cosas 
cuando analizamos cuáles fueron los negocios que se 
hicieron, miren las desventajas tan grandes que asumió 
Ecopetrol y todas las prerrogativas que le entregó 
Ecopetrol a la OXY.

Primero le giró los 750 millones de dólares en dos 
giros que más adelante miraremos, como les dije la 
conformación de esta sociedad Rodeo, una sociedad que 
viene de las dos filiales, Ecopetrol tiene el 49%, y la OXY 
tiene el 51%.

¿Cómo podrá explicar el Presidente de Ecopetrol que 
además de pagar el 100% de las acciones en esos 750 
millones de dólares además se comprometió en el contrato 
de Joint Venture a soportar el 75% en la inversión y la 
ejecución y en el desarrollo del contrato como tal para 
empezar la exploración?

Cuando miramos cifras encontramos que Ecopetrol 
invierte, aporta en este negocio del 87,25% y la OXY 
solamente el 12,75%, pregunto yo señor Presidente y 
miembros de la junta directiva, ¿porque tantos privilegios 
para la OXY? ¿Por qué Ecopetrol además de que compra 
por 750 millones de dólares estas acciones para tener 
derecho a la explotación del petróleo, además asume que 
va invertir el 75% para poner en ejecución el contrato?

Eso lo denominan en Estados Unidos y aquí el Carried, 
así que esta es una operación que está totalmente en 
desventaja para los colombianos en cabeza de Ecopetrol.

Estas prerrogativas nos preguntamos nosotros ¿por 
qué las tiene la OXY? ¿Por qué razón? Aquí tendremos el 
cuadro de los desembolsos, y aquí es donde yo quiero que 
ustedes, los colombianos y mis compañeros de Comisión 
miren como fueron estos giros, después de julio que se 
celebraron simultáneamente los dos negocios, se crea la 

nueva sociedad del 13 de noviembre cuando la acción de 
la OXY había bajado mucho más.

Sin embargo, Ecopetrol y gira a la OXY 150 millones 
de dólares y luego 599 millones de dólares, es decir, que 
para el 13 de noviembre ya Ecopetrol había invertido los 
750 millones de dólares.

También deberá explicar el Presidente Ecopetrol 
¿por qué el 13 de noviembre también le gira a la OXY la 
suma de 37 millones de dólares? Dice que es un llamado 
de capital como reembolso por actividad efectuada por 
OXY del 1° de agosto al 13 de noviembre.

Y observen que el 13 de noviembre y el 10 de enero ya 
Ecopetrol le gira a la nueva sociedad que se creó Rodeo 
Midland 88 millones y 147 millones de dólares, quiere 
decir que hoy en día Ecopetrol ha desembolsado la suma 
de 1.022 millones de dólares.

Eso significa que hemos invertido en Ecopetrol más 
de 4 billones de pesos, una cifra exagerada, para lo que 
realmente está pasando en este momento, así que esos 
desembolsos se hicieron cuando ya la acción de la OXY 
venía en picada.

¿Qué conclusión tenemos? Bueno para la conclusión 
de este caso Presidente, faltó diligencia, planeación, 
responsabilidad, y no hubo observancia los principios 
previstos en el artículo 209, no hubo igualdad, no hubo 
moralidad, eficacia, economía, celeridad, imparcialidad 
y publicidad.

A la fecha tenemos en riesgo esta suma cuantiosa 
invertida hasta ahora, también creemos que carga 1° de 
responsabilidad política del Ministro de Hacienda quien 
es el que presenta los libros de la junta directiva de 
Ecopetrol, Ministro de Minas y energía que es la cartera 
responsable de la política petrolera y que está vinculado 
al Ministerio Ecopetrol de acuerdo a la Ley 1118.

Así que yo los invito a que modifiquemos en el 
Congreso esa Ley 1118, tiene que tener asiento del 
Ministerio de minas y energía que es el que maneja la 
política pública de hidrocarburos, esta es la conclusión 
del caso Permian y vamos al segundo caso que es todavía 
más grave, que sucedió en el 2008, pero que no se 
evidencia a los colombianos y a ustedes miembros del 
Congreso que falto planeación y falta la valoración del 
riesgo.

Resulta que Ecopetrol invirtió en el caso K2 como 
se denomina invirtió 510 millones de dólares que hoy 
están perdidos, también falto planeación, y también faltó 
valoración del riesgo.

Es como si Ecopetrol cuando hace los negocios no 
prevé todas las situaciones que pasan en el tema petrolero, 
en la producción, los precios del petróleo, etcétera, 
cuando uno hace un análisis de porque se están perdiendo 
esos 510 millones de dólares, esta es una inversión que 
se hizo en el golfo de México, este contrato lo operaba 
Anadarko, pero cuando se leen todas las condiciones del 
negocio también podemos concluir que a la fecha faltó en 
ese negocio planeación y vigilancia.

Encontramos que las falencias son las mismas en el 
caso K2 que las que tuvo o tiene en este momento el 
negocio que se hizo con la OXY así que yo creo dejar 
sobre la mesa que en este negocio se perdieron 510 
millones de dólares, que nos están produciendo los 
barriles que se acordaron se iban a producir.

¿Qué creemos nosotros señor Presidente y honorables 
congresistas? Está fracasando la política en materia 
exploratoria en Ecopetrol, esta empresa, la que todos 
queremos recreada en el Decreto Ley 030 de 1951, pero 
cuando conocemos la historia de Ecopetrol encontramos 
que nosotros somos los dueños del subsuelo, pero que 
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hace más de 17 años no se explora y se explota, ni se 
encuentra petróleo.

Simplemente Ecopetrol está comprando como dicen 
en el adagio popular, está comprando pan para vender 
pan, aquí traigo a colación unos proyectos, el que estamos 
tratando, el de Permian, también el de Biogener,

Igualmente, el de replicar, no tenemos información de 
un contrato del 2017 que se hizo en Angola, esta reserva 
a la información y otro contrato este año en Brasil en 
donde se han perdido 78 millones de dólares porque 
encontraron el pozo seco.

Estos son negocios en los que Ecopetrol ha 
fracasado, de manera que aquí llamamos la atención a 
los colombianos y sobre todo a todos esos directivos 
que están en Ecopetrol porque no se está cumpliendo la 
misión de esta empresa.

Aquí queremos traerle en esta filmina la relación que 
ha existido siempre entre Ecopetrol y OXY, observen 
ustedes que desde el 2003 se está explotando Caño 
Limón, en el 2005 la Cira Infantas, en el 2014 Teca 
Cocorná, en estos negocios siempre se ha adjudicado a 
dedo, falta transparencia.

Dirán ustedes que como es una empresa privada se 
rige por las normas del derecho privado, pero es una 
empresa privada en la que se manejan recursos públicos 
y, por supuesto, están cobijados con las normas que nos 
cobijan a todos los funcionarios públicos.

De manera que mi interrogante ¿qué pasa con la OXY 
y Ecopetrol? ¿Por qué esas relaciones donde Ecopetrol 
siempre le da las prerrogativas y la ventaja a la OXY?

Las conclusiones finales de este debate deben ser 
fuertes, porque aquí tenemos que vigilar que estos 
recursos invertidos no se pierdan, ¿qué creemos? No 
ha funcionado la estrategia de sostenibilidad, en este 
momento de Ecopetrol está súper viviendo, yo diría señor 
Presidente que si damos un giro, como lo están dando en 
Hidroituango estamos en cuidados intensivos.

Quiero decirles que no ha funcionado en Ecopetrol 
la exploración internacional en la costa, la compra de 
activos internacionales, la actividad de exploración 
en Colombia, y se ha incrementado la deuda altísimos 
costos financieros.

Así que gravemente a todos nos preocupa este 
crecimiento de las reservas, puede ser negativo por 
reducción de estas reservas en Permian que esperaban 
ustedes mejorara la situación financiera de Ecopetrol.

En estas conclusiones creemos que no hay una 
estricta disciplina de capital, que las reducciones de 
costos no se logran por decreto, que las negociaciones 
de Ecopetrol no han tenido éxito. ¿Por qué creemos que 
no han tenido éxito? Pues su junta directiva de Lugo, el 
señor Gerente de la campaña de Iván Duque, el doctor 
Echeverry que no quiere los políticos, pues yo le quiero 
decir doctor Echeverry que esta junta es de lujo, pero que 
finalmente no conocen el sector ustedes de Ecopetrol ni 
la experiencia que se debe tener en el sector petrolero.

Y hoy están presentando un grave desbalance para 
los colombianos, y un riesgo muy grande de perder esta 
inversión que ha hecho de Ecopetrol en los Estados 
Unidos.

Propuesta; para mica de toda la responsabilidad 
política, pido con respeto, pero también con energía la 
remoción del Presidente de Ecopetrol y de toda su junta 
directiva y solicitó los entes de control de la Contraloría 
General de la República, a la Procuraduría General de 
la nación que realicen un auditaje, que vigilen estos 
recursos.

Porque si hay un presunto daño patrimonial por 
las presuntas responsabilidades de quienes tuvieron 
injerencia en la participación de la autorización y 
celebración de los contratos que han sido fallidos, una 
propuesta legislativa honorables congresistas.

Modifiquemos la normatividad, no es posible que 
el Ministro de Minas y Energía no tenga ni la Agencia 
Nacional de Hidrocarburos tenga asiento en la junta 
directiva cuando son los que manejan la política pública 
en materia de hidrocarburos.

Así que es menester hacerle una modificación a 
esa ley toda vez que tanto del Ministerio de Minas y la 
Agencia Nacional de Hidrocarburos son los encargados 
de la política pública para la exploración y explotación 
de hidrocarburos.

Por último, ya se los había advertido esta fue una 
noticia que recibimos el día de ayer, la acción de la OXY 
está en 13,91 $ y su mayor accionista Warren Buffet puso 
en venta sus acciones en la OXY, dirá el Presidente de 
Ecopetrol que no han perdido, que los recursos están 
ahí, pero yo le pregunto ¿cuándo los vamos a recuperar? 
¿Cuánto vale el costo financiero de haber girado 1022 
millones de dólares en noviembre del año pasado y en 
este momento de estar esa cuenca inactiva en el 95% para 
explorar el petróleo?

Así que hago un llamado a los entes de control, al 
Presidente de la junta, y los miembros de la junta directiva, 
que de verdad la dirección hemos esta política que tiene 
Ecopetrol, porque ha fracasado, y por eso estamos 
pidiendo la remoción de ellos, porque consideramos que 
hay que darle un vuelco general a Ecopetrol.

Muchas gracias señor Presidente, y gracias a los 
compañeros, a todos los que nos dieron en defensa de 
los recursos de los colombianos, es nuestro deber como 
Senadora de la República vigilar estos recursos.

Muchas gracias.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

citante, honorable Senador Luis Fernando Velasco 
Chaves:

Es para una constancia y usted entenderá, primero señor 
Presidente lo saludo, saludo a los señores funcionarios 
que acuden a esta situación del Congreso de la República, 
y va a entrar directamente en la constancia pero sí quiero 
hacer un comentario sobre el muy interesante debate que 
acaba de plantear la Senadora Esperanza Andrade.

Senadora esos son los debates del Congreso, los 
ciudadanos tienen en sus congresistas el derecho de 
controlar las cosas que son de todos los ciudadanos, 
del patrimonio público y usted ha hecho una serie de 
observaciones muy interesantes que deberán responder a 
quienes usted ha citado.

A mí me gustaría que hubiese estado el Ministro de 
Hacienda, porque las afirmaciones que usted hace son 
muy, muy delicadas, unos temas de juicio, yo no soy 
experto en materia petrolera, su hoy y lo reconozco una 
persona que quiere aproximarse a las decisiones del 
sector, sin ser un experto lo he dicho y ustedes me han 
oído en la Comisión tal vez en estos días en algún debate 
le decía a Gustavo Petro, que con petróleo a menos de 
40 $ el Fracking ni Estados Unidos en Colombia eran 
rentables.

El Fracking se iba a acabar por los propios precios 
del petróleo, por lo menos se iba a frenar durante mucho 
tiempo, fíjense, para eso no se necesita ser una persona 
experta en la materia para poner sentido común a lo que 
realmente puede terminar ocurriendo.

Y por ello Senadora Esperanza usted ha hecho un 
debate muy interesante que me gustaría no solo que se 
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lleve a la plenaria, obligando a los Ministros citados a 
que asistan, y no que yo dejo una propuesta, yo quisiera 
hacer parte de esa Comisión.

El Congreso tiene la posibilidad de crear comisiones 
de instrucción especial que incluso tienen funciones de 
policía judicial para indagar temas como los que expuso 
la Senadora Esperanza.

Senadora Esperanza preparemos una proposición 
multipartidista, llevémosla a la plenaria, pidamos que se 
cree la Comisión, yo quiero ser parte de esa Comisión, 
investigadora del Congreso, pidámosle a la Procuraduría 
y la Contraloría el equipo.

Acuérdese de que la Contraloría es un equipo técnico 
de apoyo a las labores del Congreso, que nos acompañan 
en toda esta investigación y entreguémosle un informe a 
Colombia para que no solo hagamos un debate con sus 
preguntas que son muy pertinentes, sino que nosotros 
mismos logremos encontrar algunas respuestas.

Y ahora viene mi constancia, estamos hablando de 
Ecopetrol que es la cuarta petrolera de América Latina, 
es la empresa número uno en ventas del país, 71 billones 
de pesos en el 2019, posee el principal transportador de 
hidrocarburos, de combustibles con cerca de 10.000 km 
de tubería.

Posee Apropilco que es la petroquímica del país, si 
nosotros le pusiéramos más juicio ahí puede haber una 
posibilidad gigantesca de negocios hacia adelante, es una 
empresa hay que reconocer tal vez la más innovadora del 
país, que tiene más de 119 patentes que puede desarrollar 
como nueva empresa.

En el primer trimestre del 2020 terminó con un flujo 
de casa de 11.7 billones, en el 2019 le dio a la nación 11,4 
billones en dividendos, 5 millones en impuestos y algo 
así como 9.9 billones de pesos en regalías, esos son casi 
24 billones de pesos.

Y durante los últimos 11 años la empresa ha 
transferido a la nación 231 billones de pesos, de los 
cuales 61 billones son dividendos y 160 regalías, Cenit, 
¿Qué es Cenit? A través de Cenit Ecopetrol es la dueña 
del 82% del transporte del total de los combustibles, del 
total de oleoductos en Colombia, ocho de cada 10 barriles 
nos transportan Cenit.

Es la dueña del 100% de los poliductos, transporta 
derivados como gasolina, Diésel, Jet Fuel posee, ya 
hablé de los 10.000 km de oleoductos y poliductos y es 
un negocio muy rentable y con flujo de casa predecible 
porque es un negocio que no está sujeto a los vaivenes de 
las cotizaciones del petróleo.

Se ha pactado un precio de transporte, por ello el 30% 
de las utilidades de Ecopetrol o un poco más provienen 
de Cenit, y esos son contratos de transporte a largo plazo 
en modalidad de use o pague, modalidad de take or pay lo 
que les da estabilidad a los ingresos, ¿por qué hago toda 
esta observación?

Yo quería hacerle una pregunta no a nombre mío, 
ni siquiera a nombre de los Senadores que en número 
superior al 99, y absolutamente todos los partidos de 
Colombia, todos, incluyendo los de gobierno, le dijeron 
al Ministro de Hacienda ¿usted por qué metió el Decreto 
811 del 4 de junio de este año en donde se autovisita para 
vender cualquier participación que tenga el Estado en 
las empresas y que están cotizando en bolsa, y comprar 
cualquier cosa que están cotizando en bolsa?

Además, quitando unos elementos de democratización 
que venían en una Ley de 1995, haciendo más fácil esa 
venta, un martillazo de la Bolsa de Valores y dispone 
usted de los recursos, entre otras cosas si usted usa eso 
con el plan de inversiones del presupuesto nacional, que 
el PAC de ingresos del presupuesto nacional y ve que hay 

12 billones de pesos de privatizaciones ¿qué es lo que va 
a privatizar?

¿Qué tiburones están detrás de Cenit? ¿Qué tiburones 
están detrás de Ecopetrol? ¿Esos tiburones tienen 
representantes en la junta directiva? ¿Quién es?, usted 
alcanzó a dar una respuesta Esperancita, ¿quién es ese 
negociantico que se nos ha metido y que requiere meter 
la mano al bolsillo a los colombianos?

No señor, el Senador le pidió, no es para ustedes 
señores convocados, esta pregunta es para el Ministro 
hacienda yo quiero que él sea que me la responda, 
¿usted está en la tesis de privatizar Cenit y de privatizar 
Ecopetrol? Dígales la verdad a los colombianos.

¿Por qué no hacemos el debate acá en el Congreso, 
con esas cifras? Con las de Esperanza, con las cifras que 
tienen muchos colombianos, por ello con todo respeto 
señor Presidente yo no voy a hacer debate, no creo 
que me respondan, yo quiero que me responda a mí, al 
Senado que aprobó una proposición por unanimidad y a 
los colombianos, yo quiero que me responda qué es lo 
que está pensando el Ministro de Hacienda con Ecopetrol 
y con Cenit.

Y mientras no sea el Ministro el que venga y me 
responda, yo no voy a estar en el debate, yo por ello me 
retiro del debate señor Presidente, dejo esta constancia, 
le agradezco a los funcionarios la amabilidad por asistir, 
creo que tiene muchas cosas que decirle a la doctora 
Esperanza.

Pero en el caso mío entiendo que no es una respuesta 
que me pueda dar el señor Presidente de Ecopetrol, ni 
el Presidente de la agencia nacional de hidrocarburos 
porque es una política de financiación del Estado que me 
tiene que dar es el Ministro de Hacienda.

Ministro dé la cara a Colombia y dígale ¿qué quiere 
hacer con Cenit y qué quiere hacer con Ecopetrol?

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Armando Benedetti Villaneda:

Presidente, ¿por qué tenemos los micrófonos 
apagados? Habíamos quedado en que usted era más 
chévere y me iba a dejar los micrófonos abiertos.

Es una interpelación Presidente, en el sentido de lo 
que está hablando el doctor Luis Fernando Velasco, aquí 
nosotros nos hemos dejado sabotear y mamar gallo del 
Ministro de Hacienda, no hay un solo Senador que no se 
refiera mal al Ministro de Hacienda.

Primero porque es una política económica ha sido 
un fracaso desde enero en gestiones de indicadores de 
pobreza y de indicadores de desempleo, 3 de enero, y 
somos los peores en el mundo señor Presidente.

¿Por qué siempre veo que la gente se queja? Pero si 
uno propusiera una moción de censura que se la merece, 
porque además el señor en la peor crisis económica 
de nuestro país el señor no aparece, no habla, no da 
explicaciones, no es transparente en la plata que se ha 
gastado en el FOME.

No es transparente con lo que hace con Ecopetrol, 
¿qué es lo que hace falta para que le hagamos una moción 
de censura al señor? Porque todo el mundo se queja, pero 
si alguien propone hacer una moción de censura todo el 
mundo se echa para atrás.

Si hay alguien que se merece una moción de censura 
es ese señor, ese señor no tiene ninguna prioridad social, 
es un señor que crea la desigualdad, la administra, le 
juega solamente a los bancos, aquí ¿hasta cuándo vamos 
a escuchar declaraciones como la el doctor Luis Fernando 
Velasco y de todo el mundo?

Usted le hace un debate aquí a los señores de 
Ecopetrol y termina hablando con el señor de Hacienda, 
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usted hace un debate a la Ministra de Transporte para el 
tema del cuerpo articulado, etc., que ¿qué tiene que hacer 
con el trasporte público? Termina hablando con el señor 
de Hacienda.

Cualquier cosa que tú quieras, y ese señor parece una 
isla, es una isla, es un fantasma, es un pésimo Ministro, 
no ha hecho nada agudas, no ha hecho nada verga con 
en favor de la economía, lo tiene como una especie de 
mueble fino, de adorno para que la banca internacional 
nos tenga como unas personas creíbles cuando a nadie le 
importa un carajo ahora la banca internacional empezando 
por Europa y Estados Unidos. 

Entonces señor Presidente ¿por qué usted no bajo su 
liderazgo propongamos aquí una moción de censura? 
Ya estoy cansado de que todo el mundo se queje, de 
cualquier debate que usted haga de lo que sea, menos 
de cultura terminamos en la perversidad y el desdén del 
Ministro de Hacienda.

¿Qué estamos esperando señor Presidente para hacerle 
una moción de censura?

La Presidencia interviene para un punto de orden:
Senador Benedetti excúseme un segundo, que le 

voy a dar el uso de la palabra, por supuesto, a usted y a 
todos los Senadores que ya la están empezando a pedir, 
pero precisamente hoy en el debate como lo hicimos en 
el debate pasado hemos tenido cerrados los micrófonos 
precisamente para evitar las interpelaciones para que a 
cada uno de los Senadores harán lo que corresponde en 
su turno.

Y conforme al procedimiento establecido en el debate 
ya terminaron los dos citantes, vamos a escuchar a los 
citados y a los invitados y una vez termine la intervención 
de ellos abrimos los micrófonos ahí sí para los Senadores 
para que puedan expresar las inquietudes a cada uno de 
los citados e invitados.

Y le vamos a dar el uso de la palabra posteriormente 
a ellos para que le respondan a usted de las inquietudes y 
después cerramos con los citantes, entonces voy a darle 
el uso de la palabra en primer lugar de nuestros citados 
al debate de hoy.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al doctor 
Felipe Bayón Pardo, Presidente de Ecopetrol:

Listo, muchas gracias, bueno Presidente y honorables 
Senadores, primero que todo gracias por la citación, 
creo que es un debate de la mayor relevancia, un debate 
oportuno, quiero felicitar a la Senadora citante, en términos 
de la diligencia con que ha elaborado su presentación, 
de hecho la proposición cuatro, la proposición 37 que 
llegó el jueves en horas de la tarde a nosotros, trataré de 
resolverlas a lo largo de la presentación.

Yo creo que es importante que este siendo un tema 
que no es sencillo, que es un tema complejo, que es un 
tema que tiene aspectos técnicos y que está enmarcado 
en una realidad de la crisis en la que estamos pasando 
hoy en día.

Pues requiere que se den esas aclaraciones, y sobre 
todo que se hagan precisiones, algunos temas que 
mencionaba la Senadora que no son del todo precisos, y 
que es importante que nosotros para ustedes honorables 
Senadores los dejemos aclarados y para el resto de los 
colombianos también.

Voy a tratar de cumplir con el tiempo señor Presidente, 
lo primero desde el punto de vista de oferta y demanda de 
hidrocarburos a nivel mundial, un contexto muy rápido, 
la demanda normalmente está alrededor de unos 100 
millones de barriles diarios, todos los días en el mundo se 
consumen unos 100 millones de barriles.

Y ustedes de la curva verde que muestra una caída 
para marzo y abril que llega a estar alrededor de los 80 
millones de barriles, esto ¿qué quiere decir? Que hay 
una caída dramática de la demanda, hay destrucción de 
demanda en principio o la pandemia y por el COVID-19.

Y esto llegó entre otras cosas a que sobrara crudo a 
nivel mundial, tema de oferta y demanda, que sobrarán 
productos combustibles, la gasolina, el Diésel y el Jet y 
ustedes ven que la oferta caer rápidamente de 100 a 88, 
87, 89, también esto como resultado de las acciones que 
toman la OPEC y Rusia desde el punto de vista de ajustar 
los niveles de producción.

Sin embargo, si vemos la gráfica de abajo ustedes ven 
en gris el precio Brent que es el precio de referencia en 
Colombia, y rojo en el precio WTI, y el WTI en abril 
estuvo en -37,60 $, el precio del petróleo se volvió 
negativo, esto no había sucedido jamás en la historia, 
un tema de sobreoferta, un tema de baja capacidad cuya 
utilización absoluta de la capacidad de almacenamiento.

En ese sentido vimos que el WTI estaba por debajo de 
cero, con un precio negativo, o sea la gente que vendía 
el petróleo tenía que pagar para que le recibieron el 
petróleo, y en esos mismos momentos el Brent estuvo 
entre 15 y 20 dólares.

Y esto es parte del choque que nos ha sucedido, 
una guerra de precios que arrancó a principio de año, 
particularmente en marzo, que viene después acrecentada 
por la pandemia, y esto ha llevado entre otras cosas a una 
menor actividad a nivel mundial.

50% menos actividad en el número de taladros, 
la gente dejó de perforar, voy a hablar de procesos de 
reactivación, y una inversión de reducción del 30%, una 
reducción en la inversión a nivel mundial de 90.000 
millones de dólares.

En este contexto ¿qué hizo Ecopetrol? Hizo un 
proceso de manejo de la contingencia de manera rápida, 
subir ingresos, reducir gastos, reducir inversiones, y 
buscar financiación, y ustedes ven la serie de resultados 
de Ecopetrol.

El Senador Velasco hacía referencia a la importancia 
de Ecopetrol, históricamente ustedes ven desde el año 
2015 cuando Ecopetrol perdió 3,9 billones de pesos en 
el año 2015, y no hubo distribución de dividendos, el año 
16 un programa de recuperación rápido, tuvimos utilidad, 
y ustedes ven el año 2019.

El 2019 es una recuperación para una utilidad de 13.3 
billones de pesos, importante adicionándole lo que decía 
el Senador Velasco, el año pasado Ecopetrol le dio a la 
nación desde el punto de vista de dividendos, impuestos 
y regalías, 26 billones de pesos.

Que permiten entre otras cosas soportar y financiar, y 
que los presupuesto de muchas de las actividades que se 
requieren en el país se den, dos cosas importantes y en 
esto la Senadora decía que la política exploratoria ha sido 
un fracaso en Ecopetrol, las reservas normalmente vienen 
de varias fuentes, de exploración, de producir más de los 
campos existentes.

Tan es así que el 2017, 2018, 2019 remplazamos 
más del 100% de nuestras reservas, y si uno mira a nivel 
mundial las reservas se remplazan de manera orgánica 
con los activos que ya tenemos y de manera inorgánica 
con adquisidores que ya voy a hablar de eso también.

El Senador Velasco hacía una referencia a la 
importancia de Cenit, del sector de transporte, si ustedes 
ven en el año 2019, esto es utilidad antes de intereses, 
impuestos, depreciaciones y amortizaciones el 32% de 
esa utilidad antes de esos descuentos venia precisamente 
de trasporte, del segmento de transporte.
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El primer semestre del 2020 el 66% de esa utilidad, 
antes de intereses impuestos, depreciaciones y 
amortizaciones, viene del segmento de trasporte y esto 
ratifica y corrobora lo que dice el Senador Velasco de la 
importancia y relevancia del segmento de transporte para 
la compañía.

Durante este periodo hemos ahorrado 13 billones de 
pesos, 13 billones de pesos que están certificados y el 
último punto es que además a los casi 300.000 accionistas 
que tenemos como Ecopetrol y coincido con la Senadora, 
la importancia de proteger la compañía, ustedes ven 
el proceso en el que hemos vuelto la compañía más 
eficiente, más resiliente, tuvimos resultados récord el 
ultimo año 2019, y a pesar de la crisis no hemos perdido 
plata en el 2020.

Y estamos en un proceso de recuperación, y adicional 
a estos 300.000 accionistas, tenemos casi 16.000.000 de 
colombianos que a través de sus fondos de pensiones son 
indirectamente dueños de Ecopetrol, y por eso es de la 
mayor importancia la protección de la compañía.

Comparando las dos crisis, la del año 2015, 2016, y 
la del 2020 y mencionarles que yo tuve oportunidad de 
llegar a Ecopetrol en el año 2016, en el primer trimestre 
del año 2016, en ese momento del precio del petróleo 
cayó a un 76% en 19 meses en esta oportunidad ha sido 
71% en cuatro meses.

La producción cayó 6% año a año, del 2015 al 2016, 
este año ha caído apenas el 3%, la inversión se ajustó en 
un 63%, este año la hemos ajustado apenas en un 9%, y 
los ahorros en costos se lograron 4,4 billones de pesos en 
dos años, en este año logramos 3,6 billones de pesos en 
tres meses.

Y aquí quiero hacerles un reconocimiento a todos 
los empleados, los ingenieros, a los operadores, a los 
sindicatos, a la unión sindical obrera que están detrás de 
esta recuperación este ajuste tan rápido.

Términos de nivel de inversión, mencionaba la 
Senadora los 1.500 millones de dólares en Permian, la 
alianza estratégica con OXY, voy a hablar de eso con 
mucho detalle para contexto, el año pasado invertimos 
3.521 millones de dólares, este año esperamos invertir 
cerca de 3.400 millones de dólares, esta es una industria 
que requiere inversiones muy grandes.

Principalmente porque hay una cosa que se llama la 
declinación natural de los campos, los campos declinan 
entre un 15% y un 25% todos los años, si uno no hiciera 
nada de inversión declinaría el 15% o el 20% el 25% 
teniendo el campo entre enero y diciembre de ese año.

En Ecopetrol hemos podido mantener esa producción 
constante, y aquí es importante y lo decía el Senador 
Velasco, entre otras el tema de las patentes, el tema del 
conocimiento de nuestra gente, todo el uso de tecnología 
y de procesos para recuperación secundaria.

Desde el punto de vista estratégico, nosotros tenemos 
tres pilares en la estrategia, primero estricta disciplina 
de capital, cada peso, cada dólar que invertimos en el 
retorno, voy a hablar de los retornos de Permian, protege 
la caja y eficiencia en costos.

Aquí hay un dato muy importante, decía la Senadora 
que es un fracaso y que el petróleo estaba ad portas de 
cuidados intensivos, hoy más del 90% de la producción 
de Ecopetrol es rentable a 30 $ Brent, necesitamos que 
esté en 30 $ el precio para ser rentables, en el año 2014 
para dar utilidad necesitamos que el precio estuviera en 
65 $.

Hoy necesitamos 30 $, o sea, hay un trabajo muy 
grande de eficiencia costos, y el crecimiento de las 
reservas, les decía yo que no solo remplazamos el 100% 

de los años 2017, 2018, 2019, hay un efecto en el precio 
posiblemente este año vamos a ver efecto en las reservas.

Y para ser crecimiento de producción y de reservas 
hay que hacer cuatro cosas, trabajar en los campos 
actuales, trabajar en exploración en Colombia, trabajar 
en el área internacional y los no convencionales.

Sin embargo eso no ha sido excusa para no mirar el 
tema de transición energética, particularmente queremos 
ser una compañía que produzca cada vez más gas, 
recientemente una filial nuestra, Hocol empezó a operar 
en el Caribe colombiano, compramos de una compañía 
Chevron la participación y hoy estamos con planes 
para incrementar la participación en el gas y poner en 
producción vamos a perforar un pozo delimitado el año 
entrante cerca del golfo de Morrosquillo en el Caribe, 
unos descubrimientos grandes de gas.

Necesitamos darle al país más gas, y en términos de 
la transición energética y los renovables, compromiso 
para tener de nuestra propia capacidad de generación 
300 MW de energía renovable al 2022, en el día de hoy 
precisamente anunciamos nuestro segundo parque solar, 
59 MW, 113.000 paneles de últimas tecnologías bifaciales 
que puede generar por ambos lados.

Que tienen seguimiento a la orientación del sol, y 
donde esperamos que entre el 35% y 40% de las personas 
que trabajen en la construcción de ese gran parque solar 
sean mujeres.

Es importante cuando decía la Senadora que la 
inversión está en riesgo, primero que damos, aclararle a 
los Senadores y a los colombianos que este es un negocio 
por definición de riesgo, el éxito exploratorio puede estar 
entre un 20% y un 30% más bajo.

¿Eso qué quiere decir? Que de cada 10 pozos que 
uno perforados pueden ser exitosos, o tres pueden ser 
exitosos, Ecopetrol tiene un récord que está por encima 
de eso, entre el 30 y el 40.

Y lo otro, cuando se habla de que está en riesgo la 
inversión, es mostrar los hechos, mostrar los datos, ya 
que ustedes ven precisamente una foto de la actividad de 
rodeo, de ese Joint Venture que hablaba la Senadora, tres 
taladros perforando en el Permian, en esta actividad que 
hemos arrancado en septiembre del año pasado.

¿Cuáles eran los objetivos de esta alianza? Primero 
impacto en reservas, nosotros vemos que esto nos 
puede permitir incorporar unos 500 millones de barriles 
de reserva, si hablamos en el contexto de Ecopetrol, 
Ecopetrol tiene unos 1.900 millones de barriles, esto sería 
casi el 25% de las reservas que hoy tenemos en Ecopetrol.

Y el año pasado pudimos incorporar 164 millones 
de barriles, así a la Senadora referencia al costo de esas 
reservas, que son muy costosas en los documentos y la 
presentación que hacía hoy, si cogemos los 749 millones 
de dólares, y vemos que se pudieron incorporar en los 
libros de Ecopetrol 164 millones de barriles, cada barril 
nos costó 4,6 $ las reservas son 4,6 $ por barril y ustedes 
ven a la derecha una referencia que hacemos.

El mercado normalmente se venden los barriles entre 
14 y 19 dólares en reservas, no están producidas, y hoy la 
valoración de las reservas de Ecopetrol está entre el 19$ y 
23 $ ¿qué quiere decir? Que compramos algo por 4,6 $ el 
barril, que hoy vale entre 19 y 23 dólares el barril.

Ahí ya hay una valoración de la inversión que se hizo, 
en términos de producción y voy hablar del estado actual 
de la operación, de cómo está la operación hoy, porque 
decía la Senadora que estaba inactiva, la producción, voy 
a mostrar unas gráficas en ese sentido.

Estamos esperando que, en el 2027, la segunda mitad 
de estos 10 años, de aquí al 2030, alrededor de unos 90, o 
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95.000 barriles vengan de esta cuenca, estamos esperando 
que esas utilidades antes de impuestos, intereses de 
prestaciones y amortizaciones, al año 2025 suban el 
12%, esto es, 1 billón de dólares más de utilidad antes de 
impuestos, depreciación, amortizaciones e intereses al 25 
por esta inversión.

Y que su alrededor se mantenga del 10%, el valor 
de la transacción fue de 1.500 millones de dólares 
efectivamente la Senadora le explicó muy bien, ahora voy 
a dar unas precisiones al respecto, y nosotros vemos que 
el potencial de valor puede ser de dos veces la inversión.

Esto quiere decir que podría estar entre 1.500 y 3.000 
millones de dólares, el valor que genera esta inversión, 
dependerá entre otras cosas del precio del crudo, el nivel 
de la actividad, los éxitos operativos y voy a hablar de 
eso.

¿Cómo se ha venido materializando esa expectativa de 
valor? Primero hablé ya de la incorporación de reservas, 
neto en Ecopetrol hemos recibido 500.000 barriles, esto 
quiere decir que la compañía ya ha tenido una producción 
de 1 millón de barriles al final del segundo trimestre del 
año.

Estos crudos en términos de portafolio número dos, 
son crudos livianos, nuestros crudos en Colombia la 
mayoría, el doctor Armando los conoce muy bien, el 
doctor Velasco también son crudos pesados en su mayoría, 
estos son crudos de 40° API, son crudos muy livianos, de 
muy alto valor, son activos de ciclo corto, ¿eso qué quiere 
decir? Que podemos arrancar y acelerar las inversiones, 
de manera que vamos modulando, dependiendo con los 
precios.

Si bien son inversiones de largo plazo, que aquí 
nosotros tenemos los derechos de la producción sobre 
40 o 50 años, cuando un activo se llama de ciclo corto 
que fue lo que nos permitió habiendo firmado en julio del 
acuerdo, en septiembre tener actividad de perforación, y 
en noviembre estamos cerrando el negocio y en el mismo 
momento de cerrar el negocio ya tenemos producción.

Y por eso cuando usted mencionaba los pagos, los 
llamados de capital, se hace el reembolso a la OXY por 
una actividad que ya había ejecutado y que permitió que 
Ecopetrol se beneficiara de producción anticipada.

Impacto financiero, ya hablé del valor, pues estas 
veces el valor de la inversión, ha generado ingresos desde 
noviembre del año pasado, este punto es bien importante, 
el margen evita. El margen evita Ecopetrol hoy es del 
31%, por la caída de los precios, por estas actividades 
nos generan un marketing evita, o sea, al margen de la 
utilidad antes de impuestos, intereses, depreciaciones y 
amortizaciones del 74%, más de dos veces lo que tiene el 
grupo Ecopetrol.

O sea, está incrementando el valor, y lo otro el costo 
de la operación está entre 7 y 10 dólares, y voy a mostrar 
más adelante esto cómo compara con el portafolio del 
petróleo.

Transferencia de tecnología, es importante que 
aprendamos de esto, por eso parte de la asociación con 
OXY hemos hecho talleres, hay gente que, desde el punto 
de vista del acompañamiento, de aprender más, de ella 
la parte operativa, pues lo estamos haciendo y cómo la 
tecnología nos lo permite lo estamos haciendo de manera 
remota.

Entramos en un área de clase mundial, voy a hablar 
sobre la relevancia de la cuenca Permian, el 66% de la 
producción en Estados Unidos, del incremento de la 
producción de petróleo ha venido de la cuenca Permian, 
y en esta cuenca se producen más del 70% son líquidos.

Y voy a hablar más adelante de la asociación con 
OXY, la cuenca Permian, y ustedes ven la Permian es la 

parte azul arriba, ahí ven ustedes desde el año 2010 más o 
menos, cómo ha sido el crecimiento para llevar a Estados 
Unidos a producir entre 12 y 13 millones de barriles, 12 
y 13 hoy tiene autosuficiencia prácticamente los Estados 
Unidos, y en ese sentido el Permian representa un 60%, 
y lo otro desde el punto de vista de potencial y aquí 
hemos puesto algunas de las cuencas, la cuenca Midland 
y Delawell, entre las dos forman la Permian, son las dos 
subcuencas.

Aquí hay 250.000 millones de barriles de potencial, o 
sea, es de las cuentas más prolíficas del mundo y por eso 
la importancia de estar en una cuenta como estas.

Ya lo mencioné, es una cuenta que ustedes ven todas 
las cuentas no convencionales en Estados Unidos donde 
hay principalmente líquidos, esto es muy importante, 
porque los líquidos son más fáciles de vender, el gas ha 
tenido una caída en precios porque se ha descubierto 
demasiado gas en Estados Unidos.

Entonces por eso era importante que estuviéramos en 
una cuenca de líquidos, y lo otro los precios de equilibrio, 
el Senador Velasco decía que el Fracking necesita unos 
40 $, en este sentido es importante mencionar que algunas 
cuencas necesitan 40 $.

Pero si ustedes ven el Midland y el Delawell, 
necesitan 35 $ el barril, 35 $ el barril, el largo plazo 
para ser precisamente económicas, hoy la buena noticia 
si bien estuvo en -35 $, en -35 $ el barril, hoy está por 
encima de los 40 $ al 2020 y lo otro, la tasa de retorno 
estaba alrededor del 70%, son inversiones que generan 
un retorno importante.

Riguroso proceso de evaluación, y la Senadora 
mencionaba varias cosas, creo que lo llama falencias, 
desde el punto de vista de debida diligencia, de la 
diligencia todas las prácticas, primero Senadora pues 
aclarar que se miraron 40 prospectos de inversión en los 
no convencionales.

Se hizo el análisis en detalle cuatro de ellos, se fue a ¾ 
de datos donde nuestros técnicos van y mira los detalles, 
y en detalle toda la información y, finalmente, llegamos 
a la asociación estratégica anunciada en julio del año 
pasado.

¿Qué aspectos se evaluaron? Información técnica de 
las cuencas, ¿cuál era la mejor modalidad? Si era comprar 
una compañía, usted mencionó la oportunidad de uno 
comprar compañías que estuvieran en bancarrota, si se 
compra una participación, si se hacía un leilit ¿qué tipo 
de socios había disponibles? ¿Cómo estaba el mercado? 
Y se hizo una debida diligencia en términos técnicos.

De geología, geofísica, producción, reservas, los 
planes de desarrollo, toda la parte financiera desde el 
punto de vista de las proyecciones, los precios, los 
múltiplos comparables, todo el tema tributario, los temas 
contables, y todo el tema legal.

Y usted habló hoy y aquí a la derecha vemos el 
comportamiento en el momento de tomar la decisión, 
¿cuál era el comportamiento del WTI del precio? Y 
definitivamente hay algo que hay que reconocer, la caída 
de los precios dramática en marzo a raíz de la pandemia 
era algo impredecible, imprevisible, era algo que era 
irresistible, era algo que no se podía haber determinado 
desde antes.

Algunos titularon el acuerdo con la OXY como un 
acuerdo único, la Senadora hablaba de ¿por qué le 
dábamos prerrogativas a la OXY? Y yo creo que fue un 
acuerdo de pares, un acuerdo donde se logró una similitud 
entre las compañías.

Primero porque nosotros tenemos el derecho de 
exploración y explotación sobre esas 40.000 ha, es una 
cuenca de bajo riesgo, exploratorio, los no convencionales 
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a diferencia de los convencionales tienen mucho menos 
riesgo exploratorio, el doctor Armando lo conoce muy 
bien.

Tiene mucho más riesgos del punto de vista de 
productividad, y de ser eficiente en la producción, la 
inversión, el 50% de la inversión se hizo al cierre, en 
noviembre, acordémonos, cerramos en noviembre pero 
ya en noviembre teníamos producción, adelantamos la 
producción.

Y efectivamente el 50% de las actividades o el 50% 
de la inversión perdón se va a parar en la medida en que 
las actividades sean…, Aclararle a los colombianos que 
ese carrie que bien mencionó la Senadora, esperamos 
utilizarlo en el año 2020, 2021 y 2022, o sea, el carrie nos 
permite hacer las inversiones de los próximos tres años.

Gobierno corporativo y esto es bien importante, hay 
representación simétrica, yo lo decía entre pares desde 
el punto de vista financiero, técnico y comercial, y las 
decisiones se toman por consenso.

Aquí no las voy a leer todas, estas son las reacciones 
de analistas, certificadoras de riesgo y agencias en su 
momento, cuando hicimos el anuncio, y ustedes ven, y 
dice que tiene gran relevancia estratégica, se muestra 
generadora de valor, puede añadir 1.000 millones de 
dólares de valor presente neto, estaban esperando a que 
hiciéramos una movida como esta, la cuenca Permian es 
de las más prolíficas de Estados Unidos, es generadora de 
valor, es positiva para el crédito de Ecopetrol, en fin, ya 
hay ustedes lo tienen, y esto queda el material.

Desde el punto de vista de la estructura del pago, y esto 
creo que es bien importante, la Senadora lo explicó muy 
bien, cómo funciona el carrie, mostró los desembolsos, 
los 1.022 millones, a la fecha entonces se hizo un pago de 
749, y como lo decía 739 me permitieron incorporar 164 
millones de barriles de reservas, eso son menos de 5,6 $ 
el barril, es un muy buen negocio desde el punto de vista 
de la adquisición.

Y aquí está la explicación del carrie hasta que 
lleguemos a los 1.500 millones, varias cosas, los 
desembolsos se van a hacer en el tiempo, ¿eso qué quiere 
decir? Que yo ya tengo derecho a la propiedad, pero el 
pago lo puedo hacer en tres años, estoy pagando a plazos.

Segundo, cuando en marzo tomamos la decisión 
conjunta con OXY de suspender actividades, el carrie 
también se suspende, con las proyecciones les decía yo el 
carrie eventualmente lo vamos a concretar en el año 2022 
o 2023, dependerá nuevamente el precio.

Y hoy todavía hay incertidumbre y volatilidad, y este 
tema de haber pagado en plazos es como si uno compró 
bien inmueble, una finca, y para la mitad de la finca, pero 
tiene derecho a utilizar toda la finca desde el día uno, y 
el resto lo va pagando en el tiempo, y esa es un mensaje 
bien importante.

Ese hecho de pagar en el tiempo es como si el negocio 
nos hubiera tenido un costo, no de 1.500, sino de 1.200 
millones porque estamos teniendo en cuenta el descuento 
del valor del dinero en el tiempo.

Estoy consciente del tiempo señor Presidente, ¿por 
qué la OXY? La Senadora también lo explicó muy bien, 
¿dónde estaba en términos de producción? Ustedes de la 
producción de OXY en el primer trimestre del 2020, más 
de 450.000 barriles en la cuenca, y usted en el crecimiento 
de producción de la OXY en esa cuenca desde el año 
2015 al 2020.

Quiero una posición muy importante, y muy relevante 
la cuenca, tiene presencia por décadas, tiene 1,7 millones 
de acres, nosotros tenemos derecho a casi 100.000 de 
esos 1,7 millones, operador de excelencia y tiene acceso 
a infraestructura y eso es bien importante.

Cuando en marzo se cayeron los precios porque no 
había suficiente capacidad de almacenamiento, la OXY 
tenía capacidad para sacarla con producción y ponerla en 
los mercados y eso le ayudó mucho a la compañía, rodeo.

Si bien OXY solo ha perforado el 7% de los pozos 
de la cuenca, tiene el 28% de los mejores pozos desde 
el punto de vista operativo, y esto es súper importante 
porque muestra desde el punto de vista de operación, de 
eficiencia, de tecnología con quien estamos asociados en 
la compañía rodeo.

La Senadora también lo explicó muy bien, el precio 
de la acción, hizo un análisis detallado, ustedes ven 
cuando se firma el acuerdo, cuando se hace el cierre, y 
cuando se hace el envío del segundo dinero, del llamado 
de capital, lo importante es decir a los colombianos y 
a los honorables Senadores que ese dinero de llamado 
de capitales el dinero que está disponible para hacer las 
inversiones.

De hecho no tenemos que ser más llamados de 
capital hacia adelante, ya tenemos la plata para hacer 
las inversiones hacia adelante, y ustedes ven que está 
relativamente plana, alrededor de 50$ la acción, ¿después 
qué sucede? El COVID-19 y la pandemia, y ustedes ven 
la caída.

Está la tasa de financiación de OXY, y está la 
calificación crediticia que hasta el momento de los 
anuncios, grado de inversión, de hecho Senadora y le voy 
a enviar unos documentos adicionales, con las últimas 
revisiones que se hacen sobre OXY diciendo que han 
podido manejar el vencimiento de sus deudas el próximo 
año, entre ese manejo del vencimiento de sus deudas, 
de no tener que hacer los pagos el próximo año y el 
incremento en los precios, los analistas están viendo una 
recuperación de OXY.

Producción, y usted Senadora Claudia utilizaba la 
palabra que está inactiva, la cuenca o el campo, contarle 
a ustedes honorables Senadores y a los colombianos, 
primero que tuvimos producción desde noviembre del 
año pasado, 400 barriles, y que en junio, en junio del año 
pasado logramos casi 18.000 barriles de producción en 
el Permian.

Y ahorita voy a mostrar esto como compara dentro 
de los campos Ecopetrol, pero ustedes han visto, esto 
lo hemos logrado con 22 pozos, hoy tenemos 22 pozos 
perforados, completados, y el mensaje más importante 
por la inversión que hemos hecho es que estamos 
recibiendo producción.

O sea, no es que hayamos enterrado la plata, no es 
que la plata se ha perdido, hay 18.000 barriles que esta 
compañía está produciendo en un espacio muy corto, 
fíjense que en menos de un año, estos casos no son 
comunes, la producción normalmente toma más tiempo 
en incrementarse, pero hoy tenemos 22 pozos que están 
produciendo 18.000 barriles para la compañía, y eso es 
muy buena noticia.

Algunos hitos del desempeño operacional, por 
ejemplo y voy a empezar por el de la mitad, hoy tenemos 
de los 22 pozos. De los 100 pozos que estaban planeados 
22 pozos están en línea, están en producción, se hicieron 
más baratos, se utilizó solo el 93% del presupuesto, y 
produjeron 25% más, 125%.

Y ustedes ven, en particular los costos del pozo 
completado estaban estimados en 7,9 millones de dólares 
por pozo, se han hecho de entre 7.7 y 7.8.

Esto es gráficamente y muestra precisamente en qué se 
ha hecho la inversión, y ustedes ven las diferentes etapas, 
etapas de perforación, estimulación o el rating, limpieza 
de los pozos, producción, separación y almacenamiento, 
estos 18 pozos dentro de los regios que ya tenemos en 
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producción, todo esto se hizo en siete meses, 216 días, 
es un récord, y es parte de lo que queremos aprender 
nosotros en Ecopetrol.

Desde el punto de vista de deficiencias, desde el punto 
de vista de toda la parte logística y operativa. Ustedes ven 
una instalación de separación, y tratamiento de fluidos 
con una capacidad de 18.000 barriles, y 15 millones de 
pies cúbicos de gas, y esto se hizo 15% más barato que el 
presupuesto, y en 115 días, menos de cuatro meses.

Desde el punto de vista de los pozos, ustedes ven 
ahí como fue el desempeño del precio, y ustedes ven 
que en marzo tomamos la decisión de manera unánime 
de suspender actividad, fue una buena decisión, pues el 
precio cayó a -37$, y en junio tomamos la decisión de 
reactivarlo, y contarles honorables Senadores que en el 
mes de julio reactivos el primer taladro, y en el mes de 
agosto reactivar hemos el segundo taladro.

Tenemos 22 pozos, esperamos hacer 22 pozos nuevos 
para final de año, y el próximo año tener un poco más de 
100 pozos en producción, desde el punto de vista de si es 
rentable o no, lo decía el Senador Velasco, el precio de 
equilibrio de los nuevos costos, 35$ el barril, WTI, hoy 
estamos por encima de 40$, eso es muy buena noticia.

Desde el punto de vista operacional, los costos de 
operación se requieren estos pozos entre 7 y 10 dólares, 
son de los pozos más económicos, ya lo voy a mostrar, 
el margen versus algunas compañías 74%, ustedes ven 
las compañías ahí no las voy a nombrar todas, el margen 
evita versus otras compañías de diferente tamaño, y el 
margen evita contra compañías nacionales.

Y esta Ecopetrol que tiene un margen de 31% este 
primer semestre del año, el margen ha estado por encima 
de 40, estas inversiones nos dan un margen del 74%, 
Petrobras negativo, Pemex negativo, y están las otras y 
por obvias razones de Pdvsa de Venezuela no está incluido 
porque pues dañaría toda la escala con el desastre que ha 
sido el manejo de Pdvsa.

¿Cómo renquear esto dentro con petróleo Senadora? 
Bien importante, en términos de la producción de los 
campos les decía, 18.000 barriles en julio, y ustedes ven 
que está entre los 10 campos que tienen más producción 
de Ecopetrol, esta Castilla, estas Rubiales, Chichimene, 
Cupiao Pide de Monte, Cusiana, Cira Infantas y Yariguies.

Aprovecho para hablar del Cira infantas que usted 
mencionó, la Cira infantas, campo donde se descubrió 
del petróleo hace más de 100 años llegó a producir unos 
5.000 barriles, y a raíz del acuerdo con occidental llegó 
a producir más de 50.000 barriles, o sea la utilización 
de tecnología, de inyección de agua de conocimiento ha 
servido.

Y ustedes ven en la otra gráfica el precio del equilibrio 
operacional, hay campos que están entre cinco, seis, siete 
dólares, este está entre siete y diez, pero está entre los 
cinco campos con un menor costo operacional, el campo 
donde están los activos de la compañía rodeo, los campos 
de Permian tienen un excelente costo operacional.

Voy cerrando señor Presidente, nuevamente gracias 
por el tiempo, desde el punto de vista de este negocio 
es un resultado de un proceso riguroso, detallado, con 
acompañamiento de terceros, donde se hizo un proceso de 
análisis muy minucioso, es una cuenca de clase mundial, 
el 60% de la producción de Estados Unidos hoy día viene 
de esta cuenca.

El desempeño operacional ha sido destacado, y 
ha superado inclusive los objetivos que teníamos, los 
mostré con claridad la presentación, y es una inversión 
que permite pensar en la sostenibilidad de a largo plazo 
del grupo, la Senadora mencionó algunos otros puntos 
rápidamente voy hablar de ellos.

Mencionó en particular el K2, decía, yo tuve 
oportunidad de unirme al equipo de Ecopetrol en el año 
2016, pero el K2 entro al portafolio en el año 2008, usted 
lo mencionaba, tiene una producción de 37.000 barriles 
entre el 2008 y el 2019, y de eso el 9,21% que se compró 
en su momento son 3.400 barriles.

Y usted mencionaba particularmente la compra de 
un porcentaje de un poco más del 11% del K2 en el año 
2017, compartir con ustedes algunas cifras, primero la 
fecha de esa compra fue el 1° de enero de 2017 que se 
pactó un valor de 80 millones de dólares.

En ese momento la reserva de 5,2 millones de 
barriles, en ese momento el barril hubiera estado en 15,4 
$ el barril, sin embargo la materialización del cierre esa 
transacción seis al 13 de diciembre de 2017, ¿eso qué 
hizo? Que Ecopetrol recibiera ingresos por producción 
adicional y tuviera que descontar costos.

Finalmente por esa adquisición del K2 en el 2017 
Senadora pagamos 47,6 millones de dólares, o sea 
que pagamos las reservas a 11,30 $ el barril, y lo otro, 
esa adquisición del K2 nos permitió para el año 2017 
reconocer en el estado de pérdidas y ganancias una 
ganancia especial de una única vez de 150 millones de 
dólares.

En resumen, esa inversión del K2 en el 2017 por la que 
se pagaron 47 millones de dólares, en el 2017 permitió 
una ganancia de 150 millones de dólares y eso creo que 
es un buen negocio por donde uno lo mire.

El Senador Velasco también nos preguntaba en su 
adicción a la proposición sobre los costos de inversión en 
Ecopetrol, los costos operativos, que estamos enviando 
esa información en el día de hoy, y nos estaba también 
preguntando específicamente por las inversiones y los 
costos de operación en Cenit que estaremos haciendo 
llegar toda esa información señor Presidente.

Señor Presidente gracias otra es por su deferencia con 
el tiempo, por permitirme tomarme unos minutos demás, 
pero creo que era de la mayor relevancia poder compartir 
con ustedes las cifras y sobre todo poder dar claridad 
sobre un tema que es tan importante.

Presidente muchas gracias.
La Presidencia ofrece el uso de la palabra a la 

doctora Adriana Mazuera Child, Directora General de 
Participaciones Estatales del Ministerio de Hacienda:

Muchas gracias Senador, nuevamente pido disculpas 
por la no asistencia del señor Ministro, pues como 
ustedes bien saben le tocó atender otros compromisos, 
creo que oyendo lo que está diciendo el doctor Bayona 
pues es muy claro que como se hizo el respectivo 
análisis para poder invertir en la cuenca Permian, el 
Ministerio de Hacienda como accionista mayoritario de 
Ecopetrol siempre se ha caracterizado por encontrarse 
comprometido con la sostenibilidad financiera de la 
compañía, su alineación estratégica y el fortalecimiento 
de su gobierno corporativo.

Es así como se le hace un seguimiento y una estrecha 
relación con los miembros de junta de tal forma que el 
Ministerio conoce el plan de crecimiento inorgánico y 
orgánico que le permite garantizar la sostenibilidad de 
la empresa y que la ha posicionado como una de las más 
grandes empresas del sector a nivel internacional.

Y lo que se ha hecho al interior de la misma se prevé 
que no afecte de los pilares estratégicos de la misma y 
que nos permita ejecutar el plan de inversiones que esté 
alineado con el plan financiero de la empresa, garantizar 
su sostenibilidad, aprovechar estas oportunidades 
de negocio que como dije que repito garantizar la 
sostenibilidad de la misma y la vida media de las reservas.
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Es importante recalcar que se cuenta o hay una 
estrecha relación con los miembros de junta, órgano 
donde se hace el respectivo análisis de este tipo de 
inversiones, se evalúan los riesgos de acuerdo como ha 
dicho el doctor Bayona de acuerdo un estudio realizado 
por terceros donde se revisan todos los casos de negocio.

Y es ahí donde se debe hacer el respectivo análisis, se 
toman las decisiones de la mejor inversión, y que permita 
de alguna manera garantizar la propiedad y optimizar los 
recursos públicos que tengan las empresas en este tipo de 
compañías.

Senador creo que eso es lo que tenemos para comentar 
en principio.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al doctor 
Miguel Loreto Robledo, Viceministro de Energía:

Muchas gracias Presidente, le aclaro mi apellido es 
Lotero Robledo, un saludo especial a todos los miembros 
de la Comisión, Senadores, a los miembros del gobierno 
que están aquí presentes, a la doctora Adriana Mazuera 
y al doctor Felipe Bayona, el doctor Diego Mesa Puyo, 
el Ministro de Energía se excusa porque está atendiendo 
el requerimiento de la Comisión Quinta, discutiendo el 
presupuesto del Ministerio de Minas y Energía para el 
año 2021.

Entonces aquí quiero a hacer mención a tres puntos 
importantes para guiar la intervención mía a través de 
las preguntas que me hicieron en las proposiciones, y 
el primerito que quiero mencionar es la expedición del 
Decreto Ley 1760 de 2003 mediante el cual se sirvió 
Ecopetrol, la función que tenía de promoción y de 
algunos aspectos regulatorios que existían en el sector de 
hidrocarburos.

Es importante mencionar que esa decisión, en esa 
decisión, esa labor de promoción y algunas funciones 
regulatorias en el sector de los hidrocarburos en 
Colombia quedaron en cabeza del ponente o de una 
agencia independiente estatal, que es la agencia nacional 
de hidrocarburos que en detalle seguramente el doctor 
Armando Zamora que está aquí presente seguramente se 
referirá más adelante en parte de su intervención.

Lo que quiero mencionar con este primerito del 
Decreto Ley 1760 de 2003, es que en ese decreto en el 
artículo 34 se mencionaron los objetivos que a partir 
de esa decisión iba a tener Ecopetrol como sociedad de 
economía mixta en el mercado de los hidrocarburos en 
Colombia.

Y dos de esos objetivos los quiero resaltar acá están 
previstos en los numerales 34.2 y 34.7 de ese decreto ley 
donde se menciona que la exploración y la explotación 
de los hidrocarburos Ecopetrol tiene como objetivo la 
exploración y la explotación de hidrocarburos en el 
exterior, directamente o a través de contratos celebrados 
con terceros y en el artículo 34.7 de ese decreto ley dice que 
la realización es un objetivo de Ecopetrol, la realización 
de cualquiera actividad conexa o complementaria útil para 
el desarrollo de las anteriores incluyendo esa exploración 
y explotación de hidrocarburos en el exterior.

Entonces eso lo quiero mencionar como primer hito, 
resaltar digamos que Ecopetrol está habilitado para eso 
desde la expedición del decreto ley.

El segundo hito que quiero resaltar es lo que se 
estableció en la Ley 1118 de 2006 que permitió a 
Ecopetrol enajenar alguna porción de sus acciones, 
digamos en el mercado de valores, ahí me gustaría hacer 
mención concretamente de lo que establecen los artículos 
en su momento 5 y 6 de la mencionada Ley 1118 donde 
dice el artículo cinco se refiere específicamente a los 
órganos de dirección y administración de Ecopetrol.

Y dice que Ecopetrol como una sociedad de economía 
mixta debe ser dirigida y administrada por la asamblea 
de accionistas, la junta directiva, y el Presidente de la 
Sociedad, de acuerdo con lo que dispongan los estatutos 
y es la Asamblea General quien destina los miembros de 
junta y a su vez también designa al Presidente.

El artículo sexto de la Ley 1118 además menciona que 
el régimen aplicable a Ecopetrol, y establece que todos 
los actos jurídicos contratos y actuaciones necesarias para 
administrar la empresa una vez constituida como sociedad 
de economía mixta, se deben regir exclusivamente por la 
reglas de derecho privado sin atender al porcentaje estatal 
dentro el capital social de la empresa.

Eso entonces Lobato con el tercer hito al que quiero 
llegar, y es digamos desde que Colombia está cumpliendo 
los requisitos para entrar a la OCDE se estableció como 
política y buena práctica que los Ministros dejaran de 
hacer práctica de la junta directiva.

Entonces con estos tres hitos quiero concluir lo 
siguiente, el Ministerio de Minas y Energía como director 
de la política pública en materia de hidrocarburos no 
participó en las decisiones concretas en que Ecopetrol 
tomó para hacer las inversiones en el Joint Venture con 
OXY en la cuenca Permian en los Estados Unidos porque 
el Ministerio de minas y energía con base en estos tres 
hitos que mencioné no participa en la administración de 
la empresa.

Y no participa en la administración de la empresa 
porque eso es lo que se ha definido, que con la empresa no 
vamos a hacer un instrumento de política pública como 
sí lo es el… cómo lo el cúmulo de vías del Ministerio de 
Minas y Energía.

Entonces con eso quiero cerrar mi intervención señor 
Presidente, y agradezco mucho la oportunidad que nos 
han dado acá para exponer estos argumentos sobre el 
tema.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
doctor José Armando Zamora Reyes, Presidente de la 
Agencia Nacional de Hidrocarburos:

No usar más de los 10 minutos, ya como lo han 
explicado ampliamente el señor Presidente de Ecopetrol 
y el señor Viceministro, Ecopetrol estar digamos 
legítimamente examinando las posibilidades de crecer el 
negocio es de una óptica empresarial y la NH que fue 
creada para administrar el recurso no tiene conocimiento 
de los detalles de esas decisiones ni tienen ninguna 
autoridad sobre ellos.

De todas formas yo no voy a referir a unos pocos 
aspectos, algunas reflexiones que desde el punto de vista 
del administrador surgen de este debate, en primer lugar 
pues no podemos nosotros ignorar que el negocio de los 
hidrocarburos es un negocio de altísimo riesgo, de las 
inversiones exploratorias hasta el mercado son negocios 
que tienen un altísimo riesgo.

Y al tratarse de una empresa que está dedicada a la 
extracción y a la comercialización de hidrocarburos 
no podemos esperar algo diferente, a que haya oeste 
expuesta a estas circunstancias, y más ahora en que 
estamos viviendo una crisis sin Presidentes como lo 
explicó el doctor Bayona pues lo importante diría yo es 
enfocarnos en lo que viene después de la crisis.

¿Cuál va a ser la nueva norma? Me voy a referir 
más tarde ese aspecto porque yo quisiera compartir con 
ustedes algunas reflexiones, no voy a entrar digamos en el 
debate de lo que son las decisiones de negocio porque no 
nos corresponde nuestra condición de administradores.

Sin embargo sí vale la pena destacar que unas de 
las grandes oportunidades que tiene el país a futuro es 
el de yacimientos no convencionales, ahí el gobierno 
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está viendo que es pertinente prepararnos haciendo los 
proyectos piloto de investigación para conocer muy 
bien sus efectos ambientales y sociales para aprender a 
manejar los riesgos.

Y en ese horizonte muy cercano estamos viendo 
un papel fundamental para Ecopetrol, estamos en la 
normativa que se está terminando, se están haciendo unas 
exigencias muy estrictas de quiénes van a poder operar 
en esos ambientes de no convencionales.

Y tienen que ser empresas que hayan tenido 
experiencia, amplia experiencia no convencionales, hay 
una gran excepción que es el de permitirle la entrada a 
una de las cincuentas empresas más grandes del mundo, 
Ecopetrol es una empresa que está adquiriendo esa 
experiencia que es una de las 50 empresas más grandes 
del mundo y de la que esperamos que juegue un papel 
preponderante en el aprovechamiento de esa riqueza.

Así que es apenas lógico que Ecopetrol quiera aprender 
a operar y que mejor manera de aprender que estando 
y operando en una zona que tiene tantas ventajas y que 
ha sido el epicentro del desarrollo de los yacimientos no 
convencionales.

También quiero brevemente referirme y ampliar un 
poco la intervención del señor Viceministro en el sentido 
de ¿Cuáles fueron los antecedentes que llevaron a la 
reforma de Ecopetrol y a la creación de la NH? Porque 
eso explicaría un poco y daría respuesta a algunas de las 
propuestas de la Senadora Andrade.

En 1998 estando en plena crisis de precios, una crisis 
inclusive más profunda porque llevaba mucho tiempo los 
precios bajos del entonces que fue cuando Ecopetrol se 
vió descapitalizado y el país en crisis, se hizo un estudio 
profundo el cual tuve la oportunidad de participar de cuál 
era las mejores prácticas de gobierno y de administración 
de recursos de hidrocarburos.

Claramente las mejores prácticas lideradas o 
Noruega que siempre ha sido, un faro indicaban 
que no es conveniente que se mezcle la función de 
administración con la función de operador, además que 
siendo administrador y un conflicto de interés porque la 
administradora tiene que vigilar el cumplimiento de los 
requisitos de las empresas que operan.

Entonces fueron dos las razones que llevaron a la 
decisión de Ecopetrol de creación de la NH, una fue la 
de resolver el conflicto de intereses de ser administradora 
y operadora pero la segunda permitirle a Ecopetrol 
tener acceso a los mercados de capital sin afectarle en el 
endeudamiento nacional.

Trabajar como empresa, entonces sería un paso atrás 
poner al Ministerio y a la NH en su junta directiva, esa 
sería una solución novedosa, nunca antes vista, los países 
que han acogido esta ruta de separar la administración 
de la operación, Noruega, Brasil, México, etcétera, 
han mantenido esa separación entre la política de la 
administración y la operación.

Y para no extenderme en los detalles del negocio 
que son los que se están tratando en esta sesión y que 
han sido ampliamente explicados por los ponentes y por 
Ecopetrol, sí que hay bajo estas nuevas circunstancias un 
gran debate internacional en la academia principalmente 
y también en los gobiernos sobre cuál va a ser el papel 
de la empresa nacional del petróleo bajo la nueva norma.

Con la nueva normal, y yo les voy a compartir las 
reflexiones que tenía antes de venir acá, académico y es 
que hay un consenso en el que estamos entrando en lo 
que se llama la tercera era del petróleo, la tercera etapa 
de la era del petróleo, y por la tercera me refiero y hago 
referencia a la primera que fue la de principios de siglo 
pasado cuando esta industria se expandió por todo el 

mundo en cabeza de las siete hermanas y fue el periodo 
digamos de oro de las grandes conglomerados.

La segunda era del petróleo fue la de la nacionalización 
de los recursos y el dominio de los oligopolios de los 
carteles de la OPEC y de los países productores, esa fue 
la época de obra de las empresas nacionales del petróleo.

En la tercera era en la que estamos entrando, ese 
monopolio ya no tiene poder, y estamos viendo las 
consecuencias de eso en la crisis que estamos viviendo 
ahora, el futuro de la nueva norma va a estar marcada 
por el cambio climático, la transición energética, y la 
competencia brutal por el mercado entre Arabia Saudita, 
Rusia, Estados Unidos y los otros productores.

Entonces es un ambiente incierto de altísimo riesgo, 
hemos visto en esta crisis la quiebra de muchas empresas 
en Estados Unidos y en el mundo entero en donde muchos 
capitales se han perdido por la apuesta que se le hizo a los 
no convencionales.

Estamos viendo el cambio estratégico de las grandes 
petroleras adicionales como British Petroleum o Shell 
y el reposicionamiento de los portafolios, mencionó la 
Senadora del Berkshire Hathaway que se está moviendo, 
se está saliendo de las energías fósiles, también del 
carbón, también hoy hubo la noticia de que PHP Billiton 
está vendiendo su participación en el Cerrejón.

Entonces son grandes fuerzas que ponen a esta industria 
en una situación compleja, en estas circunstancias pues 
es de admirar un poco los resultados que ha detenido 
Ecopetrol en la manera en cómo se ha manejado, pero la 
última reflexión que yo quiero hacer para ustedes señores 
Senadores y para todos es si en un ambiente tan riesgoso, 
en una tercera era del petróleo donde hay una transición 
energética.

Donde la competencia es más fuerte y la demanda 
tal vez ha llegado a su pico, pues mantener la propiedad 
del Estado en una empresa tan importante y tan riesgosa 
va de la mano con este debate, en donde se cuestiona la 
gerencia y la administración por hacer su trabajo como 
es el de abrir nuevos horizontes que no están exentos de 
riesgo.

Pues yo creo que me extendí más de lo que quería 
señor Presidente, pero en resumidas cuentas estoy 
disponible para cualquier otra pregunta que mantener, 
muchas gracias Presidente.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al doctor 
Orlando Velandia Contralor, delegado para el sector 
de Minas y Energía:

Presidente muchas gracias, buen día todos los 
Senadores y a los funcionarios del Estado invitados a 
este importante debate, yo creo que voy a emplear menos 
de dos minutos, simplemente para hacer referencia a las 
dos preguntas que la Senadora Esperanza Andrade ha 
formulado a la Contraloría General.

En el sentido si dentro de las revisiones anuales 
que hace la Contraloría al presupuesto de Ecopetrol ha 
evidenciado a analizar estas inversiones en el golfo de 
México en los años 2018 y 2019.

Y en la respuesta que le enviamos y yo quiero hacer 
alguna precisión poco más amplia quizás a lo que está en 
el texto de respuesta a la Senadora, de hecho es importante 
mencionar que este es un debate muy importante, esta 
Contraloría Delegada ha hecho en los últimos años dos 
revisiones y los análisis que dieron paso quizás a dos de 
las afirmaciones y llamados de alerta que la Senadora 
mencionó en su intervención y es a las irregularidades 
que ya el país conoce sobre el proyecto replicar y los 
desvíos y el proyecto bioenergy en el Meta.
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Esta Delegada está el tanto digamos como le 
corresponde entre sus funciones a verificar que las 
inversiones de Ecopetrol se realicen con los criterios con 
los que se deben administrar los recursos públicos.

Pero en el caso concreto de la inversión en Permian 
que la Senadora ha requerido a la Contraloría es pertinente 
decirle que esas inversiones que se materializaron el 
año pasado no han sido objeto aún de la revisión de la 
Contraloría como quiera que lo que hasta este momento 
hemos evaluado es todo el análisis presupuestal y 
financiero de Ecopetrol, de cara por la importancia que 
tienen las finanzas públicas, los balances de Ecopetrol ha 
sido objeto de la revisión dentro es auditoría General del 
balance que es un compromiso constitucional que tiene la 
Contraloría para remitirle al Congreso.

Pero hemos tomado atenta nota obviamente toda la 
información en este importante debate, y en el marco 
del control de acuerdo al acto legislativo que no son una 
facultad de un control mucho más en tiempo real, estamos 
planeando a hacer toda la revisión de estas inversiones 
que ha hecho Ecopetrol pero en el entendido vuelvo y 
digo del momento en que están, se están sucediendo estas 
inversiones los compromisos que ha adquirido Ecopetrol 
y obviamente como lo explicaba tanto el doctor Felipe 
Bayón como el doctor Zamora entendiendo que estas 
evidentemente son inversiones de riesgo, ese es el mundo 
y el negocio petrolero, pero lo estaremos haciendo en su 
oportunidad y le daremos cuenta como bien lo decía el 
Senador Luis Fernando Velasco.

La Contraloría siendo apoyo técnico para el Congreso 
pues entregaremos los informes respectivos de nuestra 
evaluación teniendo en cuenta esos criterios propios de 
la industria petrolera.

Y la segunda pregunta que nos hacía la Senadora es si 
hay alguna investigación específicamente algún proceso 
de responsabilidad apertura o con ocasión de estas 
inversiones.

Y pues obviamente en la medida en que no se han 
determinado en las auditorías, que no se han evaluado 
todavía, pues no hay todavía en la Contraloría evidenciado 
algunos hechos irregulares, lo haremos en su momento si 
con ocasión de la valuación y efectivamente hay hechos 
que investigar en el proceso de responsabilidad fiscal lo 
haremos entregaremos los resultados pertinentes.

Eso es todo señor Presidente le agradezco la 
oportunidad que me ha para hacer estas precisiones pero 
también felicitar tanto a la Senadora Andrade, Senador 
Velasco por este tema que es muy importante.

Pues son inversiones de alto riesgo pero que 
comprometen unos importantes recursos del Estado y 
con ese marco lo evaluaremos, gracias señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Armando Benedetti Villaneda:

Buenas señor Presidente muchas gracias, era para 
decir algo que ya había dicho, primero que todo agradecer 
a la doctora esperanza Andrade por haber hecho este 
debate y dejar muy claro, pero más que claro con todas 
las respuestas que han dado los directivos de Ecopetrol, y 
los miembros del gobierno, es muy claro que no se tiene 
una inversión, un plan de inversión real.

Que entre otras como siempre volvemos al mismo 
pronto de siempre que lo que dije en la interpelación mía 
que todo termina en el Ministerio de Hacienda, o sea es 
un debate de una plata que se necesita para el tema de los 
transportes públicos, ya sea municipal, intermunicipal, de 
carga, todo termina otra vez con el Ministro de Hacienda.

Y entonces creamos en el peor de los mundos 
doctora Esperanza, porque este señor no tiene ninguna 
prioridad social, no le interesa la renta básica, solamente 

hace encaje para los bancos, de reparticiones inusuales 
de dividendos, etcétera, etcétera y ni siquiera responde 
políticamente ante el Congreso por las decisiones que se 
vienen tomando.

Decisiones mal tomadas por los índices de pobreza, 
decisiones mal tomadas por los altos grados de desempleo 
que vienen desde enero de este año, es que la pandemia 
hasta le sirvió de excusa para el mal manejo que venía 
haciendo, y usted no encuentra ninguna actitud, o idea, o 
programa, o estrategia novedosa, otras por parte de quien 
se supone que es una de las personas más preparadas para 
manejar aquí el Ministerio de Hacienda.

Pero su falta de prioridad social, a su forma de ley 
subordinada que está ante la banca internacional porque 
es que es realmente un adorno para tranquilizar a la banca 
internacional, entonces el señor conserva su puesto, pero 
como un fantasma, ¿cómo es que este señor no está aquí 
hoy?

Porque cuando uno escucha a los directivos claro que 
quieren vender Ecopetrol, y siempre es con la misma 
excusa, de que no podemos estar en el mercado, de que 
no podemos hacer absolutamente nada, etcétera, y que se 
fuera con esa premisa entonces deberían renunciar todas 
las personas que están aquí porque siempre van a haber 
mejores empresas, mejores funcionarios, hasta el mismo 
Estado deberían cerrarlo aquí en este país que no puede ni 
siquiera proteger a los líderes, etc. etcétera.

Entonces yo no entiendo y acabo de poner un Twitter 
¿quién me acompaña en esta Comisión a presentar una 
moción de censura para el señor Ministro de Hacienda? 
Busqué a los compañeros míos de la bancada de 
Atlántico, ninguno, he buscado con los compañeros míos 
del Partido de la U y ninguno.

Todos llegamos a la conclusión de que es nefasto lo 
que este señor el señor Ministro de Hacienda, propios e 
impropios, expertos y no expertos, y este manejo que le 
creara Ecopetrol que lo han señalado las personas de la 
oposición otra vez muestran que está mal, y la doctora 
Esperanza también demuestra otra vez cómo el Ministerio 
de Hacienda no tiene un plan de inversión para esto.

Entonces ¿en que se está gastando la plata? ¿Cómo se 
la está gastando? Usted habla con cualquier gobernador, 
el que sea, alcalde o el que sea y no ha recibido un peso 
del FOME, pero él dice en todas partes que ya se gastó 
una gran plata en el FOME.

Aquí en Barranquilla necesitan para el tema del 
tránsmetro, 70.000 millones de pesos para funcionar 
hasta diciembre, y no es un regalo, es un préstamo a 
través de Findeter, y no, tampoco se puede, no hay plata 
en el FOME. Nunca y plata absolutamente nada.

Y ahora nos muestra la doctora Esperanza en este 
debate la desidia y el desdén en planes de inversión 
porque quieren vender Ecopetrol, póngale el título que 
usted quiera, porque subyacente las palabras que usted 
dice eso es lo que se quiere, pero entonces yo le pregunto 
más bien a la Comisión, ¿ahora sí dónde está el Congreso 
virtual, o presencia, como le dé la gana al llamarlo al 
que quiera? O el que le guste el que quiera, ¿dónde está 
para parar toda esta inclemencia del doctor Carrasquilla? 
¿Dónde está el Congreso?

Ahí si las personas que queden presencial, bueno 
yo no las veo ayudando en esta lucha, con un señor que 
crea la desigualdad constantemente, que la administra, 
está al servicio de los bancos, que no contesta nada, no 
tiene responsabilidad política, hoy debería estar el señor 
Ministro de Hacienda aquí y manda a la Viceministra.

Y no es por nada contra usted señora Viceministra pero 
es una falta de respeto para nosotros, no es nada contra 
usted pero aquí debería estar, usted no ha debido permitir 
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Presidente que hablara la Viceministra de hacienda, sino 
puede que nos diga cuándo puede estar.

Por qué le insisto, no puede ser que el Ministro de 
Hacienda sea como una especie de virrey, de una isla 
completamente, el sector que usted toque transversalmente 
usted termina hablando de hacienda.

Pero eso si él tiene un séquito ahí, de Viceministros, 
de funcionarios que todos actúan de forma sospechosa 
por poner nada más esa palabra, de forma sospechosa 
actúa en todas las actuaciones, en todas sus decisiones, es 
una cosa casi que aberrantes señor Presidente.

Fíjese usted, quiero dejar claro que resalto el debate 
que ha hecho la doctora Esperanza, que nos deja claras 
muchísimas cosas, que nos deja más asustados de los 
temores que teníamos antes, entonces quiero dejar bien 
claro es que siempre llegamos a un punto donde el 
Congreso soslaya automáticamente a quien adjudicarle la 
responsabilidad política de bastantes desastres.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Gustavo Francisco Petro Urrego:

Gracias Presidente, le puse cuidado a la intervención 
del Presidente de Ecopetrol y quiero hacerles los 
siguientes reparos, uno, toda forma de valorar una 
empresa, hay diferentes métodos etcétera, pasa de todas 
maneras por una evaluación de mediano plazo o largo 
plazo del valor de sus acciones en bolsa.

Él se dedicó a decir que el negocio que nos tiene aquí 
en este debate que es el que hizo Ecopetrol en Estados 
Unidos con la OXY es positivo, sin embargo la OXY no 
ve reflejado el que sea muy positivo ese negocio en la 
Bolsa de Valores, o sea la misma Senadora mostró una 
caída de 80$, 2018 ojo permanentemente hasta 13$ 2020.

Esa caída no tiene que ver solamente con la pandemia, 
que es de este año, 2020, esa caída tiene que ver con un 
hecho estratégico que está ocurriendo en el mercado 
de los combustibles fósiles y que Ecopetrol no tuvo en 
cuenta.

Si uno mira eso mismo hacia Ecopetrol, no hacia su 
socio OXY y aquí el Presidente hace un sortilegio, un 
malabarismo y es que nos empieza a mostrar una serie 
de cuadros para mostrar que Ecopetrol está muy bien, 
pero nos presenten pesos, no en dólares, ¿por qué debe 
presentarse en dólares? Porque en primer lugar para el 
país es importante saber cómo es su balanza comercial en 
términos de combustibles fósiles.

Lo que importa, lo que exporta, en segundo lugar 
porque de los recursos de Ecopetrol salen al Estado 
incluso regalías, pero sobre todo utilidades de Ecopetrol, 
estos son usados no en gasto corriente porque sería 
un desastre si lo hicieran, sino en gastos de inversión 
fundamentalmente y esos gastos de inversión son 
respaldados por deuda externa.

Es en dólares, entonces el balance debe ser presentado 
en dólares, señor Presidente presente nos el cuadro de 
utilidades y de valor de la acción 2018, 2020 de Ecopetrol 
en dólares corrientes, y vemos la gran diferencia.

Porque entre otras se pasa por la faja el tema de la 
devaluación, es que las utilidades 2019 que crecen un 
poquito respecto al 2018 en pesos, no en dólares, se 
deben es a la enorme devaluación del peso colombiano, 
no al buen manejo de Ecopetrol.

Y por tanto si miramos el peso de acción en bolsa, 
en pesos, porque si fuese en dólares sería peor, usted lo 
que tiene de Ecopetrol es el siguiente dato, 4.000$ más 
o menos año 2018, 2200 año 2020, es decir tampoco 
ese proyecto se refleja en una valoración de la empresa 
Ecopetrol, ni en la OXY ni en su socio Ecopetrol.

Esa es la realidad, no tuvo ningún impacto positivo, 
peor aún si miramos los datos que alcanzó a darnos sobre 
el proyecto específico en dólares, creo que sin decirlo lo 
que nos mostró es que el proyecto está dando 35.000$ de 
utilidad si comparo 40$ precio actual con 35$ costos, me 
da 35.000$ día, lo cual da unos 7 millones de dólares al 
año a una inversión de 750 millones de dólares.

Eso no es rentable, como sería lógico y discúlpeme 
que me extienda que un poquito Presidente, como sería 
lógico pensar que cualquier inversión de capital en los 
Estados Unidos es menos rentable que en Colombia, 
simplemente el ABC de la economía, hay más capital en 
Estados Unidos que en Colombia, por tanto su precio, 
su rentabilidad es menor en Estados Unidos que en 
Colombia.

Pero hoy con esto término Presidente, el problema 
cuando yo lo digo es estratégico y no lo hagamos gravitar 
en la pandemia, tiene que ver con lo siguiente, es que el 
mundo de los combustibles fósiles se acaba en el mundo.

Yo le venido repitiendo, lo dije en mi campaña 
presidencial de 2018, Ecopetrol debe utilizar todavía el 
remanente de rentabilidad que le queda y son pocos años, 
para transitar hacia la generación de energías limpias, que 
no es gas señor Presidente Ecopetrol.

El gas están combustible fósil como el petróleo y el 
carbón, es lo mismo, es un hidrocarburo, es así la energía 
que en el caso colombiano viene a ser la solar, y usted da 
unos datos y ricos, 0,3 megas, eso no es nada, necesitamos 
cuatro megas, necesitamos reemplazar Hidroituango que 
son tres megas.

Ecopetrol puede tener la base financiera aún todavía 
existente para trasladarse a ser una generadora de energía 
eléctrica limpia, eso lo planteé en el debate si yo fuese 
el Presidente lo estaría haciendo, pero ustedes están 
insistiendo en el extractivista petrolero, y se van a llevar 
a Ecopetrol por la faja.

Ni el Fracking ¿cómo es que están haciendo Fracking 
en Estados Unidos? Si la Constitución de Colombia se 
lo prohíbe hacer en Colombia, claro allá las leyes lo 
permiten por ahora, pero Ecopetrol no debería estar en el 
Fracking, Ecopetrol debería estar es al contrario, en vez 
de estar insistiendo en una moribunda economía fósil, 
que le Fracking es su último estertor profundamente 
depredador contra la vida.

Ecopetrol debería estar haciendo ya su tránsito hacia 
las energías limpias y específicamente solar y en toda 
América Latina en donde haya la posibilidad de hacerlo 
comenzando por La Guajira, comenzando por el Cesar, 
comenzando por el norte del Huila Senadora Andrade y 
comenzando por el desierto de Chile y los proyectos que 
hay en México etcétera.

Ese es el tipo de empresa que podría sobrevivir a esta 
crisis que no es coyuntural por la pandemia, sino que ya 
es estratégica y viene marcando su derroteros desde por 
lo menos el año 2015.

Así que yo le solicito al Presidente de Ecopetrol un 
plan estratégico de reconversión de la empresa que tiene 
que ver con reconversión de su fuerza laboral para que 
no salga despedida, que tiene que cobijar las minas de 
carbón y específicamente las del Cesar y las de la Guajira 
porque va a haber un desastre social allá apenas huyan 
los propietarios de esas minas que hoy no son rentables.

Que tiene que ver con el cambio tecnológico de visión 
y de visión de la empresa Ecopetrol, una empresa creada 
por los trabajadores, no fue creada por el Estado, ni 
siquiera el Congreso, eso fue creado por un movimiento 
obrero en Barrancabermeja.

Y que es hoy la principal empresa de Colombia, así 
que yo le solicito hará ese plan estratégico, y presente nos 
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los mismos cuadros que presentó hace un rato en dólares, 
para saber qué es lo que está pasando financieramente 
con la empresa.

Todo indica que la Senadora Andrade tiene razón, 
están en bola atada 750 millones de dólares, de ellos cerca 
de 14 millones de los cotizantes de pensiones de porvenir 
y protección y fundamentalmente del patrimonio público 
que se metió en ese dinero.

Me gustaría saber Senadora ¿cuál papel jugó el 
Ministro de hacienda en la elección de ese tipo de negocio? 
Porque el Ministerio de Hacienda es el propietario de 
Ecopetrol mayoritario, ¿cuál es el papel del Ministro en 
seleccionar un proyecto de Fracking Estados Unidos tan 
riesgoso, tan tonto desde la perspectiva de las finanzas de 
Ecopetrol, tan ciego que puede terminar haciendo perder 
el patrimonio público, las cotizaciones en una proporción 
de los cotizantes de fondos privados de pensiones?

Gracias señor Presidente.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Senador Eduardo Emilio Pacheco Cuello:
Muchas gracias señor Presidente, un saludo a todos 

los colegas, a todos los representantes del gobierno, 
y demás intervinientes, particularmente felicitar a la 
Senadora por este tan oportuno debate de control político 
Senadora Esperanza.

Contrario a lo que afirmó el Presidente del ANH 
repensar si Ecopetrol debe ser una empresa de economía 
mixta, esto es que encabeza del Estado se encuentra 
el Ministerio de Hacienda, sigue siendo el accionista 
mayoritario, cuando a nivel mundial las mejores empresas 
relacionadas con los hidrocarburos o con el ramo están 
migrando a las energías alternativas.

Creo que es un mensaje que nos está dando esta 
Comisión y también a Colombia que lo más recomendable 
es la privatización de Ecopetrol, la venta de las acciones 
que tiene el Estado en cabeza del Ministerio de Hacienda 
porque no vale la pena continuar con este negocio.

Lamentable y casualmente en su oportunidad pedí 
el uso de la palabra solamente para hacer una pregunta 
a la expositora y ponente principal, qué lamentable en 
este momento es la intervención opaca y desdibujada y 
alejada de la realidad de la representante del Ministerio 
de Hacienda.

Toda vez que no explicó y no nos hizo relación con la 
negociación con la OXY que en total asciende a la suma 
de 1.500 millones de dólares, y podemos entender creo sí, 
o es un mensaje que el Ministro por eso no hizo presencia 
en este debate de control político, porque aún todavía 
en el momento no tienen explicaciones concretamente 
claras.

Y se logra entrever más bien que en el momento mismo 
se tomó la decisión de comenzar a vender acciones de la 
empresa, esto implicó que una porción de los ciudadanos 
empresarios en Colombia pudieran vincularse, y de ahí 
entonces porque vemos que los particulares son los que 
tienen la nómina más costosa de funcionarios información 
y experiencia referente al objeto social de la empresa.

Hay que entender que es una nómina demasiado 
exorbitante y vemos que está en cabeza de personas 
que poco o nada saben al respecto del objeto social de 
Ecopetrol, y tienen el control de la empresa, o sea el 
grupo minoritario es el que tiene control de la empresa, 
no el grupo mayoritario que tiene que ver con las acciones 
del Estado.

Pero me asombra mucho más la pálida intervención 
de la Contraloría, esperábamos por lo menos un informe 
preliminar de este tipo de negociación, es que el centro de 
debate tiene que ver con 1.500 millones de dólares que se 

están invirtiendo en una negociación que se hace con la 
OXY la cual en el fondo se ha ido como distrayendo en el 
camino sin dejar claridad a toda esta Comisión y también 
a la opinión pública.

Hay cosas todavía por aclarar, por eso quiero terminar 
diciendo que yo me adhiero a la solicitud de extender este 
debate en la plenaria, creo que es de vital importancia que 
no se quede en la Comisión primera, sino que se extienda 
para que Colombia pueda opinar y conocer de fondo la 
situación real de Ecopetrol y el tipo de negociaciones que 
a la fecha se están haciendo los cuales están implicando 
riesgo para la existencia misma de la empresa.

Muchas gracias señor Presidente.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Senador Carlos Eduardo Guevara 
Villabón:

Muchas gracias Presidente, quería plantearle dos 
preguntas al Presidente Ecopetrol, en el comunicado de 
prensa del 10 de agosto la empresa OXY reveló que tenía 
una pérdida prácticamente de 8.400 millones de dólares 
para el segundo trimestre de este año.

Quería preguntarle muy concreto que nos responda 
¿si esas pérdidas tienen implicaciones directas o 
indirectas sobre la operación que tiene Ecopetrol con 
esa compañía?, ¿qué consecuencias negativas podría 
conllevar si es que las hay? Y ¿si se está tomando o se 
está mitigando mediante una estrategia impacto de las 
mismas?

Esa sería mi primera pregunta, la segunda 
evidentemente se requiere una diversificación productiva 
de la compañía, aún más en esta época post pandemia, 
¿cuál es la puesta concreta de la empresa?, ¿cuál es la 
propuesta concreta para la reactivación económica?, 
¿cuál es la propuesta concreta en términos de poder 
generar el despegue de la economía de nuestro país y 
garantizar también la sostenibilidad de la empresa frente 
a una futura operación o reestructuración que permita 
poner la compañía al tanto y sobre todo a la altura de los 
difíciles retos que hoy tiene este sector?

No solamente por la guerra que usted mencionaba del 
petróleo, sino que constantemente es una industria que 
requiere capital, usted también nos anunciaba o más bien 
en un informe que se empezó a ser un plan de operación 
con mínimo vital, me gustaría que ustedes nos explicaran 
en este momento la compañía ¿qué tipo de procesos está 
llevando a cabo?

Si una restructuración del plan de inversión, unos 
programas de inversión, y ¿si hubo un pacto en la 
disminución de personal o en los proyectos de inversión 
que tiene la compañía actualmente? Quería plantear 
esas inquietudes Presidente, felicitar a la Senadora por 
traer ese tema tan importante a la Comisión primera y 
obviamente poder conocer las respuestas del Presidente 
de Ecopetrol ante estas inquietudes. Gracias Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Roy Leonardo Barreras 
Montealegre:

Muchas gracias Presidente, un saludo a todos y a 
todas, esta vez podía ser verdaderamente breve, han sido 
exhaustivas las intervenciones de los compañeros, y de la 
Senadora Esperanza en unos comentarios muy rápidos.

El país conoce y la mayoría de las personas que 
nos escuchan mi opinión sobre la economía extractiva 
y el riesgo del que el presente y el futuro de Colombia 
dependan de una fuente económica agotables pero además 
destructora del medio ambiente, y principalísima en la 
fuente de recursos porque durante las últimas décadas no 
hemos sido capaces de construir alternativas productivas 
y exportadoras.
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Por supuesto esa visión implica que la economía 
extractiva debe ser sucedánea y debe ser reemplazada en 
un proceso paulatino, progresivo, inteligente, sostenible, 
pero ese debe ser el horizonte.

Bajo esa perspectiva por supuesto no resulta para nada 
inteligente y nosotros nos hemos opuesto y lo haremos 
en la medida de lo posible a un proceso acelerado de 
privatización de esa la principal fuente de ingresos y de 
recursos en Colombia.

Hemos dicho que lo que viene ocurriendo con el 
manejo de la pandemia es igual que cuando una persona 
le ponen al cuidado una casa, y esa persona se gasta los 
ahorros de la familia que fueron el FAE que creamos 
en el 2011 como una reforma constitucional que me 
correspondió liderar como ponente y que permitió ese 
20% de ahorros que fue lo que encontró el gobierno para 
utilizar y atender la pandemia.

Y también los recursos de ahorro del Fonpet, una vez 
que esa persona hipotética que deja usted al cuidado de 
su casa se gasta los ahorros de la familia, hipoteca la casa, 
es lo que han hecho al abandonar la regla fiscal y dejar 
sin ningún límite la capacidad de endeudamiento a los 
próximos gobiernos.

Pero no basta con hipotecar la casa, ahora van a vender 
los muebles, y van a vender lo único verdaderamente 
productivo que son los activos de la nación empezando 
por los porcentajes de Ecopetrol y sus filiales como ha 
denunciado de manera muy oportuna y primero que 
cualquier otro aquí el Senador Luis Fernando Velasco 
hace ya varios meses.

Se negó en esta pantalla y en esta Comisión primera 
por parte del propio Ministro de Hacienda que tal 
privatización y va a ocurrir, le ofreció al Senador Iván 
Name su cabeza y su renuncia, si tal cosa ocurriera pero 
tal frase quedó en el vacío cuando el Viceministro de 
Hacienda hace algunas semanas en amplia entrevista el 
diario de mayor circulación nacional confirmó y confesó 
que esperaban 12 millones de pesos de privatizaciones 
entre otras del holding financiero que había denunciado 
también oportunamente el Senador Iván Name.

De suerte que después de vender los muebles sirven 
de los activos y de hipotecar la casa, pues queda el juicio 
por hacer a quienes ese responsable, y la gente sabe 
también cuál es mi opinión frente al gobierno en materia 
económica y frente al Ministerio de Hacienda.

Hemos hecho inútilmente preguntas que siguen sin 
respuesta ni por el gobierno ni por la Contraloría General 
de manera precisa sobre el destino de los recursos del Fome 
y hemos dicho que las cifras visibles de 24,8 millones 
en una declaración de 43 billones correspondientes a 
4,3 puntos del PIB en esta Comisión primera hecha por 
el Ministro en otra sesión de 117 billones de los que 
hablaron de manera un poco fantasiosa, creo yo en boca 
del Viceministro de Hacienda sí, ya muchas semanas.

Cualquiera de esas cifras corregida de nuevo hace 10 
días con otra declaración del Ministerio oficial diciendo 
que eran 25.4 billones, todas cifras que no corresponde 
ni a nuestros análisis media del observatorio económico 
de la Universidad Javeriana entre otros centros de 
pensamiento.

Hay oscuridad frente a los recursos del Fome y en qué 
se han invertido, y sin embargo nos van a proponer la 
privatización para meter en esa bolsa negra centralizada.

Uno diría entonces que las cosas que han sugerido una 
censura al Ministerio de Hacienda tienen algún asidero, 
sin embargo termino con esto señor Presidente, me hace 
acordar de un cuento familiar muy campesino, yo soy 
oficialmente hijo y nieto de campesinos, mi abuelo se 
llamaba Tito Montealegre y era un campesino liberal que 

lo mataron en Caloto en una de las épocas de la violencia, 
un año después de la muerte de Gaitán.

Y decían entonces sus campesinos correligionarios 
que era muy valiente, y tenía un hermano que era muy 
cobarde, Juan Crisóstomo se llamaba, y entonces el 
cuento muy divertido consistía en que cuando iba a 
pelear con lo que eran los silábicas en esta época, Juan 
Crisóstomo se subía a un árbol y le decía; dele Tito que 
yo le sirvo de testigo, dele Tito que yo le sirvo de testigo.

Pero no se metía en la pelotera, mandaba a otros a 
hacer la pelotera, lo digo porque escucho con atención la 
sugerencia del Senador Armando Benedetti preguntando 
quién se atreve a hacer una moción de censura, a mí me 
parece que lo que hay que hacer es si lo considera es 
presentarla, él lo sabe, presidió el Congreso, haga lo que 
le corresponde, lo que hice yo con el Ministro de defensa.

Es decir presente el debate, abra el debate de control de 
censura, yo lo acompaño y por supuesto una vez terminado 
el debate si se considera insatisfecho programamos una 
sesión y entonces se va el debate a la moción de censura 
y lo que hagan son juegos pirotécnicos.

Yo creo y termino con esto señor Presidente, sabiendo 
mi posición crítica frente al Ministerio de Hacienda por 
las razones expuestas, y mi protesta que se suma a la voz 
del Senador Iván Name del Partido Verde, el Senador 
Velasco del Partido Liberal y de muchos otros, del 
Senador Lara que también lo ha dicho a propósito del 
intento de privatización de los activos de la nación.

Creo que en los dos años larguísimos que le quedan 
el Presidente Duque muchos esperamos con sentido 
patriótico que le ofrezca al país una agenda de reactivación 
socioeconómica que les sirva a los colombianos, si tal 
agenda aparece, la miramos, la consideramos, porque 
estos dos años no aguanta más desgobierno.

Pero por supuesto si no hay una agenda de esa 
naturaleza no nos queda otra cosa que seguir señalando 
los errores que comete el gobierno en detrimento de 
los colombianos que es lo que está ocurriendo. Muchas 
gracias Presidente.

Siendo la 1.09 p. m. la Presidencia pregunta a los 
miembros de la Comisión Primera de Senado, si se declara 
en sesión permanente y cerrada su discusión responden 
afirmativamente por unanimidad, con la Presencia virtual 
de 18 honorables Senadores.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senador Angélica Lisbeth Lozano Correa:

Mil gracias señor Presidente, celebrar que la Senadora 
Esperanza haya traído este debate, es crucial y ha 
mostrado un mal negocio con una lógica equivocada 
de las decisiones que está tomando nuestro Estado, los 
diferentes gobiernos.

Es angustiante ver una mala inversión con una 
empresa que está casi en la quiebra con indicadores bien 
graves y para la puesta por una técnica o mejor para 
llegar a los casamientos no convencionales que tienen 
tanta complejidad, no solo que no tienen en Colombia 
las licencias social e institucional, en Colombia no están 
permitidos aún.

Y es una apuesta de absoluto riesgo del capital 
del Estado que como aquí se ha dicho es un perjuicio 
nacional, me preocupa ver a la Agencia Nacional de 
Hidrocarburos con su ímpetu y convección en impulsar 
el Fracking en Colombia.

Hay que recordar que los pilotos que serían permitidos 
bajo unos estándares estrictos que fijó el Consejo de 
Estado no se han cumplido tales estándares, y la voluntad 
de Ecopetrol y del Ministerio de minas es llevarlos a cabo 
a pesar de que no cuentan con los criterios y los requisitos 
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técnicos que el Consejo de Estado puso o emitieron un 
nuevo decreto, resolución en el Ministerio claramente en 
contra.

Entonces aquí estamos siendo notificados de un 
dominó de malas decisiones energéticas, y económicas 
para el país, tenemos que aprovechar la fortaleza de 
Ecopetrol en el apalancamiento de una transición a la 
matriz energética como aquí se ha dicho y quiero cerrar 
colegas con que abramos bien los ojos.

Estos malos negocios, hoy estamos hablando de uno 
en Estados Unidos, va a llegar a la plenaria el Senado para 
segundo debate la rectificación de un acuerdo con Arabia 
Saudita, y oh sorpresa, le están regalando absolutamente a 
la empresa dueña del título en Santurbán título que quieren 
sacar a pesar de todo y contra la evidencia científica, 
técnica y la conveniencia, contra la conveniencia de 
Colombia está para segundo debate un proyecto que le 
regala tributariamente toda clase de exenciones a Minesa 
empresa cuya propiedades de árabes, empresas de Arabia 
Saudita y le regalan dividendos, le regalan utilidades, la 
eximente impuestos.

Es un negocio perverso que tiene similitudes con 
el mal negocio que aquí se ha expuesto y necesitamos 
en eso a toda la Comisión Primera ante la plenaria para 
impedir el saqueo ya no solo de los páramos, el deterioro 
y grave atentado ambiental y contra del agua sino además 
de ñapa porque todo dicen que todo lo hacen por regalías 
están regalando económicamente a Arabia Saudita del 
daño ambiental que van a provocar en tanto pan.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Temístocles Ortega Narváez:

Muchas gracias señor Presidente, espero ser breve y 
cumplir con el tiempo, porque se trata simplemente de 
reiterar a la Senadora Esperanza Andrade que este es un 
muy buen debate planteado por ella como muy bien, y 
por supuesto pues no puede uno quedarse callado frente a 
lo que aquí se ha denunciado y demostrado.

Se trata nada más y nada menos que de la empresa 
más importante del país en estos temas y por supuesto 
de la economía y del bienestar y el futuro de todos los 
colombianos, y expresar una profunda preocupación por 
lo que se ha mostrado, tanto que mientras aquí estamos 
todos un poco alertas con lo que podría ocurrir con todo 
este proceso de poner en vigencia la política del Fracking.

Parece ser que Ecopetrol está ya aprendiendo mucho 
más y volviéndose experta en este tipo de explotación 
de hidrocarburos para llegar acá con conocimientos más 
profundos e impactar, cualquier cosa que está ocurriendo 
hay que significar que es una advertencia frente a lo 
que aquí vemos todos o por lo menos en buena parte 
rechazamos.

Y por supuesto que estar muy pendientes de esta 
serie de negocios, cuantiosos, voluminosos que ponen 
en jaque mucho más de la economía de este país que 
está fracturada, y también sin duda alguna lamentar la 
presentación como dijera el Senador Pacheco pálida de la 
Contraloría sobre el tema.

Necesitamos que allá haya una acción mucho más 
contundente, es claro y lo ha señalado el delegado 
que se trata de que no han podido hasta ahora tener la 
oportunidad de fiscalizar esos convenios, esperemos que 
lo hagan en su momento y nos expresen al Senado y el 
Congreso lo que allí está ocurriendo.

Porque nos corresponde salvaguardar hasta donde 
más sea posible los recursos de los colombianos, más aún 
en una época tan complicada como la que nos ha puesto 
esta pandemia.

Finalmente termino Presidente diciéndole al Senador 
Benedetti que por supuesto complacido cuente con mi 

firma para ese debate que puede concluir con una moción 
de censura al Ministro de Hacienda porque hay que 
coincidir con mucha gente que aquí estamos señalando 
que lo que está pasando en materia económica de nuestro 
país es realmente muy preocupante en razón a que los que 
estamos viviendo diariamente la vida de los colombianos, 
no lo que estamos viviendo en las cifras y las estadísticas 
frías pues estamos sintiendo acá y estamos viendo y 
palpando como la gente se debate cada día en unas 
circunstancias de sobrevivencia y de pobreza que hay que 
comenzar a alertar.

Todos sabemos que nos afecta la pandemia pues por 
supuesto no son responsables del gobierno, de ningún 
gobierno del mundo, así es, pero sí son responsables 
de su tratamiento, de su enfrentamiento y de la manera 
de cómo podemos salir exitosamente hasta donde sea 
posible de esta crisis que nos ha provocado un fenómeno 
como estos.

De manera que quería anotar eso, y reiterar mi 
preocupación profunda por lo que hoy se ha mostrado y 
estamos dispuestos a ir hacia adelante, y seguirá siendo 
parte de este tipo de debates para que podamos calificar 
lo que ocurre con el patrimonio de colombianos y por la 
empresa más importante en nuestro país y la que genera 
por supuesto unos afectos muy profundos en la vida no 
solamente económicas sino también en la vida social y 
en el ambiente de todos los colombianos. Muchas gracias 
señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la honorable Senadora Paloma Susana Valencia 
Laserna:

Gracias señor Presidente, un saludo a todos mis 
compañeros de Comisión Primera, por supuesto también 
a todos los funcionarios del gobierno, primero iniciar 
felicitando a la Senadora Esperanza Andrade por este 
debate que es de fundamental importancia, todos 
queremos que nuestra empresa Ecopetrol que es una de 
las empresas insignias de los colombianos.

No solamente por los más de 20 billones de pesos 
que elegir al gobierno nacional y que permite un enorme 
solvencia a la nación, sino sobre todo porque se ha ido 
convirtiendo en uno de los patrimonios más queridos de 
los colombianos.

Que hay que recordar que durante el Gobierno 
del Presidente Uribe cuando la empresa necesitó 
capitalización muchos colombianos y muchos fondos de 
pensiones de los cuales hoy muchos colombianos reciben 
su propia pensión, decidieron invertir en las acciones de 
Ecopetrol conservándola como una empresa de todos los 
colombianos.

Yo creo que es evidente que los colombianos vamos 
a necesitar muchos recursos para superar esta crisis, 
es evidente que muchas empresas pequeñas, de esos 
millones que se han destruido en esta pandemia van a 
necesitar los recursos nacionales para poder reactivar la 
economía.

Pero nosotros no estamos de acuerdo con una venta 
de Ecopetrol, nosotros consideramos que valdría la pena 
que se estudiara la posibilidad de esa capitalización en 
los mismos términos que se hizo durante el gobierno del 
Presidente Uribe, es decir, que sean los colombianos los 
primeros llamados a comprar esa emisión de acciones 
y que permitiera que los colombianos sigan siendo los 
propietarios de esta importante empresa.

Yo no creo que el gobierno nacional pueda o deba 
proceder a venderla de ninguna otra forma distinta sino 
una capitalización, y en ese sentido quisiera preguntarle 
al Presidente de Ecopetrol si en opinión de ellos la ley de 
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2006, esa Ley 1118 ¿cuál sería el cupo de capitalización 
adicional que podría tener Ecopetrol?

Porque evidentemente tratándose de una empresa 
tan importante por los colombianos no querríamos que 
quedara en manos distintas a las de los colombianos, 
y que si necesitamos hoy en día una capitalización esa 
capitalización se podría hacer y que más bien Ecopetrol 
le preste los recursos al gobierno nacional para que a 
través de una figura de préstamo que le hiciera Ecopetrol 
al gobierno nacional o recursos estuvieran disponibles 
para el gran programa de reactivación económica.

Pero que fuera había capitalización, quería por eso 
preguntarle al señor Presidente de Ecopetrol ¿cómo se 
vería la capitalización de la empresa y las posibilidades 
de un préstamo a la nación? para eliminar cualquier 
posibilidad de venta de un activo estratégico de la nación 
que es evidente que los colombianos no queremos que 
salga de la órbita de nuestra propiedad.

Yo quería hacer esa pregunta señor Presidente y 
le rogaría que de ser posible pudiéramos oír al señor 
Presidente Ecopetrol sobre este tema, muchas gracias y 
nuevamente felicitaciones a la Senadora Esperanza por 
este importante debate.

La Presidencia interviene para un punto de orden:
Muy bien Senadora, antes de darle el traslado para 

responder las preguntas incluida la suya Senadora le 
quiero preguntar a la Senadora Esperanza Andrade, no 
para que cierre el debate que le corresponderá cuando 
usted lo considere pertinente, si hay alguna otra inquietud 
o podemos dar el uso de la palabra el Presidente 
Ecopetrol y al Presidente de la ANH para que responda 
las inquietudes presentadas por los Senadores.

O si usted tiene alguna otra pregunta para que 
sea resuelta de una vez y ellos puedan responder las 
inquietudes que han expresado los Senadores.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora Esperanza Andrade de Osso:

Sí señor Presidente, le agradezco si le va a dar el uso 
de la palabra en este momento el Presidente Ecopetrol me 
gustaría preguntarle al Presidente varias cosas.

Primero, él habló que se ha decidido explotar con 
un taladro y que ahora en agosto empieza el segundo, 
tenemos la información de que son cuatro taladros los 
que se requieren para la explotación, que nos precise 
después de la pandemia cuándo volvió la actividad de 
explotación en la Cuenca Permian porque las cifras que 
nos mostró, nos las mostró de noviembre del año pasado.

Yo voy a reiterar en la conclusión del debate señor 
Presidente que el riesgo existe, y existió cuando Ecopetrol 
decidió hacer el negocio del año pasado y nada tiene que 
ver la pandemia con la mala planeación e inversión que 
se hizo el año pasado y esto lo voy a reiterar.

Pero mi pregunta expresa es el señor Presidente, 
díganos ¿cuántos taladro se concretaron en el negocio del 
Joint Venture para poder explotar la Cuenca Permian?, 
pero además ¿qué haría Ecopetrol si la OXY se declara 
en bancarrota?

La OXY tiene como participación el 51%, ¿lo va a 
comprar Ecopetrol?, ¿va a tener un tercero?, ¿va a vender 
Ecopetrol su inversión? Todas estas preguntas hay que 
considerarla señor Presidente porque estamos en un 
momento incierto, pero en un momento real en donde 
tenemos en riesgo esos 1022 millones que hasta ahora ha 
girado de Ecopetrol, esas preguntas se las quiero formular 
al señor Presidente y luego en la conclusión del debate de 
acuerdo su respuesta entre la conclusión.

Porque no quiero que se le digan mentiras al país 
como se le dijo en su momento a Reficar y como se le dijo 

en su momento con los otros proyectos que han resultado 
fracasados, gracias señor Presidente.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al doctor 
Felipe Bayón Pardo, Presidente De Ecopetrol:

Señor Presidente muchas gracias, y nuevamente 
agradezco la oportunidad de estar acá en el día de hoy, he 
tomado nota de las preguntas que han hecho, voy a tratar 
de responderlas todas señor Presidente.

En primer lugar el Senador Benedetti hablaba de 
un plan de inversión real, es importante aclarar que 
el presupuesto de Ecopetrol es independiente del 
presupuesto del Ministerio de Hacienda, Ecopetrol 
genera su propia casa, Ecopetrol genera o recursos bien 
sea directamente o a través de financiación para hacer su 
plan de inversiones.

Y el plan de inversiones de Ecopetrol del año 2020 es 
de 3.400 millones de dólares, y para el plan de negocios 
del 2020, 2021 y 2022 estamos estimando entre 11.000 
13.000 millones de dólares de inversión y ese es nuestro 
plan de inversión y eso se comunicó a los mercados hace 
algunas semanas.

El Senador Petro tenía bastantes preguntas y bastantes 
reflexiones, efectivamente si uno mira la valoración de 
una empresa desde el punto de vista de las acciones es 
importante recordar en la crisis del año 16 cuando el 
precio cayó a 28 pesos la acción de Ecopetrol valió un 
poco más de 1300 pesos.

La acción, y ha habido un incremento de la acción 
llegó a 4.000 pesos usted bien lo mencionó Senador 
Petro, y hoy estamos más o menos en 2.200 pesos de 
la acción y efectivamente hay que reconocer, la acción 
de la compañía como las acciones de las compañías en 
esta industria tienen de alguna manera correlación con el 
precio del crudo.

Y en ese sentido el punto que hago es que en su 
momento en el 2016 la acción cayó y después vimos una 
recuperación.

Desde el punto de vista de las cuentas en dólares que 
era una digamos de las sugerencias que usted nos hacía 
aclarar lo siguiente, nosotros desde el punto de vista de las 
normas contables tanto nacionales como internacionales 
tenemos lo que se llama una moneda funcional que es 
en pesos, tenemos más exposición a los pesos, tenemos 
más menos el 50% de nuestros gastos en dólares y 50% 
en pesos.

Pero la moneda de reporte es en pesos, habiendo 
dicho eso y usted habló de la evaluación y de la tasa de 
cambio implícitamente, definitivamente pues nosotros 
también hacemos seguimiento a una variable que es muy 
importante que se llama el Brent peso, y es el costo del 
barril del petróleo por el tipo de cambio que permite en 
últimas de los ingresos.

Eso ha tenido una variación grandísima en los últimos 
meses, definitivamente nosotros teníamos Brent pesos de 
más de 200.000 pesos el barril, hoy en día se ha caído, 
llegó a estar en 120.000, hay un empate y usted bien 
lo mencionó desde el punto de vista no solo el precio, 
sino del tipo de cambio y es parte de la consideración 
que nosotros hacemos en nuestras variaciones, nuestras 
evaluaciones.

Desde el punto de vista de combustibles fósiles, hizo 
usted una reflexión sobre los combustibles fósiles se 
acaban, y esta es mi visión personal Senador Petro, yo creo 
que efectivamente va a haber reservas de hidrocarburos, 
de combustibles fósiles que no se van a poder producir 
nunca, se van a quedar enterradas.

Y yo creo que ahí el desafío que tenemos como país es 
¿cómo hacemos para balancear? Producir esas reservas 
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que tenemos, esos recursos, no solo desde el punto de 
vista de combustibles fósiles, otros recursos, ojalá les 
podamos dar valor agregado a esos recursos en el país 
cosa que por ejemplo hacemos en refinación.

La Senadora Andrade mencionaba a Reficar, la 
refinería de Cartagena y lo digo con la llegada a Ecopetrol 
nos tocó el proceso de estabilización de la refinería, la 
refinería tiene una capacidad de 150.000 barriles, hoy 
está produciendo 152.000, 153.000 barriles, estamos 
produciendo por encima de la capacidad.

Y lo otro estamos produciendo combustibles por 
un bajísimo nivel de azufre en partes por millón que es 
fundamental para ayudar en términos de calidad del aire.

Desde el punto de vista el gas nosotros creemos que 
es importante que Ecopetrol sea más gaseosa, produzca 
máscaras, lo vemos en sistemas de transporte, lo vemos 
en sistemas también de transporte no solo público y 
particular, hoy en día más de 30 millones de colombianos 
utilizan el gas, y el gas es un elemento que les permite 
tener una energía que es relativamente económica.

Y estamos convencidos nosotros desde Ecopetrol que 
darles acceso a los colombianos a la energía que es una 
de las maneras más poderosas de cerrar las brechas que 
tiene el país.

Definitivamente hay que hacer transición, y usted 
decía ojalá tuvieran una agenda, la agenda Senador 
Petro de transición energética hace parte central de las 
conversaciones dentro de la compañía para ver cómo nos 
vamos moviendo hacia allá.

Les decía que el día de hoy anunciamos y hago una 
corrección, usted hablaba de 0.3 megas, son 300 megas, 
300 MW los que vamos a instalar el año 2022 en público 
y solar, y de hecho el parque solar que ya tenemos en 
Castilla en el Meta, nos permite ahorrar emisiones.

Evitar que las emisiones salgan, emisiones de CO2 
equivalente salgan, perdón, discúlpeme sí, el error es 
mío, pero son 300 megas y también Senador los paneles 
solares que usamos para nuestra propia operación nos 
permiten ahorrar costos, es un buen negocio desde el 
punto de vista de costos también.

Pero el tema de transición de energía y sobre todo 
como adicionarle valor por ejemplo, estamos haciendo 
investigaciones en materiales avanzados para sacarle 
más valor a los hidrocarburos, y que esos materiales que 
tienen un valor agregado los produzcamos en el país 
con nuestros técnicos, con nuestra gente en el Instituto 
Colombiano del Petróleo tenemos la mayoría un gran 
número de PhD en el país.

Tenemos el Senador Pacheco decía que Ecopetrol es 
de economía mixta, del debate de la negociación de los 
1500 yo quiero definitivamente ratificar lo que decía, en 
nueve meses desde septiembre del año pasado hasta junio 
ya la compañía a la cual le invertimos esos primeros 750 
millones y que hemos ido pagando las inversiones de 
actividades produciendo 18.000 barriles.

O sea, hay una producción real, hay una producción 
que esperamos siga subiendo, y que en ese sentido 
definitivamente la inversión se está viendo, es muy 
bueno en este tipo de actividad de los yacimientos 
no convencionales que son de ciclo corto, el que uno 
rápidamente puede ver resultados desde el punto de vista 
operativo.

La Senadora Angélica Lozano hablaba de un mal 
negocio, una lógica equivocada, los no convencionales 
tienen una complejidad, coincido con usted, usted 
posiblemente me ha oído muchas veces decir esto no se 
trata de hacerlo rápido, se trata de hacerlo bien.

El país tendrá que tomar la mejor decisión, si hacemos 
los no convencionales o no los hacemos, y para eso los 
proyectos piloto, si veo que dice que no lo hagamos, pero 
veo que dice que tiene que ser una discusión desde el 
respeto, basada en la ciencia, basada en la tecnología y 
en los datos.

De hecho decirle Senadora, nosotros estamos 
impulsando por ejemplo que se utilice tecnologías 
como el log change, para que la gente tenga acceso a 
la información sobre la operación, y yo lo he descrito, 
nosotros, Ecopetrol operando en los no convencionales 
como operar dentro de una pecera, que todo el mundo 
pueda mirar hacia adentro y efectivamente ver cómo se 
está haciendo eso desde el punto de vista social, ambiental 
de impacto, por definición todos generamos un pacto.

Cada uno de nosotros en esta conversación 
hoy es responsable por 5 toneladas de CO2 al año, 
independientemente de lo que hagamos, en promedio eso 
es lo que un colombiano genera en términos de su huella 
de carbono.

El Senador Carlos Guevara hablaba en término de 
dos puntos, principales ¿si la pérdida de OXY tiene 
implicaciones directas en el negocio? La respuesta es no 
¿en qué sentido? El acuerdo que hicimos Senadores un 
acuerdo que nos permite flexibilidad, nos permitió pisar 
el freno cuando tuvimos que hacerlo en marzo, y nos 
permitió arrancar otra vez esa actividad.

De hecho tiene esas cuencas funcionan por encima 
de 35 $ el barril WTI en el mediano y largo plazo, hoy 
estamos en 40 o 42, o sea esa perspectiva permite pensar 
que es una buena inversión, y de hecho nosotros tenemos 
es la propiedad sobre la compañía y es dueña de esas 
tierras.

Entonces tenemos unos activos ahí no vemos digamos 
ese impacto, Diversificación productiva de la compañía 
creo que era su segundo. Senador, y el mínimo vital, voy 
hablar de eso si me permite.

Primero nosotros precisamente estamos tratando de 
que la compañía produzca cada vez más caras, por eso 
a través de Hocol hicimos la compra de los activos de 
la parte de Chevron en Chuchupa Ballena, tenemos la 
intención de traer un descubrimiento que se llama Orca 
al mercado de los próximos cuatro o cinco años eso en 
La Guajira.

Tenemos la intención de traer un gas que se descubrió 
en el Golfo de Moros, que yo, pero son aguas profundas, 
entonces todo eso es parte del plan que tenemos desde el 
punto de vista de diversificar, que no solo sea petróleo, 
que sea también gas.

Pero también lo decía, hoy anunciamos 59 MW 
adicionales en energía solar con paneles y faciales, 
paneles que siguen la orientación del sol y vamos a buscar 
300 MW, estamos mirando energía eólica también, y 
de hecho creo que el Senador Petro hablaba sobre la 
posibilidad de hacer algo de esto en el Huila.

El Huila es uno de los departamentos donde estamos 
mirando una instalación de parques solares también, 
quería aprovechar para contar eso, Apoyo País, ¿qué 
tenemos que hacer nosotros Senador Guevara? En primer 
lugar reactivar la actividad, nosotros podemos en un 
momento dado tener más de 30.000 personas contratistas 
operando.

En ese sentido tradicionalmente teníamos unos 300 
frentes de trabajo en el país, en la pandemia llegamos a 
46, 47 frentes, hoy con los protocolos de bioseguridad 
ya tenemos alrededor de 250 frentes operando, esos son 
buenas noticias porque son recursos en manos de obra, en 
bienes y servicio, en hospedaje, en alimentación que les 
llegan a las regiones.
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El segundo punto, usted hablaba del mínimo vital, 
quiero explicar el concepto del mínimo vital, una refinería 
como Barrancabermeja que requiere entre 5.000 y 6.000 
personas para operar porque hay mantenimientos, en las 
primeras semanas de la pandemia las llevamos a 600 
personas precisamente para proteger las personas que 
tienen o pre existencias, o comorbilidades, apagamos 
muchas de las plantas.

Y también porque la demanda en el país cayó de 
300.000 barriles al día, gasolina diésel y jet alrededor 
de 99.000 o 100.000 barriles al día, nos tuvimos que 
ajustar, por eso lo llamamos el mínimo vital operativo, 
de hecho Senador también algo que hicimos fue instalar 
nuestro propio laboratorio de pruebas PCR en Barranca, 
no para el servicio de Ecopetrol únicamente, para las 
comunidades, también para los contratistas, inauguramos 
un nuevo servicio de urgencias.

Somos la EPS en el país que hace el mayor número 
de pruebas PCR por cada 1000 afiliados, entonces 
es fundamental como parte de esos protocolos para 
reactivarnos.

Dos temas adicionales en términos de apoyo al país el 
tema de obras por impuestos, dentro de Ecopetrol hemos 
recibido una asignación de más de 300.000 millones de 
pesos en obras por impuestos en todo el país, y queremos 
todas reactivarlas lo más rápido posible precisamente 
porque son obras que le llegan directamente a las 
comunidades.

Y también hemos anunciado específicamente para 
la pandemia una inversión social de 80.000 millones 
de pesos que van a recursos para los médicos, recursos 
para los hospitales, ayuda desde el punto de vista de 
vestimenta para los médicos, el apoyo a 80.000 familias 
que eran de lo que era el Sisbén uno y dos en el Meta y 
en el Magdalena medio con entregas de $160.000 a cada 
una de ellas.

Entonces Senador podríamos hablar mucho más 
pero quería darle algunos aspectos que creo que por lo 
menos ayudan a darle un marco, el Senador Roy Barreras 
coincido con su comentario, somos un país que depende 
de las fuentes extractivas, el Senador Velasco es ya más 
de 230 billones de pesos en los últimos 10 años, un poco 
más, 11 años.

¿Cómo reemplaza uno de esos?, ¿cómo lo hace? 
Y usted hablaba de un proceso que se ha paulatino, 
sostenible, ordenado, coincido, hay que hacer una 
transición, pero hay que cuidar lo que tenemos hoy en 
día, cómo reemplaza uno 20 o 25 billones de pesos al año 
de ingresos que recibe la nación.

Es difícil, o si nosotros tuviéramos que importar el 
combustible para que los vehículos se movieran en el 
país eso nos puede costar 20 o 30 billones de pesos al 
año, ¿de dónde sacamos esos recursos?

El Senador Ortega también gracias por sus 
comentarios, importante desde el punto de vista el 
llamado que hacen aquí la Contraloría esté pendiente de 
esos procesos, siempre trabajamos entregándole toda la 
información a la Contraloría de manera absolutamente 
proactiva, será el mismo caso en este sentido.

La Senadora Paloma Valencia queremos a Ecopetrol 
Senadora muchas gracias, por los siglos al gobierno, no 
está de acuerdo con la venta Ecopetrol, dos reflexiones.

Una, Ecopetrol antes de precisamente hacer esa 
capitalización que usted mencionó era una compañía que 
producía 399.000 barriles al día, hoy es una compañía 
que produce más de 700.000 barriles, cuando la gente me 
dice hoy casi que la privatización, permitió que Ecopetrol 
tuviera recursos que antes no tenía, que uso en su propia 
operación en la inversión.

Permitió que la producción del país hubiera, Ecopetrol 
invertía directamente unos 300 millones de dólares al año 
en esa época, el doctor Armando se debe acordar, hoy en 
día estamos invirtiendo este año queremos invertir 3400 
millones de dólares.

La Ley 1118 efectivamente está vigente, habría que 
mirar, eso yo creo Senadora Valencia es más una pregunta 
para el Ministerio de Hacienda, para el gobierno, ¿qué 
tenemos que hacer nosotros desde la administración de 
Ecopetrol? Como lo hemos hecho hasta ahora, manejar 
los recursos, manejarlos de manera eficiente, buscar 
eficiencias.

Como les decía ustedes vieron la recuperación que 
mostramos en los números de la presentación, propender 
para que la compañía siga teniendo el impacto que tiene 
en términos no solo de dividendos, impuestos y regalías 
sino también desde el punto de vista de mano de obra y 
beneficio para las zonas donde operamos.

La Senadora Andrade una pregunta muy interesante 
Senadora, el segundo taladro en agosto, usted me decía 
que clarificara cuándo había entrado el taladro, el primer 
taladro retomó la operación en julio de este año, finales 
de julio, y el segundo taladro va a entrar en agosto, y yo 
creo que una de las bondades de este acuerdo que hicimos 
con OXY es que podemos tener 1, 2, 3, o 4 taladros.

De hecho el próximo año estamos esperando a tener 
cuatro taladros y no es que haya un número específico de 
taladros, sino yo creo que es la flexibilidad del acuerdo 
nos permite tener 1, 2, 3, 4 los taladros que se requieran, 
desde el punto de vista técnico, desde el punto de vista 
del plan de actividades, desde el punto de vista del plan 
de inversiones.

Entonces hoy en día tenemos un taladro para confirmar 
el número, y la idea es que va a entrar un segundo taladro 
a final del mes.

¿Si OXY se queda que hace Ecopetrol? Creo que era 
la otra pregunta que estaba haciendo, pues le decía yo 
que hay unos buenos resúmenes de analistas sobre OXY 
la semana pasada, usted entenderá y por eso yo creo que 
la relevancia del debate, seguimos con mucho interés la 
situación de Occidental.

Y los analistas la semana pasada decían mire OXY ha 
logrado manejar la maduración de sus vencimientos de 
deuda del próximo año, entre ese manejo del vencimiento 
de la deuda y el incremento en el precio en que OXY 
tiene la posibilidad de manejar la crisis hacia adelante 
lo cual es una buena noticia y en ese sentido la quiebra 
de OXY sería una pregunta hipotética pero de hecho 
como lo decía yo en mi presentación, nosotros tenemos 
derechos directos sobre la tierra, sobre la explotación y 
exploración y eso es parte del patrimonio de Ecopetrol.

Esos creo que eran los temas centrales que tenía 
Presidente, creo que trata de recoger todas las preguntas 
Presidente, muchas gracias, si quedó alguna obviamente 
con mucho gusto la trato de resolver, muchas gracias.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
doctor José Armando Zamora Reyes, Presidente de la 
Agencia Nacional De Hidrocarburos:

Yo creo que ya se han respondido todas las preguntas, 
me resta muy brevemente referirme a los comentarios 
de la Senadora Angélica Lozano y Temístocles Ortega, 
sobre la oportunidad que hay para desarrollarlos no 
convencionales en Colombia.

Pues no es el objeto del debate pero vale la pena dejar 
muy claro que únicamente cuando el Consejo de Estado 
lo permita y desde luego únicamente cuando se cumplan 
las condiciones de la Comisión de expertos habrá vía 
libre para los proyectos piloto que quieren simplemente 
demostrar o quieren investigar si es posible adoptar esta 
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técnica de producción sin afectar el ambiente, las aguas, 
la sismicidad, la salud de las personas.

Que cumpla con los requisitos muy estrictos que 
estableció la Comisión de expertos el Consejo de Estado, 
de permitirse esta actividad pues es obligación y papel 
de la Agencia Nacional de Hidrocarburos escoger las 
empresas que van a hacer estos proyectos pilotos, y lo 
que yo mencionaba es que las empresas que se van a 
escoger para tener los requisitos más estrictos para tener 
la experiencia y la capacidad de hacer las cosas bien.

Pero que también se cuenta con la participación de 
Ecopetrol que no podría de ninguna manera ser excluida, 
y por tanto la experiencia que está adquiriendo será muy 
valiosa para este propósito.

Señores Senadores creo que era la única referencia 
que se hizo digamos al papel de la ANH en un debate que 
está centrado en las inversiones de Ecopetrol en Permian. 
Muchas gracias.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra a la 
doctora Adriana Mazuera Child, Directora General 
de Participaciones Estatales:

Sí, quisiera nuevamente, hacer un poco de aclaración 
al papel del Ministerio en todo este debate, el Ministerio 
como he dicho está comprometido como accionista por 
garantizar la sostenibilidad de la empresa y demás.

El Ministerio y el Ministro conocen el plan estratégico 
y de crecimiento y el plan de inversión que tiene 
Ecopetrol, sin embargo como dije la junta directiva es 
el órgano donde se hacen los análisis respectivos de este 
tipo de inversiones y se toma las inversiones de acuerdo 
a la mano con la administración.

Vale la pena mencionar que como mencionó el 
Viceministro de minas, de acuerdo a los lineamientos 
que tenemos de la OCDE los Ministros ya no hacen parte 
de las juntas directivas como se mencionó Ecopetrol 
estaba vinculado al sector de minas y energías en todo 
lo relacionado con el tema de política, los lineamientos 
que al respecto se dan, y desde el Ministerio de Hacienda 
lo que se procura es por maximizar las diferentes 
participaciones que tiene el Ministerio en el resto de las 
entidades.

En el caso particular de Ecopetrol estamos confiados 
en la gestión que se está haciendo, reconocemos las 
inversiones y el plan que se tiene para cumplir con lo 
mismo y garantizar la sostenibilidad de la misma que 
como dije lo ha posicionado como una de las empresas 
más importantes a nivel internacional y el Ministerio a 
través de la distribución de sus dividendos maximizar la 
rentabilidad de las inversiones que se tienen.

Pues con el plan de las relaciones vale la pena 
mencionar que el Gobierno se encuentra analizando 
diferentes opciones para garantizar la mejor toma de 
decisiones que nos permitan cumplir con el marco fiscal 
de mediano plazo en los próximos años.

Creo que esto es lo que quisiera adicionar.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Senador Iván Leonidas Name Vásquez:
Gracias, señor Presidente, por su bondadosa 

disposición, la verdad ya han intervenido todos los 
Senadores, yo no quiero hacer ninguna pregunta, yo 
quiero afirmar algunas convicciones que me asisten desde 
hace muchos años en torno a esta estructura casi perversa 
de Ecopetrol de ser una isla flotante independiente que a 
nadie le rinde cuentas.

Por eso esta isla de tantos privilegios, por cierto a mí 
me parece que algunos se han dedicado a analizar los 
sueldos del Congreso, sería bueno que incluyeran en el 
análisis.

Debe ser por lo que estaba hablando yo de los sueldos 
de los funcionarios de Ecopetrol, algunos debieron 
inquietarse, eso sí que es un descaro, qué bueno que los 
análisis que se hacen de los que ganamos en el Congreso, 
pudieran hacerse algunas referencias a lo que ganan en 
Ecopetrol.

Yo no sé cómo fuimos dejando con los años que esto 
se convirtiera en una isla flotante independiente que 
a nadie le rinde cuentas suficientes, se sienten además 
de otra categoría, por eso Senadora Esperanza Andrade 
yo la felicito por lo pertinente de este debate, donde sus 
preocupaciones nos pone en alerta para que esto no sea 
otro Reficar, para que esto no sea otro escándalo.

Hay que invitar de pronto al Presidente de la junta 
directiva de Ecopetrol que tanto aparece y desaparece 
en los asuntos del Estado, un señor que llaman Luigi 
que venía de ese rejoneador, ahora es un importante 
manejador de asuntos del Estado, es el Presidente de la 
junta directiva, señor Presidente.

Esto es un verdadero motivo de preocupación que 
tengamos embolatada esta inversión y esta decisión 
que Ecopetrol viene adelantando paralelo a lo que 
tantos sectores de la sociedad hemos condenado que es 
el Fracking participando de un proceso en otro país, y 
arriesgando de una manera que a mí no me satisface las 
explicaciones hoy del Presidente de Ecopetrol.

Y que por cierto al señor Ministro de Minas 
mandémosle el mensajito, de que o viene la próxima vez 
o vamos a solicitar que la Procuraduría no sé si la actual 
o la nueva nos informe las razones por las cuales somos 
desconocidos, porque se puede pasar de una Comisión a 
otra, se puede ir a la Quinta y venida la Primera pero no, 
eso nos desconocen con mucha facilidad.

Senadores, nosotros tenemos que atajar los decretos 
en el estado de excepción que como el decreto 811 
permitirían la enajenación de los bienes del Estado, el 
Senador Velasco y otros Senadores dentro de los cuales 
estoy incluido presentamos una proposición que el 95% 
del Senado aprobó condenando y notificando nuestra 
insatisfacción porque el Estado pueda vender parte de 
sus bienes en un proceso que ha sido tan desafortunado 
del manejo de este terrible mal de la pandemia que hemos 
tenido en el mundo.

Lo mismo, yo he insistido en el decreto que llevaba 
una empresa de economía mixta, o sea componente 
privado que ahora entra para llevar las financieras del 
Estado como Findeter, como el Banco Agrario, y como 
tantas otras, como el Fondo del Ahorro que hemos 
defendido tantos años para que terminen seguramente 
entrando algunos sectores financieros de los bancos que 
tan bien se han portado en este proceso.

De tal manera que yo lo que quiero francamente es 
felicitar a los citantes, la Senadora Esperanza Andrade en 
especial por la oportunidad, por lo menos hoy Senadora 
Esperanza vino el Presidente de Ecopetrol, en algunos 
otros tiempos cuando yo fui o estuve en la Comisión 
Quinta del Senado como también lo estuve en la Cámara, 
a veces el Presidente de Ecopetrol nos despreciaba de 
tal manera que ni aparecía, de tal manera que hoy por 
lo menos lo tuvimos acá, debemos recordar que la única 
forma que tenemos nosotros de parar este proceso, de 
privatizar, de vender es a través de proyectos de ley que 
hoy por el estado de excepción en que fueron expedidos 
tenemos la iniciativa.

Debemos establecer unos proyectos de ley que 
impidan las privatizaciones, las ventas de los bienes del 
Estado, y este proceso tan errático de negocios y de temas 
que aún en la pandemia, mientras que algunos morían 
otros soñaban seguramente con negocios.
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Yo no digo este, me refiero a muchos que quedaron 
reflejados en los decretos de excepción, negocios es lo 
que ha habido acá, tenemos que atajar eso si somos un 
parlamento con dignidad, bienvenido a este debate en la 
Comisión Primera querida Senadora Esperanza Andrade.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Roy Leonardo Barreras 
Montealegre:

Gracias, Presidente, al Senador Name, es que 
brillante su intervención, pero no se contuvo en elogios 
que comparto a la Senadora Esperanza Andrade por 
el debate, y sin embargo hay una curiosidad que digo 
como constancia, hay una actitud sin duda un poco 
esquizofrénica.

El esfuerzo enorme de la Senadora Esperanza 
que aplaudo y felicito por este gran debate contrasta 
claramente con la decisión de la misma Senadora 
Esperanza y la mayoría de los colegas de entregar, 
sacrificar, renunciar completamente al control político 
constitucional eligiendo Procuraduría General de 
la Nación a una persona por supuesto que depende 
absolutamente del Gobierno.

Y hay una curiosidad, renunciar al control político 
de la Procuraduría completamente y al otro día hacer un 
debate de control político contra el mismo Gobierno, yo 
creo que eso amerita una reflexión porque resulta por lo 
menos interesante, los dos son esfuerzos muy importantes 
y no le quita mérito al debate de hoy, Senador Name. 
Gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Gustavo Francisco Petro Urrego:

Sí, había puesto la manita azul, respondiéndole a la 
respuesta del Presidente de Ecopetrol, bueno, él acepta 
básicamente los planteamientos pero no nos presentó 
los cuadros, y le pediría que me los pasara vía Comisión 
Primera, el balance de acciones en el mediano plazo 
2018-2020 y de utilidades de la empresa en dólares.

Efectivamente tiene que presentarlos, empezó 
oficialmente pero todos sabemos que eso está en dólares, 
y en dólares nos permite ver este debate, el peso específico 
del proyecto, porque este proyecto está en dólares, y el 
peso específico en relación a la balanza comercial de 
hidrocarburos del país y de las inversiones públicas que 
se pueden hacer hacia adelante que también se hacen en 
dólares vía deuda externa.

Entonces el tema que yo quería tocar ahora es, a mí 
me da la impresión que el error de poner en megavatios 
cuando yo hablé en gigas tiene que ver es con la timidez 
que hoy tiene la directiva de Ecopetrol y el Gobierno.

En el Gobierno no podría hablar de timidez, es 
un proyecto completamente contrario, el tránsito de 
Ecopetrol hacia la nueva economía de descarbonizar, y 
voy a tratar de explicarlo un poco.

Petróleo, carbón y gas los hidrocarburos al entrar al 
proceso industrial en todo el mundo producen unos gases 
que se llaman gases efecto invernadero, y esos gases efecto 
invernadero calientan en promedio la temperatura de la 
tierra produciendo un drástico cambio del ciclo del agua 
en volúmenes planetarios, evaporación, derretimiento de 
hielos, etcétera, lo cual lleva a estos virus que tenemos, lo 
cual lleva según la ciencia a la extinción de la humanidad, 
no dentro de un milenio sino gravemente dentro del siglo, 
a la extinción de todo lo vivo en el planeta si no hacemos 
nada.

Es decir, estamos ante el peor problema de la 
humanidad, esta pandemia es apenas un efecto de todo 
eso, el derretimiento de los hielos puede poner centenares 
de virus a rodar en el planeta solo por hablar de virus.

Entonces ante un problema de estos ¿qué es lo que 
discute la humanidad? Pues salir del consumo de los 
combustibles fósiles, y eso es lo que se llama la economía 
de descarbonizar. ¿Qué quiere decir eso? Que no va a 
haber demanda de carbón, de petróleo, de gas, y que a 
medida que pasa cada día esa demanda es menor.

Ya se ve en el carbón, Colombia principal exportador, 
uno de los principales exportadores de carbón del mundo 
a través de su mina que llamamos del Cerrejón no tiene 
ya demanda prácticamente, por eso sus dueños quieren 
abandonar la mina, venderla.

Entre otras, yo creo que el Estado debería comprarla al 
precio que hoy es que no vale nada, Ecopetrol también se 
está desvalorizando por la misma razón, y hacia el futuro 
es lo que va a pasar, ¿qué es lo que hace el Gobierno 
como política para enfrentar este problema además de 
discursos retóricos en Naciones Unidas?

De seguir exportando carbón, seguir exportando 
petróleo y proponerle al país que se haga Fracking 
es decir que se use muchísima agua para poder seguir 
con infección rompiendo rocas, sacar los cunchos a ver 
si sobrevivimos un poco más, eso es sacarle el bulto al 
problema. Sacarle el cuerpo al problema, por eso yo digo 
que hay aquí un problema de timidez, pero también de 
ignorancia, de negación mismo y de inercia como decía 
la Senadora Cabal, de vagos que no se atreven a proponer 
la transición.

La transición comienza porque al dejar de planificar la 
exploración petrolera, bodegas, o de carbón, y comenzar 
a usar las reservas que tenemos, la poca rentabilidad que 
habrá todavía en tres años, cuatro años, no más, ese es 
el horizonte, por eso cuando la clase política se pone a 
guerrear por las regalías a ver cómo van a repartirlas se 
equivoca de rabo a cabo porque no van a haber regalías.

Y esta transición que es de cuatro años máximo, 
debería ya haber comenzado, tiene que ubicar Ecopetrol 
en la generación y el incentivo del uso de la energía 
limpia, y aquí es donde yo veo cuando usted mencionaba 
300 megas, pues son 0,3 gigas, Colombia necesita 16 
gigas solo para generar energía eléctrica.

Mire la distancia, solo reemplazar Hidroituango que 
no sirve, nos va a implicar tres gigas, y ustedes producen 
03, el campo para allí invertir es inmenso, pero además 
está lo que no es energía eléctrica hoy conectada que es 
los vehículos, el transporte masivo, los Metro, los tranvía, 
la necesidad eléctrica, los trenes, porque hay que cambiar 
las tractomulas y su geografía o por trenes que generan 
costos de transporte muy inferiores y no contaminantes, 
etcétera, toda esa transformación hacia una economía 
descarbonizada podría tener como eje con lo poco que ya 
queda del fondo de inversiones de Ecopetrol, Ecopetrol, 
pero no lo están haciendo, y ese es el cambio que yo 
le sugiero, desde su mentalidad, ya no va a haber más 
Fracking, ya no piensan en cómo será la explotación 
petrolera en 10 años, o cómo el país va a vivir de la 
explotación y exploración del carbón en los próximos 10 
años, no va a suceder, por tanto los cambios toca darlos 
ya, es un cambio de mentalidad que es indispensable que 
comience, que no va a ser de la noche a la mañana pero 
es una transición que tiene que comenzar ya.

Señor Presidente de Ecopetrol si yo llego a gobernar a 
Colombia usted va a tener que respondernos, porque será 
otro país el que gobierne.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Juan Carlos García Gómez:

Gracias, señor Presidente, muy breve, a la altura de 
la hora de este debate de control político, primero, un 
saludo especial a todos los miembros que nos acompañan 
el día de hoy, señor Presidente de Ecopetrol, doctor 
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Felipe, director de la Agencia Nacional de Hidrocarburos, 
invitados y citados.

Primero, empezar por resaltar la importancia de un 
control político realizado por mi colega y compañera de 
bancada,  la doctora Esperanza Andrade, argumentado 
bajo algo que es de suma importancia, una alerta temprana 
frente a unas inversiones de una empresa querida y amada 
por todos los colombianos como es el caso de Ecopetrol; 
por lo cual siempre todas las cosas que salen desde el 
Congreso de la República es en pro del fortalecimiento, 
de que esta empresa siga representando al país como hoy 
se representa a lo largo de toda las petroleras en el país, 
de las mejores petroleras como lo ha manifestado y lo 
ha mostrado en algunos informes años tras años en los 
diferentes Presidentes.

Esta alerta temprana que hace la Senadora Esperanza 
Andrade con mucho sentimiento de esa fidelidad 
que tenemos los colombianos frente al conector de 
salvaguardar los recursos, recursos no solamente en 
nuestro país, en nuestra empresa, sino igualmente de 
tantos socios, como manifestaba, de fondos de pensiones 
que hacen parte en un poco porcentaje pero de un gran 
significado social para nuestro país.

Por eso es oportuna y pertinente desde ya, hace 
poco vimos cómo se ha desatado una gran tormenta 
política, empresarial por el tema de la pretensión de la 
demanda del gerente de EPM y el alcalde de Medellín, 
que nosotros hacemos ese diagnóstico que gracias a 
debates como estos podemos de cara a los colombianos 
como los que cito y la doctora Esperanza de poder hacer 
un seguimiento temprano y justo. Nuestra labor, nuestra 
función es tratar de velar por el cumplimiento y desde el 
Congreso de la República velar porque se salvaguarden 
los recursos públicos.

Yo veo cómo valientemente un gerente como Álvaro 
Guillermo Rendón que lucha por hacer esto desde la 
ciudad de Medellín válidamente para la protección de 
los intereses de esta empresa antioqueña que también 
llevamos en el corazón y esperamos que salga de este 
litigio, que era la última ratio jurídica, salga lo mejor 
posible para la imagen de esas empresas.

Y esta imagen debemos cuidarla muy bien, yo a 
veces no puedo compartir, como conservador que soy, 
expresiones como Ecopetrol es una empresa quebrada, 
esto generalmente termina luego del análisis que nos ha 
hecho el Presidente en el día de hoy en donde comparto 
la proyección de internacionalizar la empresa para poder 
solventar y garantizar el petróleo, esas reservas necesarias 
para lo que es la realidad que lo que necesita nuestro país 
y lo que es realmente entrar a esa discusión amplia que yo 
creo que tenemos todos.

No solamente el Congreso de Colombia de las más 
energías limpias sino que lo tiene todo el mundo, en 
todos los pactos de todo el mundo que están enfocados 
hacia ese paso, yo creo que Ecopetrol también va a venir 
dando prolongadamente.

Es más, este Gobierno es el Gobierno que más le ha 
apostado a las energías limpias y ha hecho una inversión 
histórica como lo hemos venido mirando a lo largo de 
todas estas subastas de energía fotovoltaicas que están 
tratando de implementarse en el país.

Pero como conservador entender Ecopetrol es una 
empresa quebrada para que las acciones bajen, para que 
pueda suceder el coletazo internacional como lo tuvo 
EPM que bajó en su categorización de riesgo, obviamente 
son empresas que generan mucho riesgo pero que tienen 
la confianza y el apoyo no solamente de los ciudadanos 
sino de la mayoría de la clase dirigente que creemos en 
los liderazgos de estas empresas.

Y evitar muchos temas que han dolido, eso es 
sumamente importante, en temas nefastos, temas de 
mucho dolor para el empresariado colombiano como lo 
que ha sido proyectos a los cuales no estaba el doctor 
Felipe de Presidente, como fue el tema de Bioenergía en 
el Meta, como ha sido el tema de Reficar, como ha sido 
el tema de Porse 1 y 2 por allá en Medellín que ante la 
opinión pública proyectos que valen 30 o 40 millones 
de dólares terminan costando 100, 200, 300 millones de 
dólares bajo un riesgo de una infraestructura que el país 
no la asimila y que en países tan pobres o tan limitados 
como son los nuestros prefieren hacerlo.

Yo realmente resalto doctora Esperanza que usted 
nos haya convocado tempranamente a todas las 
autoridades incursos en hacerle este seguimiento para 
el fortalecimiento de Ecopetrol, es que esto debemos 
mirarlo por eso.

Nosotros lo que queremos es que las inversiones 
de nuestro país, ojalá las hicieran en otros países, bien 
argumentadas, bien organizadas, yo veo que siempre 
Ecopetrol mira como hasta ahorita creo que entró a 
Brasil, pero creo que hay otros escenarios.

Para terminar, señor Presidente, esta internalización 
haciéndole seguimiento el Congreso de la República 
de cara al país fortalece la confianza, no solamente 
empresarial, internacionalmente frente a la empresa, sino 
fortalece la confianza ciudadana que es en últimas un 
control político que hoy vemos a través de las redes, a 
través de los medios de comunicación.

Sano, necesario, transparente, y en ese orden de 
ideas esperamos que todas estas coyunturas cíclicas del 
petróleo que nos han llevado a tener precios negativos 
históricamente y absurdamente pensables en la 
humanidad en el negocio del petróleo en todo el mundo 
en esta guerra frente al Fracking entre crudos livianos y 
crudos pesados hoy a solventarla como lo ha solventado 
hasta el momento la empresa Ecopetrol.

Yo creo que una empresa fortalecida es impensable 
que se vaya privatizar, pero una empresa que se vaya para 
abajo, que la tengan quebrada, que digan que no sirve, 
que está totalmente entra en bancarrota pues eso es lo 
único que lleva a quitarle esa confianza internacional, 
nacional para que sea gusto de cualquier persona poder 
entrar a privatizarla, venderla bien barata, cuando esto 
es un patrimonio nacional el cual seguiremos apoyando, 
muchas gracias, señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora  Esperanza Andrade de Osso:

Muchas gracias, señor Presidente, compañeros, 
honorables Senadores por haber estado muy atentos y 
participando de este debate que es tan importante para 
vigilar y salvaguardar nuestros recursos públicos.

Primero que todo, en mi conclusión, señor Presidente 
y honorables Senadores y funcionarios invitados y citados 
a este debate, nuevamente lamento la ausencia de los 
Ministros de Hacienda y de Minas para responder tal vez 
por el negocio más importante que ha hecho Ecopetrol en 
los últimos años.

Para la pregunta que me hizo el Senador Petro, 
resulta que el Ministerio de Hacienda da la plancha, los 
nombres de quienes van a ser parte de la junta directiva, 
pero solamente tiene asiento en el Secretario General del 
Ministerio de Hacienda, así que para la pregunta suya de 
qué injerencia tendría, pues tendrá un voto allá en la junta 
directiva a nombre del Secretario general del Ministerio 
de Hacienda.

Y como lo dije en mi primera intervención, pues el 
Ministro de Minas ni siquiera tiene un delegado, así que 
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por eso en mi conclusión del debate he insistido que debe 
hacerse una reforma a la Ley 1118 de 2006.

En segundo lugar, quedó demostrada, como lo dice 
nuestro Senador Iván Name, la burocracia que hoy en día 
tiene Ecopetrol, los altos salarios que hoy se ganan tantos 
funcionarios son más de 1.000 funcionarios en Ecopetrol, 
valdría la pena restructurar y revisar precisamente esa 
nómina frondosa que hay en Ecopetrol.

¿Y por qué estamos haciendo énfasis en ello? Porque 
son recursos públicos, porque debemos vigilarlos y 
protegerlos, así que pedimos una recomposición y 
además una revisión a esa alta burocracia que tiene hoy 
Ecopetrol.

Para concluir el debate me reafirmo en que si 
Ecopetrol puso en riesgo financiero su patrimonio, habida 
cuenta que cuando hizo el negocio en noviembre del año 
2019, cuando firmó en julio como lo dije en mi primera 
intervención la acción de la OXY ya venía bajando, y 
si venía bajando en el 2018 valía 80, en julio de 2019 
costaba 51 y cuando hizo los desembolsos ya la acción 
costaba 31 y pico.

Y la venta de Anadarko con la fusión de la OXY hizo 
que el patrimonio de la OXY subiera, de manera que esto 
fue el año pasado sin pandemia, señor Presidente, por eso 
quiero reiterarle que faltó previsión, faltó planeación en 
la inversión que se hizo.

Un negocio de tal magnitud, 1.500 millones de 
dólares no había que estudiar cuatro propuestas, se le 
presentaron 40 y solo se estudiaron cuatro, de manera 
que me parece que hubo falta de previsión, y se violaron 
todos los principios que trae nuestra Constitución Política 
en cuanto a que como son dineros públicos hay que mirar 
los principios de la moralidad, de la igualdad, de la 
celeridad, de la oportunidad.

Y finalmente lo que hemos visto con estos negocios 
que hace Ecopetrol con la OXY es que siempre los hace 
debido, amparados en que su régimen contractual es de 
derecho privado.

Quiero decirles que en la primera intervención no les 
di este dato pero sí es muy importante que lo conozcan, 
el año pasado en el 2019 la OXY se ganó 475 millones 
de dólares, esta cifra nos la ha traído la Comisión de 
Seguridad de Intercambio de Valores en los Estados 
Unidos.

Quiere decir que el año pasado OXY se ganó 475 
millones, ¿por qué se los ganó? ¿Quién fue el que invirtió 
los 750 millones de dólares para comprar esa participación 
y tener derecho a la explotación del petróleo? Ecopetrol, 
por supuesto que entonces reflejó unas utilidades para la 
OXY en el 2019, reitero, de 475 millones de dólares.

Queda el interrogante, ¿por qué hoy en día el mayor 
accionista de la OXY está poniendo en venta sus 
acciones? El señor Warren Buffet él se quiere retirar de la 
OXY ¿por qué? ¿Será tan buen negocio en este momento? 
Yo creo que cuando uno tiene una inversión grande y se 
quiere retirar alguna interpretación le debemos dar a esta 
decisión del mayor accionista.

Creo que el doctor Bayona con el debido respeto 
no nos dio una explicación clara de cómo se hizo el 
negocio, y por eso la conclusión de este debate es que 
voy a dejar presentada una proposición que espero 
ustedes honorables Senadores me acompañen pidiéndole 
a la Procuraduría, la Contraloría que se investigue este 
negocio que ha sido el negocio mayor de la historia de 
Ecopetrol en el exterior.

Pero además que también se investigue la inversión 
que se hizo en la explotación del campo K2 en donde 
empezaron en el 2008 con una participación del 9%, 
en el 2017 la amplían al 11%, una participación de más 

del 20%, quisiera que se investigara realmente cuántos 
barriles están produciendo porque esos 510 millones de 
dólares que se pagaron en el 2008 también están perdidos.

Por eso con todo el respeto que usted me merece, 
señor Presidente de Ecopetrol y los funcionarios, creo 
hoy me reafirmo en que estamos vigilando los recursos 
públicos y que debe investigarse esta inversión porque si 
están embolatados los 1.022 millones de pesos.

No se ha considerado qué pasará políticamente en 
las elecciones de noviembre cuando se elija un nuevo 
Presidente, dependiendo de quién se elija, asimismo se 
podrá seguir haciendo el Fracking en los Estados Unidos 
en ese negocio de la cuenca Permian, así que dejo el 
interrogante, ¿qué va a hacer Ecopetrol para recuperar 
esa inversión que hasta ahora ha hecho? Cuando la OXY 
ya dijo el 11 de agosto que podía dejar a Ecopetrol en este 
negocio solo.

Así que muchas gracias, señor Presidente, y a todos 
los miembros de la Comisión Primera por acompañarme 
en este debate. Gracias.

La Presidencia interviene para un punto de orden:
Muy bien, Senadora, felicitaciones a usted, pero antes 

de eso no sé si usted quiera poner en consideración la 
proposición que usted ha radicado en la Secretaría, 
si quiere que la votemos en este momento, la quiere 
explicar como conclusión, si quiere antes de eso voy a 
darle el uso de la palabra muy brevemente al Senador 
Alexánder López e inmediatamente volvemos con la 
Senadora Esperanza Andrade para que nos explique como 
conclusión la proposición y ponerla en consideración.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Alexánder López Maya:

Quería sumarme también al saludo que se le hace 
a la Senadora Esperanza con este debate, pero sí me 
gustaría que en su proposición, no lo alcancé a decir en 
mi intervención porque finalmente era repetir un poco lo 
que ella había dicho, pero Senadora, es muy interesante 
que revisemos lo que está pasando en Brasil con las 
inversiones que hizo Colombia, en Brasil ahí tenemos 
una grave dificultad porque las inversiones que hizo 
Ecopetrol allí siendo una inversión en exploración y 
explotación en aguas profundas el costo del barril están 
por encima de los 80 $ por barril.

Lo cual en este momento puede generar grandes 
pérdidas para Colombia, pero también para decirle al 
Presidente de Ecopetrol, dice que la empresa, que ahí están 
las cifras, que ahí están los números, pero nos hubiese 
gustado que usted nos hubiese dicho, señor Presidente de 
Ecopetrol, a qué obedecen esas cifras positivas que nos 
están entregando, que nos están devolviendo ya producto 
de contratos que se están terminando.

Campos como el de Castilla, Chichimene, Rubiales, 
Cusiana y Cancagua pues que naturalmente están 
dejando mayores ingresos al país, que no obedecen 
justamente a una muy buena gestión suya, obedece más 
a una terminación de los contratos que se estaba dando.

Entonces me parece muy importante, inclusive hoy 
en el mundo según fue lo que nos informan personas 
que conocen de este mundo del petróleo, que para los 
países hoy es más rentable en lugar de estar invirtiendo 
y corriendo tanto riesgo, más rentable es importar 
combustibles.

Igual a nosotros nos cobran el galón de gasolina a 
precios internacionales, o sea que no podría subir, para 
qué nosotros arriesgar tanto en un mundo como el de los 
combustibles como se ha dicho acá que está retrocediendo 
y tiene grandes dificultades.
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Inclusive Panamá que es un gran consumidor de 
combustibles ha decidido importar y le sale inclusive 
mucho más barato a los panameños el valor del precio 
de gasolina importando combustible, importan inclusive 
a Colombia.

Lo que hemos dicho entonces sí muy interesante 
porque también no hay tiempo acá para eso, es muy 
interesante revisar las cláusulas que tiene la agencia 
nacional de hidrocarburos para celebrar este tipo de 
contratos, allí hay una serie de cuestionamientos que 
el que aquí en medio del debate me los trajeron, voy 
a enviarles el cuestionario a la Agencia Nacional de 
Hidrocarburos para que nos explique cómo es que 
Colombia le está dando tanta gabela en estos contratos 
a estos contratistas que finalmente son los que se están 
beneficiando de nuestro patrimonio.

Y término con esto, Presidente, aquí se ha planteado 
que no privaticen pero que sí capitalicen, o sea, ¿a quién 
quieren engañar? O sea, capitalizar es lo mismo que 
privatizar, es que no saquen acciones en venta a capitales 
extranjeros, pero entonces Isaac en acciones a venderle 
aquí a los grandes congresos de este país que se camuflan 
siempre con hombres colombianos pero detrás de ellos 
hay grandes trasnacionales y grandes empresarios que 
finalmente no serían colombianos que se quedarían con 
el patrimonio de Ecopetrol.

La verdad es que Ecopetrol no puede en este momento 
arriesgarse, señor Presidente de Ecopetrol, lamento 
que el Ministro de Minas no le dé cara a estos debates, 
lamento que el Contralor tampoco haya venido, lamento 
que el Ministro de Hacienda no venga, eso me parece 
muy grave para la Comisión.

Yo saludo la decisión que tomó el Senador Velasco 
de no participar en el debate, me parece que es una falta 
de respeto con esta Comisión, nunca lo citan para estos 
temas y estos asuntos, no viene el Ministro de Minas, 
tampoco el Ministro Carrasquilla es muy dado a pasar 
por acá por la Comisión Primera.

Así que, Presidente, yo sé que ir tomando decisiones 
desde la Comisión Primera a efectos de que los Ministros 
y los funcionarios dejen de estar enviando excusas 
chimbas, perdónenme la expresión, y se presenten a darle 
la cara a los problemas del país.

O sea, lo de Ecopetrol es un tema diríamos nosotros 
es la niña mimada de este país, Senadora Esperanza, y 
como tal merece todas las explicaciones y todo el respeto 
que se requiere, porque entonces le solicito si puede 
adicionar en su proposición que nos informen cómo están 
las inversiones que se están haciendo en Brasil y qué 
utilidades puede dejar de esto a Colombia, y qué riesgos 
está corriendo en este momento esas inversiones que hizo 
Colombia en Brasil, entendiendo el valor del barril que 
está por encima del costo de los 80 $ por barril.

Muchas gracias, Presidente.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Senador Santiago Valencia González:
Gracias, Presidente, muy corto, es simplemente 

si usted lo considera, cómo va a someter a votación la 
proposición de la Senadora Esperanza, yo radiqué una 
proposición para invitar al Director de la Unidad de 
Víctimas el día de mañana, si discutimos la ampliación 
de la Ley de Víctimas con el fin de que sea si usted lo 
considera nos corremos una votación.

Era simplemente eso, señor Presidente. Gracias.
La Presidencia interviene para un punto de orden:
Muy bien, Senador, no, ya vamos a hablar del proyecto, 

de los proyectos que están para el día de mañana, ya les 

voy a hacer mención a algo, pero vamos a terminar para 
poder cerrar el debate.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora Esperanza Andrade de Osso:

Gracias, señor Presidente, nuestra proposición está 
radicada ahí en la Secretaría, y lo que buscamos es que 
los organismos de control, tanto la Contraloría General de 
la República como la Procuraduría General de la Nación 
realicen las investigaciones a que haya lugar a todos los 
que tomaron la decisión de hacer este negocio con la OXY 
porque consideramos que si hay unas irregularidades, 
que puede haber detrimento patrimonial e insistimos 
que creemos que a la fecha esos 1.022 millones de 
dólares están perdidos, pero esto lo tendrán que decir 
los organismos de control, por eso quiero pedirles a los 
congresistas que me apoyen con esta proposición para que 
sean los organismos de control las que definan, decidan, 
investigan y sancionen ejemplarmente si la inversión se 
ha perdido.

Muchas gracias, señor Presidente.
Atendiendo instrucciones de la Presidencia, la 

Secretaría da lectura a la siguiente proposición.

La Presidencia cierra la discusión de la Proposición 
número 41 y abre la votación:

SÍ NO
Andrade de Osso Esperanza X
Barreras Montealegre Roy 

Leonardo
X

Benedetti Villaneda Armando X
Gallo Cubillos Julián X
García Gómez Juan Carlos X
Guevara Villabón Carlos X
López Maya Alexánder X
Lozano Correa Angélica X
Name Vásquez Iván X
Ortega Narváez Temístocles X
Pacheco Cuello Eduardo Emilio X
Petro Urrego Gustavo Francisco X
Pinto Hernández Miguel Ángel X
Rodríguez Rengifo Roosvelt X
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Valencia González Santiago X
Totales 15 00

La Presidencia cierra la votación virtual y por 
Secretaría se informa el resultado:

Total votos: 15
Por el Sí: 15
Por el No: 00
En consecuencia, ha sido aprobada la Proposición 

número 41.
La Presidencia interviene para un punto de orden:
Muy bien, antes de continuar con el siguiente punto 

del Orden del Día quiero felicitar a la Senadora Esperanza 
Andrade del debate el día de hoy, por sus cifras, por su 
argumentación, de igual manera agradecerles a todos 
nuestros funcionarios citados e invitados a la sesión del 
día de hoy a quienes también les agradezco que hayan 
estado muy pendientes de las intervenciones de todos los 
Senadores de esta Comisión.

Estoy seguro de que este debate continuará, y 
esperamos seguir contando con ustedes en la medida 
de las decisiones, mil gracias a quienes intervinieron 
en el debate nuevamente, y felicitaciones a la Senadora 
Esperanza Andrade...

…entonces vamos a hacer las siguientes 
consideraciones para seguir la sesión el día de mañana, 
ya tenemos solamente breves minutos para poder estar en 
la plenaria del Senado, hay una proposición del Senador 
Santiago Valencia que tiene que ver con el proyecto que 
está en el segundo punto del Orden del Día de mañana 
que es el de víctimas.

Yo no sé si el Senador Roy Barreras está todavía 
aquí en el recinto, Senador Roy, yo quiero expresarle lo 
siguiente con respecto a este proyecto en el que usted 
figura como ponente, lo habíamos incluido para ser 
discutido mañana del segundo, pero también hay una 
proposición que habíamos aprobado en la Comisión de la 
realización de un foro que usted mismo había solicitado 
antes de poner en consideración este proyecto.

Y por supuesto también está la proposición que nos 
radica el Senador Santiago Valencia que es de invitar 
al director de la Oficina de Víctimas a la discusión 
del proyecto, yo creo que esta proposición, con todo 
respeto, Senador Santiago, sobra, porque lo podemos 
hacer directamente por Secretaría, de expresarle señor 
Secretario la invitación al doctor Ramón Rodríguez 
Director de la Unidad de Víctimas antes de iniciar la 
discusión del proyecto en el momento que corresponda 
para rendir el informe toda vez que él es el Director de 
la Unidad.

Quería preguntarle al Senador Roy Barreras y es lo 
que quiero proponerle a la Comisión porque fue un error 
nuestro, de incluir el proyecto dentro de la discusión del 
Orden del Día sin haber hecho el foro que había sido 
aprobado en la proposición.

Si les parece mañana podremos discutir solamente 
el proyecto que está en el primer punto del Orden del 
Día, hacemos el día lunes el foro para que por favor 
los Senadores envíen el listado de los invitados al foro 
que tiene que ver precisamente con lo de la Unidad de 
Víctimas y la Ley de Víctimas y el día martes iniciamos 
la discusión de este proyecto con la presencia del Director 
General de la Unidad de Víctimas, el doctor Ramón 
Alberto Rodríguez.

La Secretaría da lectura a la siguiente proposición:

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Roy Leonardo Barreras 
Montealegre:

Está muy bien Presidente, como usted lo determina, 
además muy oportuna la proposición del Senador 
Santiago, que por supuesto como usted bien dice la 
Secretaría seguramente tramitará y además el director 
bien podría estar en ambas cosas, Senador Santiago, 
no solamente en el foro para que escuche a las víctimas 
de toda Colombia que están organizadas, muy bien 
organizadas en los comités de seguimiento a la Ley 
de Víctimas, que tiene su propia Comisión accidental 
en el Congreso de Colombia, y que vendrán con quien 
la preside, sino que también por supuesto en el debate 
mismo, yo creo que ningún funcionario tiene mayor 
interés y debe tenerlo y resulta más importante en este 
proyecto que el propio Director de la Unidad de Víctimas, 
de manera que totalmente de acuerdo.

Y con el Presidente también porque por supuesto 
eso da tiempo para la convocatoria según le entendí 
al Presidente, haríamos es el próximo lunes, el foro, 
y mañana entonces adelantamos el primer punto del 
Orden del Día que si me corrige el señor Presidente si 
me equivoco, pero es el Estatuto de Seguridad Vial lo 
que resulta también muy oportuno porque en la comisión 
hemos estado adelantando trabajo concertado con la 
señora Ministra de Transporte, con la señora Viceministra 
y con el Director de la Agencia de Seguridad Vial que 
han venido haciendo ajustes a este Estatuto de Seguridad 
Vial, y que ellas precisamente habían solicitado debiendo 
que fuese hoy que se pasara para mañana miércoles 
porque querían asistir, entonces todo coincide, si el 
Presidente así lo ordena, mañana evacuamos el Estatuto 
de Seguridad Vial con la presencia de los funcionarios 
del Gobierno que quieran asistir y que han trabajado el 
proyecto y el lunes si así lo ordena su señoría hacemos el 
foro con la presencia el Director de la Unidad de Víctimas 
sin ninguna duda de manera prevalente como bien dice el 
Senador Santiago.

Presidente, estoy totalmente de acuerdo si le entendí 
bien.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Santiago Valencia González:

Presidente, como usted lo considere, si usted 
considera que no es necesario pueden hacer la invitación 
por Secretaría, no tengo ningún problema en retirar 
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la proposición para que ya procedan ustedes allá en la 
Secretaría como consideren. Gracias, Presidente.

La Presidencia interviene para un punto de orden:
Perfecto, Senador Santiago, es que cualquier iniciativa 

de estas pues igual son funcionarios del Gobierno que 
tienen que participar, y cómo haríamos nosotros para 
votar un proyecto sin escuchar al Director de la Unidad 
de Víctimas y a quienes hacen parte de este tema como se 
está haciendo no solamente en el foro sino en el debate.

Entonces, señor Secretario, por favor tome nota para 
que el día lunes podamos hacer a partir de las nueve de 
la mañana si les parece el foro para que los invitados, los 
detentadores que quieran expresar las invitaciones para el 
día lunes incluyendo dentro de esa invitación de manera 
oficial por parte de la mesa al Director de la Unidad de 
Víctimas para que nos acompañe en el foro.

Y de igual manera hacer el oficio al Director de 
Víctimas invitándolo para que el día martes nos acompañe 
en el inicio de la discusión del proyecto para su informe y 
que posteriormente por supuesto lo que quieran preguntar 
cada uno de los Senadores con ese respecto, entonces nos 
vamos mañana con el primer punto del Orden del Día que 
está establecido.

Suspendemos mañana el segundo punto hasta el foro 
del día lunes, y el martes empezaremos entre otras con 
otros proyectos, pero entraremos de primeras con el de la 
Ley de Víctimas.

Entonces esa sería la mecánica para establecerse, no 
sin antes pedirles a los Senadores por supuesto que ojalá 
que si ya les notificaron ponencias, pudiéramos tenerlas 
publicadas a ver si el día lunes o el día martes podemos 
anunciar también la discusión de otros proyectos.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia, por 
Secretaría se da lectura a las siguientes proposiciones:

La Presidencia abre la discusión de las Proposiciones 
números 42 y 43, cerrada esta abre la votación:

SÍ NO
Andrade de Osso Esperanza X
Barreras Montealegre Roy 

Leonardo
X

Benedetti Villaneda Armando X
Gallo Cubillos Julián X
García Gómez Juan Carlos X
Guevara Villabón Carlos X
López Maya Alexánder X
Ortega Narváez Temístocles X
Pacheco Cuello Eduardo Emilio X
Petro Urrego Gustavo Francisco X
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Pinto Hernández Miguel Ángel X
Rodríguez Rengifo Roosvelt X
Valencia González Santiago X
Totales 13 00

La Presidencia cierra la votación virtual y por 
Secretaría se informa el resultado:

Total votos: 13
Por el Sí: 13
Por el No: 00
En consecuencia, han sido aprobadas las Proposiciones 

números 42 y 43.
VII

Negocios sustanciados por la Presidencia
Anexo N° 1  Respuestas a las Proposiciones números 

4, 37 y 39 Ecopetrol.
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Anexo N° 2  Respuesta a las Proposiciones números 
4, 37 y 39 Ministerio de Hacienda.

Anexo N° 3  Respuesta a las Proposiciones números 
4, 37 y 39 Contraloría General de la República.
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Anexo N° 4 Respuesta a las Proposiciones números 
4, 37 y 39 Ministerio de Minas y Energía.
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Anexo N° 5  Respuesta a las proposiciones Nos 4, 37 
y 39 Agencia de Hidrocarburos.
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Anexo N° 6 Respuesta a la Proposición número 39 
Ministerio de Hacienda.

Anexo N° 7 El honorable Senador Armando 
Benedetti Villaneda radica una proposición al Proyecto 
de ley número 127 de 2020 Senado, por la cual se 
dictan normas para garantizar los derechos a la vida, 
a la integridad personal y a la salud de los individuos 
mediante la seguridad vial bajo el enfoque de sistema 
seguro, y se dictan otras disposiciones.
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Siendo las 2:42 p. m., la Presidencia levanta la sesión 
ordinaria virtual y se convoca para el día martes 19 
de agosto de 2020 a partir de las 10:00 a. m. a sesión 
ordinaria remota, en el recinto virtual (plataforma virtual 
Zoom).
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